
Алексис Ципрас
рассказал, чего
он ждет от встречи
с Владимиром 
Путиным
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Василий Миронов

В РОССИЙСКИХ магазинах за последнюю неделю мар-
та подешевели десять продуктов питания. О чем и сооб-
щил нам Росстат. Эксперты «Российской газеты» преду-
преждают: ценовая ситуация в этом году не совсем харак-
терна для продовольственного рынка. И объясняют, долго 
ли продлится это «таяние» цен и связано ли оно с резким 
падением стоимости продовольствия во всем мире.

Пока в России эта тенденция коснулась средних цен 
на сыр, курицу, сахар, морковь, капусту, картошку, лук, 
помидоры, огурцы и яблоки. Причем на некоторые из 
этих товаров они идут вниз не первую неделю. Хотя жда-
ли этого совсем от других.

В последние годы падение спроса на мясную и мо-
лочную группы товаров в период поста начинает ощу-
щаться все сильнее, говорит гендиректор Института аг-
рарного маркетинга (ИАМ) Елена Тюрина. Так что неу-
дивительно, что в период перед Пасхой цены стабили-
зируются или даже несколько снижаются на мясо, мо-
локо, масло. Но вот снижение цен на овощи в это вре-
мя — явление необычное. Как правило, плодоовощная 
группа товаров начинает дешеветь не раньше 
июня. «Обычно цены в этот период растут», — 
вспоминает эксперт «РГ».

КОШЕЛЕК Неожиданно 
подешевели овощи и сыр

Огурцы — 
в лидерах

Елена Домчева

БОЛЬШЕ 400 тысяч туристов приедут в Севастополь 
в этом году. Кто-то из них выберет пляжи и санатории 
города, а кто-то интересные и необычные мероприя-
тия. Об этом, а также о первоочередных задачах нового 
субъекта нашей страны на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» рассказал губернатор Севастополя 
Сергей Меняйло. 

Сергей Иванович, а вы смотрели новый фильм «Битва за 
Севастополь»?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Да, и очень впечатлен сюжетом и игрой ак-
теров. Это фильм о людях, которые выжили в великой 
войне, патриотах России и Советского Союза. Меня по-
разило, что люди, находясь в таких экстремальных усло-
виях, могут испытывать простые человеческие чувства. 
И они становятся героями не потому, что хотят 
проявить себя, а потому что выполняют свой 
долг. Всем советую посмотреть этот фильм. 

ТОЛЬКО В «РГ» Вчера гостем 
«Российской газеты» был 
губернатор Севастополя 
Сергей Меняйло

Битва 
за уютный город
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Кино В «Российской газете» открылся VI интернет-фестиваль кино «Дубль дв@»

Где «собачка» зарыта 

Антон Секисов

В
чера в «РГ» состоялась 
торжественная цере-
мония открытия он-
лайн-кинофестиваля 
«Дубль дв@». Церемо-

нию провели программный ди-
ректор «Дубль дв@» Валерий Ки-
чин и обозреватель «РГ» Сусанна 
Альперина.  Этот фестиваль уже в 
шестой раз дает качественным 
российским фильмам, незаслу-
женно обойденным широким 
прокатом, найти своего зрителя. 

В начале Валерий Кичин пред-
ставил программу: «В прошлые 
годы зрители фестиваля первы-
ми увидели фильмы «Борис Году-
нов» Владимира Мирзоева, «2-
Ассу-2» Сергея Соловьева, в этом 
году в программе несколько пре-
мьер, среди которых — «Элизи-
ум» Андрея Эшпая, «Дом, милый 
дом» Александра Басова и «Репе-
тиции» Оксаны Карас — фильм-
открытие». Главным событием 
открытия стало вручение пре-
мии «За выдающийся вклад в ки-

ноискусство» Владимиру Мень-
шову и Вере Алентовой. Получая 
награду, Меньшов вспомнил о 
том, что фильм «Москва слезам 
не верит» сначала был воспринят 
критиками враждебно: «Было не-
приятие кинокритиков, отноше-
ние было, скажем так, снисходи-
тельное, но я вижу, что с годами 
это кино крепчает как хорошее 
вино. Картина сейчас смотрится 
как документальный фильм». 

«В России надо жить долго, — 
отметил Меньшов. — Мы дожили 
до наград за вклад в киноискусст-
во, и есть ощущение, что это 
справедливо».

Легкое движение руки Вале-
рия Кичина по смартфону — и он-
лайн-фестиваль стартовал. С это-
го момента фильмы можно смо-
треть бесплатно в любой точке 
планеты на сайте d2.rg.ru.

Продолжение темы на стр. 13

Фестиваль «Дубль дв@» украсила своим присутствием съемочная группа фильма «Репетиции». 

Лауреаты премии «За выдающийся вклад в кинематограф» Владимир Меньшов и Вера Алентова. 

Россия уже 45 лет 
может уничтожать 
любые спутники 
противника
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Австралийский доллар  43,1783
Азербайджанский манат  53,8659
Армянский драм**  11,9738
Белорусский рубль****  38,8427
Болгарский лев  31,7292
Бразильский реал  18,1083

Венгерский форинт**  20,7406
Вон Республики Корея***  52,0982
Датская крона*  83,0423
Доллар США  56,5161
Евро  62,0377
Индийская рупия**  90,8984

Казахстанский тенге**  30,4202
Канадский доллар  45,3398
Киргизский сом**  88,3133
Китайский юань*  91,2507
Молдавский лей*  32,4805
Новый румынский лей  14,0486

Новый туркменский манат  16,1475
Норвежская крона*  71,3173
Польский злотый  15,2734
СДР  78,6727
Сингапурский доллар  41,7802
Таджикский сомони*  95,7494

Турецкая лира  21,9975
Узбекский сум***  22,6412
Украинская гривна*  24,3861
Фунт стерлингов  84,4464
Чешская крона*  22,5343
Шведская крона*  66,1347

Швейцарский франк  59,3719
Южноафриканский рэнд*  48,0252
Японская иена**  47,4806

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.04.15 

БЕЗОПАСНОСТЬ В МВД 
предлагают проверять 
оружие при перепродаже  

Отдам пистолет 
в хорошие руки

Михаил Фалалеев

ПОЛИЦЕЙСКИЕ эксперты предлагают изменить поря-
док перепродажи оружия ограниченного поражения — то 
есть  травматических пистолетов — побывавшего в упо-
треблении. Речь идет о стволах, от которых законный 
владелец намерен избавиться и которые приобретает но-
вый покупатель.  

Рынок травматического оружия велик и быстро раз-
растается. Почти каждый десятый гражданин России за-
конно владеет огнестрельным оружием. При этом из 7 
миллионов стволов, которые сегодня находятся на руках 
у населения, около одного миллиона — это травматиче-
ские пистолеты. Большая часть из этого арсенала регу-
лярно переходит из рук в руки. Что-то  перепродается, 
а что-то просто теряется. Причем такие потери — около 
600 «пропавших» стволов в год.   Бывает, надоедает вла-
дельцу такая стреляющая «игрушка» и он желает попро-
бовать что-то свеженькое. Раньше можно было просто 
приобрести новый пистолет — закон разрешал иметь од-
новременно пять единиц. Но в 2010 году был 
принят закон, разрешающий владеть всего дву-
мя «травматами». 
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ПРОГНОЗЫ  Цены на нефть пошли в рост 

На рубль катят бочку
Роман Маркелов

Н
ефтяные цены на мировом 
рынке вчера вечером на-
чали быстро расти больше 

чем на 5 долларов за баррель. Это 
произошло после повышения цен 
на топливо Саудовской Аравией 
для ее азиатских покупателей. 
Такой рост, впрочем, не обещает 
быть долгим.

По оптимистичному сцена-
рию, уровень цен в нынешнем 
году останется на текущих пози-
циях, а по пессимистичному нас 
ждет крайне низкая цена барреля 
и трехзначный курс рубля к ос-
новным мировым валютам, гово-
рят эксперты. Впрочем, это толь-

ко прогнозы. Вчера за майский 
фьючерс на баррель марки Brent 
на Лондонской бирже давали 
больше 59,1 доллара. На макси-
муме бочка стоила 59,37 долла-
ра, что было почти на 5,5 процен-
та выше предыдущего уровня за-
крытия. Нефть марки WTI тоже 
прибавляла в цене.

Что произошло? По данным 
информационного агентства 
Bloomberg, стоимость «черного 
золота» разогрела Саудовская 
Аравия, подтянув цены на нее для 
азиатских покупателей сразу на 
30 центов за баррель на майские 
поставки. Делать выводы о том, 
будет ли нынешнее повышение 
долгосрочным, пока еще пре-

ждевременно, говорит доцент ка-
федры финансовых рынков и фи-
нансового инжиниринга РАН-
ХиГС при президенте РФ Сергей 
Хестанов. Но, скорее всего, счи-
тает собеседник «Российской га-
зеты», речь пока стоит вести 
только о кратком ценовом вспле-
ске.

«Саудовская Аравия пытается 
таким образом отыграть фактор 
возросшей политической напря-
женности в регионе, который да-
вит на нефтяные цены. И теперь 
страна убирает скидки на «чер-
ное золото», которые предостав-
ляла ранее своим покупателям в 
Азии — Японии, Сингапуру, Ма-
лайзии, Таиланду и, в меньшей 

степени, Китаю», — рассказывает 
Сергей Хестанов.

Но в целом рынок, конечно, за-
висит сейчас не от точечных дей-
ствий Саудовской Аравии, а от 
двух мощных факторов, которые 
тянут цены на нефть в разные сто-
роны, отмечает эксперт. 

Первый — рынок морально на-
чинает готовиться к возвращению 
на него иранской нефти после сня-
тия западными странами санкций 
с Тегерана. Несмотря на то что ре-
ального прилива топлива из стра-
ны стоит ожидать только к концу 
нынешнего года, давление на ко-
тировки из-за этого фак-
тора можно считать не-
избежным.
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Даниил Дондурей, 
киновед, главный редактор журнала «Искусство кино»:

Даже Кичин не знает, что это настоящая новая культурная институция. Нам не 

хочется об этом думать, но традиционное фестивальное движение заходит в ту-

пик. Коммерческое кино живо и поедает хорошее кино, дебюты. Кинотеатры 

выталкивают качественное кино — кинотеатрам оно невыгодно. На телевидении 

раньше часа ночи качественного кино увидеть нельзя. Поэтому остаются толь-

ко фестивали в Интернете. Фестивали в Интернете — это ответ на несусветные 

деньги, которые тратит мировой кинематограф, чтобы довести фильмы до ши-

рокой аудитории. Остается «Дубль дв@» — это спасение, это важная культурная 

институция. Это та реальная технология, в которую мы входим и будем жить 

всегда. Поэтому большая благодарность фестивалю, персонально Валерию Ки-

чину и коллективу «Российской газеты». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ДОКУМЕНТ Владимир Путин 
избавил предпринимателей 
от ненужных штампов

Бизнес распечатали

На рубль катят бочку

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЕ юридические 
лица и индивидуальные предпри-
ниматели получили право отка-
заться от круглой печати при ве-
дении собственной деятельнос-
ти. Отныне ее наличие становит-
ся не обязанностью, а правом для 
наших бизнесменов. 

Федеральный закон «О внесе-
нии изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской 
Федерации в части отмены обяза-
тельности печати хозяйственных 
обществ» подписал президент 
России Владимир Путин.

Постулат о том, что использо-
вание круглой печати перестает 
быть обязанностью предприни-
мательского сообщества, вносит-
ся в целый ряд законодательных 
норм. При этом сведения о нали-
чии печати должны содержаться в 
уставе хозяйственного общества.

Подписанный закон в свое вре-
мя разработали в минэкономраз-
вития для исполнений «дорожной 
карты» по оптимизации процедур 
по регистрации юридических лиц 
и индивидуальных предпринима-
телей. До этого практически каж-
дый российский бизнесмен обя-

зан был вооружиться круглой пе-
чатью с полным фирменным наи-
менованием компании на рус-
ском языке и указанием юридиче-
ского адреса своего предприятия. 

Полных гарантий подлинно-
сти и чистоты ведения бизнеса 
круглая печать в век развития 
современной техники и техноло-
гий не давала. Более того, контр-
агенты и государственные органы 
зачастую обращают внимание 
лишь на наличие печати общества 
на документе, не изучая детально 
подпись руководителя или друго-
го представителя юрлица. Такая 
ситуация порождает мошенниче-
ские схемы и часто используется 
при корпоративных конфликтах, 
что должно быть снивелировано 
подписанным законом. 

Предприниматели, которые 
откажутся от использования кру-
глой печати, смогут перейти на го-
раздо более современные и акту-
альные способы идентификации. 
Вариантов много. Можно исполь-
зовать набравшую в последние не-
сколько лет популярность элек-
тронную подпись, специализиро-
ванные бланки компаний, голог-
рафические печати. Разумеется, 
на сугубо добровольной основе. 

Другой фактор, кото-
рый, напротив, подни-
мает цены — рост воен-

ной напряженности в Йемене, 
Сирии и Ираке, указывает Сер-
гей Хестанов.

Главной интригой и путевод-
ной звездой для цен на нефть в 
ближайшей перспективе будет, 
конечно, Иран. «У страны нако-
плены приличные запасы топли-
ва — от 50 до 80 миллионов барре-
лей. Для сравнения: дневная нор-
ма потребления во всем мире — 
это 90—94 миллиона. В любом 
случае оперативно повысить по-
ставки до миллиона баррелей в 
сутки Иран сможет довольно лег-
ко, это сравнимо примерно с по-
ловиной объема нефти, которую 
дала рынку «сланцевая револю-
ция», — отмечает эксперт.

Выход такого поставщика на 
рынок дает два расклада. Пер-
вый — пессимистичный. Совпаде-
ние иранского нефтяного наступ-
ления и серьезного падения про-
изводства в Китае (крупнейшем 
импортере «черного золота») мо-
жет дать краткосрочное падение 
цен до 20 долларов за баррель. 
Для рубля, который все еще силь-
но зависит от котировок, это оз-
начает такой же краткий отскок к 
курсу в 120 рублей за доллар, по-
лагает Сергей Хестанов. Впро-

чем, подобный экстремальный 
сценарий, по его мнению, мало-
вероятен.

Второй сценарий подразуме-
вает плавный выход Ирана на ры-
нок и возможное перераспреде-
ление квот на добычу нефти в 
ОПЕК, которой невыгодна низ-
кая стоимость барреля. В этом, 
гораздо более вероятном сцена-
рии, цены на нефть останутся 
примерно на текущих уровнях в 
50 долларов за баррель и выше, 
говорит Сергей Хестанов.

ДУМА Депутаты
намерены
лишить
иммунитета
Илью
Пономарева

ФРАКЦИИ 
ДАДУТ 
СОГЛАСИЕ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА на пленарном засе-
дании 7 апреля рассмотрит во-
прос о снятии парламентской 
неприкосновенности с депутата 
Ильи Пономарева, о чем ни-
жнюю палату просит Генпроку-
ратура. Заранее ясно, что ведом-
ство получит возможность заве-
сти против него уголовное дело. 
Рекомендацию уже дал профиль-
ный комитет, все фракции наме-
рены голосовать «за».

Напомним, что представле-
ние Генпрокуратуры с просьбой 
дать согласие на возбуждение в 
отношении Пономарева уголов-
ного дела по статье УК «Соуча-
стие в растрате» поступило в 
Госдуму 25 марта. По версии 
следствия, депутат принял «са-
мое активное участие» в растра-
те 22 млн рублей фонда «Сколко-
во», с которым у него были за-
ключены контракты на проведе-
ние научно-исследовательских 
работ и чтение лекций.

Вчера «дело Пономарева» сна-
чала рассматривали на профиль-
ном комитете по регламенту. «Мы 
рекомендовали Госдуме дать со-
гласие», — сообщил журналистам 
его глава Сергей Попов. Он уточ-
нил, что решение было принято 
единогласно. Затем тот же вопрос 
был поднят на заседании Совета 

Госдумы, где комитет предложил 
поставить вопрос в сегодняшнюю 
повестку дня. Решение было одо-
брено, заявили участники заседа-
ния по его итогам.

Предварительно все фракции 
уже сообщили о готовности под-
держать прошение Генпрокурату-
ры. Как напомнил журналистам 
лидер фракции «Единая Россия» 
Владимир Васильев, «в отноше-
нии депутатов и нашей, и других 
фракций правоохранительные 
органы не раз выходили с такого 
рода обращениями, и мы, как пра-
вило, их удовлетворяли». Первый 
вице-спикер нижней палаты пар-
ламента Иван Мельников (КПРФ) 
сообщил, что «ситуация довольно 
ясна». «Когда человек неприлич-
но долго отсутствует в своей стра-
не, не участвует ни в пленарных 
заседаниях, ни в заседаниях ко-
митета, не работает с избирателя-
ми, это не может не наложить от-
печаток на рассмотрение этого 
вопроса, — поделился он с журна-
листами. — У нас многие депутаты 
и без представления ставили во-
прос о том, что надо с этим что-то 
делать».

В аппарате Госдумы СМИ со-
общили, что позицию Генпроку-
ратуры по поводу необходимо-
сти лишения Пономарева депу-
татской неприкосновенности се-
годня будет представлять пер-
вый замглавы ведомства Алек-
сандр Буксман.

Сам Илья Пономарев, кото-
рый формально входит во фрак-
цию «Справедливой России», за-
явил о том, что не будет присут-
ствовать на обсуждении. «Я же 
невъездной», — сообщил он «Ин-
терфаксу».

Президент Владимир Путин приехал на «Вахту памяти»

Не дать разрушить 
историю

Кира Латухина, Старая Русса

В
чера президент принял 
участие в открытии 
Всероссийской акции 
«Вахта памяти-2015» в 
Новгородской области. 

Там Владимир Путин объявил о 
том, что теперь в стране будет 
еще пять новых городов воин-
ской славы. Глава государства 
убежден: историю не перекроить 
под политическую конъюнктуру.

Возложив цветы к монументу 
советским воинам на кладбище в 
деревне Марфино, Путин отпра-
вился в Старую Руссу, на встречу 
с ветеранами и поисковиками, 
где также осмотрел выставку 
проектов: «Живем и помним».

«Новгородская земля со вре-
мен Александра Невского зани-
мает в ратной истории России 
особое место», — отметил прези-
дент. Но самые тяжелые и траги-
ческие страницы летописи этого 
края — Великая Отечественная 
война. Более двух лет здесь шли 
непрерывные бои, в которых по-
гибло около 850 тысяч человек.

Поисковики наполняют исто-
рию конкретными и правдивыми 
фактами, оценил глава государст-
ва. «Благодаря вам Родина отдает 
известным и безымянным своим 
погибшим солдатам воинские по-
чести», — сказал он. «Эта работа, 
ваше честное, бескорыстное от-
ношение к делу не дают погаснуть 
благодарной памяти людей, за-
быть, какой неизмеримой ценой 
была завоевана Победа, свобода и 
будущее нашей страны», — под-
черкнул президент.

Поисковики собирают моло-
дежь вокруг действительно важ-
ных ценностей, показывают, что 
такое настоящий патриотизм. Ак-
тивная гражданская позиция и со-
причастность к судьбе Родины — в 
их характере, но Путин уверен, 
что неравнодушию, преданности 
и упорству они научились у стар-
шего поколения.

Ветеранов зал приветствовал 
овациями. Президент поблагода-
рил фронтовиков: «Мы никогда 
не забудем то, что вы сделали для 
России, для мира. Через месяц мы 
будем отмечать самый главный, 
самый честный, можно сказать — 
праздник нашей страны: День Ве-
ликой Победы. От него нас отделя-
ют уже 70 лет, но годы не властны 
ни над чувствами, которые испы-
тывают к этому торжеству люди 
всех возрастов, ни над уникаль-
ной духовной силой, жизнелюби-
ем поколения победителей».

«Пройдя через лишения, боль, 
потери, вы выстояли, побороли 

жестокого врага, возродили раз-
рушенные города и по-прежнему 
служите Родине — неутомимые, 
искренние, полные оптимизма», — 
подчеркнул глава государства и 
обещал помочь и ветеранским со-
юзам, и поисковикам.

«Война заканчивается тогда, 
когда похоронен последний сол-
дат», — напомнил слова Суворова 
один из ветеранов. «Помогайте 
поисковикам: они делают то, что 
мы не всегда делали в боях на 
фронте», — обратился он к прези-
денту.

«Вы не позволяете разрушить 
историю — наоборот, укрепляете 
ее самые справедливые начала», — 
сказал участникам движения Пу-
тин и объявил, что подписал ука-
зы о присвоении званий «Город 
воинской славы» Старой Руссе, 
Гатчине, Петрозаводску, Грозно-
му и Феодосии.

После чего президент побесе-
довал с ветеранами и поискови-
ками за чашкой чая. «Мы знаем 

ту политику, которую нацисты 
проводили по физическому 
уничтожению целых народов», — 
сказал он. И русский, и многие 
другие народы Советского Сою-
за ждала именно такая участь — 
«невероятная по жестокости и 
зверству». Но этого не случилось 
благодаря мужеству, самоотвер-
женности и преданности своему 
Отечеству тех людей, которые 
тогда защищали страну.

«Невозможно перекроить 
историю под политическую конъ-
юнктуру», — сказал Владимир Пу-
тин, осудив попытки героизации 
нацизма, которые очень беспоко-
или фронтовиков. Главный вред в 
том, что притупляется чувство 
опасности к таким крайним про-
явлениям, как экстремизм и его 
ужасная форма — нацизм, считает 
он. Самый лучший способ сохра-
нить историю — общаться с вете-
ранами, видеть материальные 
подтверждения тому, что проис-
ходило в годы войны.

Глава государства обещал со-
действие в поисках на террито-
рии бывших советских респу-
блик родственников погибших 
бойцов. Поисковики передали 
ему список и попросили помочь 
«по президентским каналам». 
«Сделаем обязательно», — отреа-
гировал Путин.

Также участники беседы про-
сили отнести на уровень Федера-
ции работу по увековечению па-
мяти погибших. Поправки воз-
можны, но важно не потерять за-
интересованность местных и ре-
гиональных властей, считает Пу-
тин. Президент согласился пору-

чить минобрнауки заняться ран-
ним патриотическим воспитани-
ем. «То, что было упущено в пре-
дыдущее десятилетие, должно 
быть восстановлено», — убежден 
он. Причем делать это надо на сов-
ременном уровне, чтобы было ин-
тересно и молодежь понимала, 
что есть чем гордиться. Глава го-
сударства обещал помочь и с со-
зданием больших поисковых ла-
герей — только нужно не вступать 
в противоречие с интересами дру-
гих ведомств, в частности в при-
родоохранной сфере.

Еще президент решил пору-
чить правительству рассмотреть 
возможность возвращения в стра-
ну редких образцов вооружений 
времен Великой Отечественной 
войны. Это связано с дополнитель-
ным финансированием, но это 
часть нашей культуры, заметил он.

Новые находки будут укре-
плять нашу историю и страну, по-
тому что «важна память, это мо-
ральный долг перед погибшими, 
защищавшими нашу страну», — 
подчеркнул глава государства. 
«Будущее страны невозможно 
без прошлого, в данном случае — 
без героического прошлого», — 
заключил он.

После мероприятий прези-
дент пообщался с местными жи-
телями: казалось, увидеть его на 
главную улицу вышла вся Старая 
Русса.

Жители Старой Руссы, которая 
стала «Городом воинской славы», 
тепло встречали президента.

МЕЖДУ ТЕМ
В Госдуме может быть поставлен 
вопрос о лишении неприкосновен-
ности еще одного депутата — Де-
ниса Вороненкова (КПРФ). В След-
ственном комитете РФ вчера за-
явили о намерении привлечь его в 
качестве обвиняемого по уголовно-
му делу о мошенничестве. При 
этом ведомство уже обратилось 
по этому поводу в Генпрокурату-
ру. Как пояснил официальный 
представитель СК РФ Владимир 
Маркин, Вороненкову собираются 
предъявить обвинение по уголовно-
му делу о мошенническом хищении 
здания в Москве стоимостью более 
120 млн рублей. В КПРФ заявили 
о намерении защищать своего кол-
легу, а первый вице-спикер 
от фракции коммунистов Иван 
Мельников счел постановку вопро-
са «несвоевременной». Дело в том, 
что Денис Вороненков 27 марта 
женился на оперной певице и депу-
тате Госдумы от «ЕР» Марии 
Максаковой.

Акцент

 Иран накопил приличные 
запасы нефти, которые 
может довольно быстро 
выплеснуть на рынок

Акцент

 Президент подписал указы 
о присвоении званий 
«Город воинской славы» 
Старой Руссе, Гатчине, 
Петрозаводску, 
Грозному и Феодосии

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5358

Предварительно 
все фракции 
уже сообщили 
о готовности под-
держать прошение 
Генпрокуратуры

ЦИФРА

90
МИЛЛИОНОВ
баррелей нефти потребляют 
во всем мире всего лишь за один 
день.

Рынок лекарств возвраща-
ется к равновесию / стр. 4

Минэкономразвития
предлагает «заморозить» 
сборы и взносы / стр. 7

В НОМЕРЕ

1

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

КАДРЫ 22 руководителя 
МЧС уволены со службы

Это не чистка

Тимофей Борисов

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин произвел кадровые 
перестановки в руководящем составе МЧС России. В от-
ставку со своих постов отправлены 22 офицера в звании 
от полковников до генерал-полковников.

В самом ведомстве к такому массовому увольнению 
отнеслись спокойно. Как говорят в МЧС, перестановки 
были ожидаемыми. Перестановки сделаны в рамках ор-
гштатных мероприятий, поэтому многие из генералов 
еще послужат государству. Но некоторые из офицеров 
отправлены на пенсию по достижении предельного воз-
раста.

Как пример кор-
респонденту «РГ» в 
пресс-службе МЧС 
привели увольнение 
начальника москов-
ского управления ге-
нерал-полковника 
Александра Елисее-
ва. Ему в этом году 
будет 60, и коллек-
тив знал, что их на-
чальник скоро уйдет. 
И хотя в управлении 
понимают, что об оп-
тимизации, ор-
гштатных мероприя-
тиях речь шла давно, что 10-процентное сокращение 
должно было касаться в первую очередь пенсионеров, — 
но все равно коллектив сожалеет.

Елисеев стоял у истоков создания уникальных подра-
зделений, например, пожарно-спасательное. Он создавал 
московский авиационный и реабилитационный центры, 
городскую поисково-спасательную службу и службу 112.

Также свои посты покинут генералы на Кавказе и 
Дальнем Востоке, в Самаре, на Урале, в Сибири, на Севе-
ро-Западе страны. К сожалению, свой пост главного во-
енного эксперта покинул и Эдуард Чижиков. Этого чело-
века все знают как интеллигентного, образованного, 
скромного и в высшей степени профессионального спе-
циалиста. Со своего поста ушел и начальник 179-го спа-
сательного центра Александр Лекомцев. Многим россия-
нам и жителям ДНР и ЛНР он знаком как руководитель 
знаменитых белых «КАМАЗов». Много раз он возглавлял 
гуманитарные конвои на Донбасс.

На место некоторых уволенных президент уже назна-
чил новых начальников. Новым начальником центра по 
проведению спасательных операций особого риска «Ли-
дер» назначен полковник Игорь Кутровский. А генерал-
майор Анатолий Супруновский стал начальником 
Уральского института Государственной противопожар-
ной службы.

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС готовит 
мобильные школы,
больницы, 
на случай любого ЧП

Угрозы 
уточнили

Тимофей Борисов

В ПРЕДДВЕРИИ пожароопасного сезона и большого 
паводка глава чрезвычайного ведомства Владимир Пуч-
ков распорядился провести командно-штабные учения. 
Они пройдут в течение всего апреля. Будут отрабаты-
ваться технологии по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций межрегионального и федераль-
ного характера, в том числе связанных с крупными при-
родными пожарами.

Еще одно ЧС, на которое спасателям, может, придется 
реагировать — это извержение камчатского вулкана Шиве-
луч. Вчера стало известно, что он выбросил мощный столб 
пепла на высоту более пяти километров. Пока в МЧС заяв-
ляют, что на пути пепла нет населенных пунктов, но ветер 
может поменяться, и на этот случай готово все. В том числе 
мобильные школы, больницы, надувные палатки.

Кроме того, под особый контроль министр распоря-
дился взять мониторинг пожаров. Уже сейчас в Хорин-
ском и Кижингинском районах Бурятии из-за осложнив-
шейся лесопожарной обстановки введен особый проти-
вопожарный режим.

Информацию о природных пожарах МЧС будет полу-
чать с 11 приемных станций систем космического мони-
торинга, 6 станций Росгидромета и 1 приемной станции 
Рослесхоза.

Также глава МЧС России Владимир Пучков на вче-
рашнем селекторе в Национальном антикризисном цен-
тре напомнил, что для получения первичной информа-
ции о любых ЧС создана группировка из 8 космических 
аппаратов, способная передавать информацию с перио-
дичностью 4—6 раз в сутки. 

В пожароопасный период планируется выполнить бо-
лее 2500 космических снимков. 

— Активнее используйте возможности космического 
мониторинга ситуации с пожарами и оперативно дово-
дите полученную информацию до руководства регио-
нов, — дал поручение подчиненным Владимир Пучков.

Также он поручил провести заседания специальных 
комиссий по вопросам борьбы с лесными и торфяными 
пожарами, а также запретить неконтролируемый сель-
скохозяйственный пал.

Перестановки 
сделаны в рамках 
оргштатных 
мероприятий, 
поэтому многие 
из генералов 
еще послужат

Пока же российский рубль демонстрирует успехи. Вчера курс доллара впервые 

с 30 декабря упал на бирже ниже 56 рублей. При этом западные эксперты недоо-

ценивают российскую валюту, написали накануне в Bloomberg. «В течение пер-

вых трех месяцев 2015 года рубль перешел в категорию лучших валют мира, не 

подтвердив прогнозы», — констатировали в международном информагентстве. 

Эксперты не учли важной детали. А именно того, что ни снижение цен на нефть, 

ни сокращение учетных ставок не окажет столько сильного влияния на россий-

скую валюту, как перемирие на Украине, подчеркнули в Bloomberg.

В BLOOMBERG РУБЛЕМ ДОВОЛЬНЫ
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ОХРАНА ПРИРОДЫ Торговля в Интернете дикими 
животными попадет под Уголовный кодекс

Дичь он-лайн

Татьяна Смольякова

З
а торговлю через Интернет 
особо ценными животными 
будет введено реальное уго-

ловное наказание — до четырех 
лет лишения свободы. В «луч-
шем» случае можно отделаться 
принудительными работами и 
штрафом до миллиона рублей. 
Министерство природных ресур-
сов и экологии разработало по-
правки в Уголовный кодекс, зако-
нопроект вынесен на обществен-
ное обсуждение.

Сегодня торговля редкими ви-
дами животных ведется открыто 
на виртуальных «досках объявле-
ний», веб-сайтах аукционов, в со-
циальных сетях и на форумах, По 
словам замминистра природных 
ресурсов и экологии Рината Гиза-
тулина, «незаконная торговля — 
это мировой бизнес, который в на-
стоящее время выходит в лидеры, 
уступая лишь торговле оружием и 
наркотиками». В 2013 году Уго-
ловный кодекс был дополнен ста-
тьей, которая установила исклю-
чительно уголовную ответствен-
ность за незаконную добычу и 
оборот особо ценных диких жи-
вотных, занесенных в Красную 
книгу РФ и охраняемых междуна-
родными договорами (СИТЭС). 
Одновременно был утвержден пе-
речень особо ценных диких жи-
вотных и водных биологических 
ресурсов, принадлежащих к ви-
дам, занесенным в Красную книгу 
РФ и (или) охраняемым междуна-
родными договорами. В перечень 

включены белый медведь, амур-
ский тигр, леопард, снежный барс, 
сайгак, крупные виды соколов, 
осетровые виды рыб и другая фау-
на. Но этого оказалось мало.

В прошлом году Международ-
ный фонд защиты животных 
(IFAW) проанализировал публи-
кации в сети Интернет о купле-
продаже редких животных в 16 
странах, в том числе в России. За 
полтора месяца на российских 
сайтах было обнаружено 925 объ-
явлений, которые предлагали к 
продаже 2596 наименований, 
имеющих отношение к диким жи-

вотным, на общую сумму 69,521 
миллиона рублей! В 75% предло-
жений шла речь о живых особях. 

В минприроде решили, что 
пора перекрыть кислород и интер-
нет-торговцам. Итак, за незакон-
ное приобретение и продажу осо-
бо ценных диких животных с ис-
пользованием сети Интернет 
предлагается наказание (в зависи-
мости от ущерба) в виде принуди-
тельных работ на срок до трех лет, 
штрафа в размере от 500 тысяч до 
1 миллиона рублей, ограничения 
свободы до четырех лет либо ли-
шения свободы до четырех лет.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Американцы
пролетят
над нашими 
гарнизонами

СНИМАЙТЕ, 
НО НЕ САДИТЕСЬ

Юрий Гаврилов

НА этой неделе наши военные 
пролетят над Румынией, а аме-
риканские и эстонские офицеры 
выполнят воздушную съемку не-
которых российских и белорус-
ских гарнизонов.

Обмен такими инспекциями 
предусмотрен договором «От-
крытое небо». Россия участвует 
в нем не один десяток лет и даже 
имеет под эту миссию специ-
альный летный отряд. Самоле-
ты авиационного мониторинга 
Ан-30Б, Ту-154 МЛК1 и Ту-
214ОН дислоцируются в Под-
московье. Они не предназначе-
ны для боевого применения, 
зато оборудованы аппаратурой 
видео- и фотоконтроля. Одна 
из таких машин – Ан-30Б — как 
раз пролетит над Румынией.

Начальник национального 
Центра по уменьшению ядер-
ной опасности Сергей Рыжков 
сообщил корреспонденту «РГ», 
что наблюдательная миссия 
продлится до 10 апреля. Стар-
товать  наш самолет будет с аэ-
родрома открытого неба Буха-
рест.  Максимальная дальность 
его маршрута определена в 900 
километров. Для Румынии это 
приличное расстояние.

А американцы воспользуют-
ся своим бортом — ОС-135В. 
В какие регионы России и Бело-
руссии он отправится, ни сами 
контролеры, ни представители 
принимающих их сторон не го-
ворят. Но маршруты всегда ого-
вариваются заранее. Междуна-
родные инспекторы дают заяв-
ку с интересующими их района-
ми, а хозяева решают, в какой 
из заявленных регионов от-
крыть для чужого контроля 
и съемки.  

Чтобы зарубежные инспекто-
ры не отклонялись от намечен-
ного пути, не садились там, где 
им не положено, и не использо-
вали для съемки разведыватель-
ную аппаратуру, вместе с ними 
на борту постоянно находятся 
представители принимающей 
стороны. В данном случае это 
будут российские офицеры.

Накануне вылета они обяза-
тельно проверят, соответствует 
ли «начинка» американского 
ОС-135В заявленной и прошла 
ли находящаяся на его борту ап-
паратура наблюдения и съемки 
международную сертифика-
цию, как того требует договор 
«Открытое небо».

В принципе такие полеты 
можно назвать официально 
санкционированным воздуш-
ным шпионажем. Но дипломаты 
и военные предпочитают более 
мягкую терминологию. Они 
именуют эти миссии контроль-
ными, имея в виду предусмо-
тренный договором официаль-
ный мониторинг перемещения 
войск внутри страны. 

Соглашение придумали как 
раз для того, чтобы исключить 
внезапное нападение какого-то 
государства на соседей. Если ин-
спекторы зафиксируют с возду-
ха, что оно без предварительно-
го уведомления подтягивает 
к границе армейские части или 
направляет к пограничным во-
дам свои военные корабли, со-
предельные страны немедленно 
об этом проинформируют. 
И кое-кому придется объяснять 
международному сообществу, 
что за нужда заставила местных 
военных проводить такие ма-
невры.

Подписанный в Хельсинки 
24 марта 1992 года и вступив-
ший в силу 1 января 2002 года 
договор по открытому небу се-
годня охватывает территорию 
более тридцати стран мира. 
Возможности международных 
инспекторов практически не 
ограничены. Они имеют право 
фотографировать передвиже-
ния войск и кораблей, а также 
снимать любые объекты армей-
ской и флотской инфраструкту-
ры. Копии этих снимков обяза-
тельно передают инспектируе-
мой стране, а при желании — 
и каждому участнику договора. 
Главное требование, чтобы там 
четко распознавались основ-
ные виды военной техники.

Визит Согласованы все принципиальные вопросы по зоне свободной 
торговли между ЕАЭС и Вьетнамом

Ханой выбирает союз

Владимир Кузьмин, Ханой

Е
вразийский экономи-
ческий союз и Вьетнам 
согласовали все прин-
ципиально важные во-
просы по созданию 

зоны свободной торговли. В бли-
жайшее время стороны рассчи-
тывают выйти на подписание 
официального договора.

Визит премьер-министра Рос-
сии Дмитрия Медведева во Вьет-
нам начался в Ханое с возложе-
ния венков к памятнику павшим 
героям и мавзолею Хо Ши Мина, 
а после официальных церемоний 
глава российского правительст-
ва отправился на переговоры со 
своим вьетнамским коллегой 
Нгуен Тан Зунгом.

В последние годы объемы тор-
говли между Россией и Вьетна-
мом неизменно росли. В 2013 
году товарооборот составил око-
ло 4 миллиардов долларов. В 
прошлом году этот показатель 
сотрудничества снизился до 3,8 
миллиарда, что объясняется ма-
кроэкономическими условиями, 
падением курса рубля и оконча-
нием обязательств по некото-
рым контрактам. Премьер-ми-
нистры уверены, что это не дол-
госрочная тенденция, а времен-
ное явление. «Мы наметили 

меры для того, чтобы эту ситуа-
цию исправить, — заявил Дмит-
рий Медведев после перегово-
ров. — Не только исправить в бли-
жайшем будущем, но и выйти на 
те ориентиры, которые сущест-
вуют, — увеличить товарооборот 
до 10 миллиардов в ближайшие 5 
лет».

Компании России и Вьетнама 
ищут новые проекты для взаимо-
действия. Историческим прио-
ритетным направлением сотруд-
ничества остается нефтегазовая 
отрасль. В развитие «Газпро-
мнефть» и Корпорация нефти и 
газа Вьетнама утвердили основ-
ные условия в отношении прио-
бретения доли в 49 процентов 
уставного капитала «Биньшон 
Рефайнинг энд Петрокемикалс» 

и меморандум о взаимопонима-
нии между двумя компаниями. 
«ИНТЕР РАО-Экспорт» и North 
Power Service договорились о мо-
дернизации электростанций на 
территории Вьетнама. 

На уровне совместной рабо-
чей группы утвержден план ме-
роприятий по приоритетным 
проектам на 2015 год. Всего он 
включает 17 инвестиционных 
идей. «Надеюсь, что все эти по-
зиции будут реализованы, будь 
то поставки оборудования, само-
летов, возможность запуска про-
мышленной сборки российских 
автомобилей, продвижение про-
изводства составов для желез-
ных дорог», — рассказал глава 
российского правительства. 
«Стороны договорились укре-

пить сотрудничество, гаранти-
руя капитал для реализации 
энергетических проектов, вклю-
чая сотрудничество в нефтегазо-
вой отрасли на континенталь-
ном шельфе Вьетнама и на тер-
ритории России», — добавил пре-
мьер Вьетнама.

В числе энергетических про-
ектов обсуждается возможность 
строительства во Вьетнаме пер-
вой в этой стране атомной элек-
тростанции. «Рассчитываем, что 
в ближайшее время мы выйдем 
на заключение генерального со-
глашения с поэтапным графиком 
реализации этого проекта», — 
сказал российский премьер.

Не перестают страны взаимо-
действовать по военно-техниче-
ской линии. «Мы подтвердили, 
что будем продолжать тесное эф-
фективное сотрудничество в во-
енно-технической сфере, чтобы 
поднять его на новую высоту», — 
заявил Нгуен Тан Зунг.

В Ханое активно продвигают-
ся к участию в более крупных 
проектах межгосударственного 
уровня, в которых уже состоит 
Москва. В последнее время ве-
лись переговоры по созданию 
зоны свободной торговли между 
Вьетнамом и Евразийским эко-
номическим союзом. 

— Принципиальные вопросы 

согласованы, мы практически по 
всем параметрам договорились. 
Надеемся, что в ближайшее вре-
мя мы выйдем на подписание 
этого договора, — заявил Дмит-
рий Медведев.

Глава вьетнамского прави-
тельства, в свою очередь, доба-
вил, что Ханой рассчитывает 
подписать соответствующее со-
глашение уже в первой половине 
2015 года. Тем более что доку-
мент находится в финальной ста-
дии доработки.

От прошедших переговоров 
стороны ждут нового витка в 
развитии двустороннего сотруд-
ничества. «Они прошли в теплой 
атмосфере и в полной мере ха-
рактеризуют наши отношения 
как отношения стратегического 
партнерства», — охарактеризо-
вал российский премьер про-
шедшую встречу.

Визит главы правительства во 
Вьетнам продолжится сегодня в 
Хошимине, где Дмитрий Медве-
дев проведет встречу с деловыми 
кругами двух стран.

После официальных церемоний
Дмитрий Медведев отправился 
на переговоры с Нгуен Тан Зунгом.
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САКРАЛЬНАЯ БОМБА
ОБАМА поспешил объявить соглашение «шестерки» 
(США, КНР, РФ, Англия, Франция, Германия) с Ираном 
«историческим». А толпы иранцев (словно услыхав его 
слова!) с танцами и прочими «признаками ликования» 
высыпали на улицы Тегерана. Те самые толпы, которые 
вчера жгли флаги США и портреты Обамы, кричали 
«смерть Израилю!»…

Да, все реплики — четко по роли.
Обама и Керри похваляются, Конгресс — где большин-

ство у республиканцев — полон скептицизма, Израиль 
заявляет что «его существование под угрозой», Россия 
и КНР выражают «сдержанный оптимизм». 

Что ж, Обама и 
Керри (которого на 
недавнем опросе 
американцы назва-
ли «худшим госсе-
кретарем» чуть ли 
не с 1945 г.) наконец-
то добились успеха. 
Соглашение, судя по 
всему, и правда до-
вольно серьезное, а 
главным мотором 
были США. Я не ста-
ну пересказывать 
все многочисленные 

и сложные детали. Главное в том, что Иран уменьшит чи-
сло центрифуг с 19 000 до 6000, сократит запасы низкоо-
богащенного урана с 10 тонн до 300 кг, в течение 15 лет 
не будет обогащать уран до уровня более 3,67% (в по-
следние годы Иран обогащал уран до 20% уровня). И т.д.

В случае исполнения всех своих обязательств (под 
максимально жестким контролем МАГАТЭ), Иран полу-
чает постепенную отмену санкций. Понятно, что если 
возникнут сомнения в честности Ирана, санкции — как 
международные (ООН), так и США, ЕС, отдельных 
стран — будут возобновлены. Вот такое соглашение. Пока 
что в общих чертах, окончательно все должно быть со-
гласовано за 3 месяца, до 30 июня.

Решится ли Иран — как утверждает руководство Изра-
иля — обмануть «шестерку» и при первом же удобном 
случае возобновить свою ядерную программу?

Чтобы понять это, надо ответить на вопрос — ЗАЧЕМ 
ИРАНУ ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ?

Ответ, по-моему, очевиден. НИ ЗА ЧЕМ.
Бомба увеличит безопасность Ирана, в этом случае на 

него не посмеют напасть США, как постоянно рассказы-
вают нам на ТВ-шоу? Это — чепуха. В 1979 г. в Иране про-
изошла антиамериканская революция, было захвачено 
посольство США (сотрудники освобождены лишь в 
1981!). Но после неудачной попытки их освободить США 
за 36 лет разорванных дипотношений не предпринимали 
ничего для военного вторжения в Иран. Может быть по-
тому, что война со страной, где население 80 млн (для 
сравнения в Ираке — 32 млн.) и религиозный исламский 
режим вообще не входит в задачи США?

Но если даже допустить военный конфликт, то не-
сколько атомных бомб и ракет Ирана никак не могут 
представлять неодолимую проблему для армии США. 
Зато ПРОЦЕСС СОЗДАНИЯ Бомбы является очевидной 
угрозой — для самого Ирана. Ведь ВСЕ санкции против 
Ирана — ТОЛЬКО по поводу Бомбы. И санкции более чем 
действенны — в Иране третий год подряд падает ВВП, 
по уровню ВВП на душу населения эта богатейшая не-
фтяная страна на 103-м месте в мире!

Так зачем же Иран делает Бомбу? Или он ее все-таки 
не делает? Здесь есть некоторое сомнение. Ядерный 
центр был создан в Тегеране еще в 1960-е! В 1970-х Иран 
ратифицировал Договор о нераспространении ЯО. А на-
чиная с 2000 года идут постоянные разговоры про созда-
ние Ираном Бомбы, с 2004 — уже более чем серьезные 
санкции из-за этого. Но США создали Бомбу за 4 года 
(1941—45), СССР в общем тоже за 4 года (1945—49). Иран 
за добрых 15 лет не может это сделать? Довольно стран-
но — при современных-то технологиях… Может не столь-
ко «не может», сколько «не хочет», скажем, боится?

Но тогда почему такое отчаянное сопротивление 
вполне разумным предложениям по запрету ВОЕННОЙ 
ядерной программы при сохранении мирной?

Популярный вопрос «по какому праву Израиль, сам 
имея ЯО, требует, чтоб у Ирана не было Бомбы?». Ответ 
прост — потому что Израиль никогда не угрожал Ирану, 
не отрицал его право на существование, а Иран постоян-
но говорит о «неизбежности» уничтожения Израиля! И 
не просто говорит, а платит террористам из Хезболлы.

Иран ведет пиар-войну против США, Израиля, «вооб-
ще Запада». И оружие этой войны — пиар-Бомба. 

Угрозы Израилю — с которым у Ирана нет границы, 
нет дипломатиче-
ских, торговых, гу-
манитарных, вооб-
ще НИКАКИХ отно-
шений —в том же 
ряду, что РАЗГОВО-
РЫ про Бомбу. «Ве-
ликий и Ужасный» 
Иран с помощью 
«создавания Бомбы» 
повышал свою пиар-
капитализацию во внешнем Мире, претендовал (абсо-
лютно безуспешно!) на роль «лидера Бл. Востока» (за что 
его смертельно ненавидит Саудовская Аравия). Ну, а вну-
три страны Борьба за Бомбу сплотила население против 
«внешнего Врага», против «сионистов» и «крестонос-
цев», включила оборонное сознание (и отключила здра-
вый смысл), создала пояс «защитной Ненависти и Горды-
ни». Это и есть реальное — идеологическое — ЯО. А чтоб 
пиар был убедителен, недостаточно говорить, надо что-
то и делать. Но всему прекрасному наступает конец. И 
может быть экономические трудности заставят Иран 
немного смирить амбиции? Во всяком случае, народ, как 
мы видим, ничуть не страдает от сворачивании ядерной 
программы…

Ну и последнее. Россия все эти годы как могла боро-
лась против «американских санкций». А ведь санкции 
означали прежде всего ограничения экспорта нефти 
Ираном — с 2,5 млн баррелей в сутки до 1,1 млн, и, соот-
ветственно, повышение цены барреля! Отмена же сан-
кций, возвращение — пусть постепенное — Ирана на ры-
нок нефти, естественно, понизит цену. Да, цена нефти за-
висит от массы вещей, но «иранский фактор» очевиден — 
вот на сообщениях о соглашении цена сразу припала…

Россия всегда глобально «противостоит США». Но в 
данном случае США вводили санкции, которые им невы-
годны, а Россия выступала против санкций, которые ей 
выгодны! При том, что ЯО Ирана не нужно — ни США, ни 
РФ, ни Ирану… Да, Высокая Политика видно так зовется 
еще и потому, что «с земли» ее смысл не всегда виден. 

Иран ведет пиар-
войну против США, 
Израиля, «вообще 
Запада». И оружие 
этой войны — пиар-
Бомба

Россия все эти годы 
как могла боролась 
против «американ-
ских санкций»

В принципе 
наблюдательные 
полеты можно 
назвать официаль-
но разрешенным 
воздушным 
шпионажем

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ЭКОЛОГИЯ  Весной в Москве 
посадят тысячи новых деревьев 
и кустарников 

Молодо-зелено

Ирина Огилько

В СТОЛИЦЕ вот-вот стартует 
новая программа по озеленению 
города. Что она изменит в парках 
и на улицах Москвы, рассказал 
на пресс-конференции руководи-
тель департамента природополь-
зования и охраны окружающей 
среды Антон Кульбачевский. 

По словам чиновника, в дейст-
вующие правила создания, содер-
жания и охраны зеленых зон горо-
да в этом году были внесены изме-
нения, упростившие высадку ра-
стений на месте вырубленных де-
ревьев и кустарников. Прежде для 
получения разрешения на их за-
мену требовались многочислен-
ные согласования с различными 
ведомствами. Теперь достаточно 
технического заключения «Мос-
горгеотреста». Оно будет выдано, 
если в земле не проходят комму-
никации, место посадки располо-
жено не ближе 50 метров от зда-
ния. Если раньше в городе сажали 
не более тысячи растений в год, то 
нынешней весной «Мосгоргео-
трест» выдал разрешения на вы-
садку 1,2 тысячи деревьев и 5,4 
тысячи кустарников на месте сру-
бленных по 84 адресам. Посадки 
начнутся после праздников.

— Этот же упрощенный прин-
цип получения разрешения уже 
используется при реализации 
программы «Миллион деревьев», 
начатой городом в 2013 году по 
решению мэра Сергея Собяни-
на, — рассказал Антон Кульбачев-

ский. — В ее рамках весной во дво-
рах появятся 9 тысяч деревьев и 
309 тысяч кустарников. 

По словам Кульбачевского, 
акция набирает темп, в 4,3 тыся-
чи дворов уже высажены 25 ты-
сяч деревьев и 362 тысячи ку-
старников. «Если работы и даль-
ше пойдут такими же темпами, 
Москве понадобится всего два 
года, чтобы высадить во дворах 
миллион деревьев и кустарников 
и завершить программу в 2016 
году», — говорит чиновник.

Тем временем на Тверской ули-
це начались работы по замене 
«зимних» елей и туй в кадках на 
«летние» липы, ивы. В середине 
весны на улицах города заметно 
прибавится и яблоневых деревьев. 
В частности, к 9 Мая будут замене-
ны 8 старых яблонь у Большого те-
атра на 14 молодых деревьев. Еще 
20 яблонь в кадках высадят на Са-
довом кольце. Это будет вторая 
часть эксперимента по выживае-
мости плодовых деревьев в усло-
виях транспортной нагрузки ме-
гаполиса. Если он пройдет удачно, 
то в будущем кольцо заставят кад-
ками с деревьями. 

Напомню, для участия в акции 
«Миллион деревьев» жители Мо-
сквы должны выбрать во дворе ме-
сто под посадку, решить, что нуж-
но сажать, и отправить заявку на 
портал департамента: eco.mos.ru. 
Саженцы закупит город. По дан-
ным департамента, приживае-
мость посадок в Москве сейчас до-
стигает 80%.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 
Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова: 
Диета не должна 
снижать качество жизни

Спасибо 
Авиценне 

Ирина Краснопольская

ПОЛЕЗНО, вредно, опасно, безопасно... ВОЗ предложи-
ла нынешний Всемирный день здоровья провести под де-
визом «Безопасность пищевых продуктов». Как не за-
блудиться в рекомендациях? Как сохранить качество 
жизни? Какие диеты полезны? Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с руководителем Роспотребнадзора про-
фессором Анной Поповой.

Анна Юрьевна, вы лично какую диету соблюдаете?
АННА ПОПОВА: Как врач я считаю, что прежде всего нужен 
сбалансированный суточный рацион. Организм должен 
получать необходимое количество белков, жиров, угле-
водов, витаминов и микроэлементов. Я не сторонник 
диет, если они не назначены врачом.

А если человек не обращается к врачу?
АННА ПОПОВА: Если человек не болен, то ему нужно сбалан-
сированное питание, а не диета. Если мы понимаем под 
диетой некие ограничения в рационе. Я лично сторонник 
русских традиций в питании.

Из чего состоит ваш завтрак, обед?
АННА ПОПОВА: На завтрак овсяная каша на воде и чашка 
кофе с медом. В обед отдаю предпочтение овощам, овощ-
ным супам. Надо, чтобы питание было безопасным.

Это вы говорите потому, что девиз нынешнего Дня здо-
ровья — безопасность пищевых продуктов? 
АННА ПОПОВА: Девиз прежде всего относится к Роспотреб-
надзору. Для нас обеспечение безопасности — одна из 
ключевых задач. И удивительно, что более 20 лет ВОЗ об-
ходила эту важнейшую тему стороной. По данным той 
же ВОЗ, более 2 миллионов смертей в год связаны с пи-
щевыми продуктами. Патогенные бактерии, вирусы, па-
разиты или химические вещества, содержащиеся в 
пище, — причина более 200 заболеваний. От диареи до 
рака. Постоянно возникают новые угрозы безопасности 
пищевых продуктов: изменения в технологии их произ-
водства, окружающей среды, новые и вновь возникаю-
щие патогены. Усиливается вероятность международно-
го распространения небезопасных продуктов.

Так что мы едим? 
АННА ПОПОВА: Россияне 
стали больше есть 
молока и молочных 
продуктов, мяса и 
мясных продуктов, 
яиц, рыбных продук-
тов. По уровню их 
суточного потребле-
ния мы практически 
достигли нормы. За 
исключением мо-
лочных продуктов. В нашем меню, как всегда, с избыт-
ком картофеля, мучных продуктов и сахара. А вот ово-
щей мы едим меньше положенного на 13% , фруктов — на 
32%, молочных продуктов — на 20% меньше. 

Почему такой перекос в меню? 
АННА ПОПОВА: Это дань традиции. А еще сказываются кли-
матические условия страны, ее размеры. В зимнюю сту-
жу не просто доставить те же фрукты за Урал, в Сибирь. У 
нас нет моды на здоровое питание. Зато растет привер-
женность ко всяким диетам. СМИ вместо пропаганды об-
ычного здорового питания то и дело анонсируют ту или 
иную «сверхполезную диету». И многие буквально ша-
рахаются из одной крайности в другую.

А как прикажете поступать, когда сегодня уверяют, что 
кофе полезно, а завтра советуют от него вовсе отказать-
ся. И оба совета «во имя здоровья».
АННА ПОПОВА: Все хорошо в меру. Если кто-то начнет пить 
десять чашек кофе в день, он точно нанесет себе вред. 
Нужно уметь слушать организм, а не модные советы.  Се-
нека говорил, что «избыток пищи мешает тонкости ума». 
Важно уделять особое внимание питанию детей и дома, и 
в школах, и в детсадах. В 2014 году 89 процентов школь-
ников были обеспечены горячим питанием. 

Это не горячие булочки?
АННА ПОПОВА: Горячее питание — это полноценные завтраки 
и обеды. Из школьного меню исключены газированные 
напитки, чипсы и другие неполезные продукты. Боюсь 
сглазить, но пока школьное питание практически во всех 
субъектах РФ почти без нареканий. И все же мы усилили 
контроль в школах и детских садах. Вместе с НИИ пита-
ния разработали наборы для беременных и кормящих, 
для детей раннего возраста, для учреждений социальной 
сферы и больниц. Ознакомиться с этим может каждый 
желающий на нашем сайте. Из этих наборов исключены 
импортные продукты. И наборы доступны по цене, обес-
печивают физиологические потребности организма. 
ВОЗ предложила пять важнейших принципов безопасно-
сти питания. Вот они: храните продукты в чистоте, отде-
ляйте сырые продукты от готовых, подвергайте продук-
ты тщательной тепловой обработке, проводите обработ-
ку при достаточной температуре, сырые продукты и вода 
должны быть безопасными.

Это правила для меня как для хозяйки. А безопасно то, 
что мы покупаем в магазине?
АННА ПОПОВА: Нужно быть требовательным потребителем. 
Внимательно читать то, что написано на этикетке.

Но там такой шрифт, что с 
лупой не прочесть.
АННА ПОПОВА: Уважающие 
потребителя продавцы 
установили лупы у себя. 

А мы, в свою очередь, вно-
сим изменения в 
технические ре-
гламенты, доби-
ваясь других 
форматов мар-
кировки, чтобы 
она была удоб-
ной для потре-
бителя. Рассчи-
тываем, что по-
требитель ста-

нет следовать 
совету Авицен-

ны: «В еде не будь 
до всякой пищи па-
док, знай точно 

время, место и поря-
док». 

ЭКСПЕРТИЗА Какие проблемы поможет решить банк при Агенстве по страхованию вкладов

Нотная тетрадь для банка-санатора
Антон Треушников,
советник председателя 
Совета директоров СМП-банка

Н
екоторые финансовые 
аналитики утверждают, 
что громкие санации бан-

ков в течение последнего года со-
здают-де впечатление, будто бы 
финансовые власти, экспертные 
финансовые структуры, включая 
Агенство страхования вкладов 
(АСВ), помогают неким банков-
ским учреждениям, извлекаю-
щим выгоду, становясь санатора-
ми проблемных банков. Но это 
иллюзия.

В средствах массовой инфор-
мации, на банковских форумах 
санация крупных банков (здесь 
звучат такие названия, как Мосо-
блбанк, «Траст», «Таврический», 
Фондсервисбанк, Рост Банк, Ак-
кобанк, «Кедр», СКА-Банк и дру-
гие) зачастую представляется 
чуть ли не как насильственная 
передача успешного банковского 
бизнеса в руки испытывающих 
проблемы кредитных структур, 
приближенных к неким госучре-
ждениям. Таким образом обеспе-
чивается искусственный рост 
кредитных структур.

Дело обстоит далеко не так. 
Ситуация изменилась очевидно 
и разбираться с системными 
проблемами в крупных банках, 
которые ранее по разным причи-
нам просто не замечались, стало 
значительно легче. В результате 
возникла необходимость сделать 
выбор между массовым отзывом 
лицензий или же запуском меха-
низма санации. Выбор в пользу 
первого варианта может повлечь 
за собой утрату доверия к бан-
ковской системе. Доверия, над 
формированием которого долгие 
годы работали правительство и 
регулирующий орган. 

В случае же выбора в пользу 
санации кредиты, выданные под 

нее, должны вернуться через 
определенный срок. Как правило, 
десятилетний. В этом заключает-
ся существенное отличие сана-
ции от страховых выплат вклад-
чикам, осуществляемых из стре-
мительно пустеющего фонда 
страхования в условиях риска 
полной ликвидации банков. Та-
ким образом, санация косвенно 
является дополнительным источ-
ником ликвидности всего бан-
ковского сектора с сохранением 
определенного количества рабо-
чих мест, банковского продукта и 
доверия населения к финансовой 
политике государства в целом.

Для банка-санатора, конечно, 
есть плюсы участия в санации: 
резкое увеличение валютного ба-
ланса, улучшение ликвидности, 
более высокие позиции в банков-
ских рейтингах, увеличение кли-
ентской базы. Однако не забы-
вайте о том, что под всю сумму 
выделенного кредита АСВ сана-
тор обязан оформить в течение 
определенного времени залоги 
на сумму полученных денежных 
средств. О регулярном монито-
ринге банка-санатора со стороны 

АСВ и финансовых властей, о не-
обходимости получения согла-
сия на сделки, о возможности 
АСВ потребовать досрочно вер-
нуть кредит тоже предпочитают 
умалчивать. Кроме того, банку-
санатору необходимо пропорци-
онально возвращать кредит при 
реализации проблемных акти-
вов, проводить дополнительные 
переговоры с АСВ и регулятором 
в случае, если при проведении 
дополнительного аудита выясня-
ется, что сумма обязательств са-
нируемого банка больше, чем 
предусматривалось первона-
чально. В этом случае аудитору 
предстоит определить, насколь-
ко велик коммерческий риск 
банка-санатора и какая дополни-
тельная поддержка необходима.

Миф об отсутствии контроля 
за так называемыми санацион-
ными деньгами, который мусси-
руется в СМИ, чаще всего рас-
пространяют бывшие хозяева 
проблемных банков. Цель оче-

видна: чтобы отвлечь внимание 
финансовых властей, правоохра-
нительных органов, вкладчиков, 
клиентов банков от ежедневной 
текущей работы санатора по воз-
врату проблемных активов.

Проблемные активы санируе-
мых банков представляют собой 
задолженность по кредитам как 
клиентов банка (так называемые 
связанные кредиты бывшим хо-
зяевам банка), так и те средства, 
которые бывшие собственники 
добровольно передают санатору. 
Так сказать, в знак доброй воли. 
Тут следует отметить, что, к со-
жалению, бывшие собственники 
банков в основном считают ме-
ханизм санации методом закон-
ного ухода от ответственности. 
Как показывает практика, в боль-
шинстве санируемых банков 
«дыра» образовалась не по вине 
заемщиков, а из-за действий ме-
неджмента и акционеров банков. 

Нередко банковские работни-
ки, выполняя указания собствен-
ников, обеспечивают выдачу 
кредитов третьим лицам, связан-
ным с акционерами. Полученные 
таким образом деньги могут тра-
титься на личные, не всегда ком-
мерчески просчитанные проек-
ты собственников. При этом вла-
дельцы банков полагают, что по-

лученные деньги не являются 
деньгами банка, то есть вкладчи-
ков, и надеются на последующее 
формальное перекредитование и 
увеличение притока средств в 
банк. Так формируется «банков-
ская финансовая пирамида». 

В случае с санацией речь не 
идет о преднамеренном банкрот-
стве. Это любят подчеркивать 
бывшие хозяева банков. Санаци-
онный механизм действительно 
исключает этот вид банкротства. 
Бывшие собственники считают, 
что в их действиях нет ничего не-
законного, ну, максимум пред-
ставление недостоверной отчет-
ности.  В крайнем случае, полага-
ют они, не пошел бизнес или по-
мешали вышестоящие финансо-
вые структуры. Остается только 
посочувствовать правоохрани-
тельным органам, которые выну-
ждены разбираться по обраще-
ниям АСВ и банков-санаторов с 
хитроумными схемами вывода 
активов. При всей очевидной 
специфике этих схем никто не за-
думывается о том, какое количе-
ство людей в правоохранитель-
ных органах, АСВ, банках-сана-
торах вынуждено заниматься 
тем, чтобы доказать их несостоя-
тельность и добиться возмеще-
ния ущерба от деятельности по-

добных горе-банкиров. А сколько 
при этом тратится бюджетных 
средств, человеко-часов! 

Целые ведомства, а особенно 
АСВ, стремятся снивелировать 
потери от такой, мягко говоря, 
непродуктивной банковской дея-
тельности и осуществить превен-
тивные меры для предотвраще-
ния подобной практики. 

С какими только передавае-
мыми экзотическими активами 
не приходится сталкиваться! Тут 
и конные парки, и сомнительно 
приобретенные исторические 
особняки в центре Москвы, стои-
мость которых явно завышена на 
балансе банков. Нередко вдруг 
обнаруживаются и колоссальные 
обязательства бывших чиновни-
ков. Поддержание передаваемых 
активов и попытка сделать из них 
ликвидные объекты для последу-
ющей реализации и передачи на 
баланс требуют колоссальной 
работы большого числа специа-
листов. Кроме того, на это уходят 
огромные деньги. Стоит ли удив-
ляться, что даже десятилетнего 
срока санации не всегда хватает 
для реального оздоровления.

 Поэтому рассматривать сана-
цию банка как простую сделку по 
повышению капитализации и его 
устойчивости, думаю, категори-
чески неверно. Мало найдется 
желающих взваливать на себя та-
кую ношу. Скорее в подобных 
случаях речь идет о социальной 
миссии ряда устойчивых банков, 
которые становятся санаторами. 
Вот почему финансовые власти 
выступают с идеей создать  еди-
ный банк-санатор при АСВ. 

Видно, желающих санировать 
при таких условиях становится 
все меньше и меньше: санация 
чужого банка фактически отвле-
кает от текущей банковской ра-
боты. А банковская деятельность 
все же более доходна, чем почет-
ная миссия санатора.

Огурцы — в лидерах
Но это, продолжает Тю-
рина, наблюдалось в си-
туации стабильного 

курса рубля и отсутствия ограни-
чений во внешней торговле. В 
этом году после введения сан-
кций и в связи с девальвацией ру-
бля мы отмечали ажиотажный 
рост цен в конце 2014 года. «И 
хотя рост цен перед новогодними 
праздниками — это обычное дело, 
в этот раз они взлетели слишком 
сильно, на 50—70 процентов», — 
говорит эксперт.

В течение двух последних ме-
сяцев курс рубля постепенно 
укрепляется. За это время он вы-
рос примерно на 15 процентов. 
И это стало одним из факторов, 
из-за которого стали снижаться 
цены. По крайней мере, на пло-
доовощную группу товаров, ко-
торая подорожала больше всего. 
На российском рынке сейчас 
примерно две трети овощей и 
фруктов — импортные. Они-то и 
стали терять в цене. «Если тома-
ты в новогодние праздники сто-
или в Москве примерно 220 ру-
блей за килограмм, сейчас они 
стоят 110 рублей. Подешевели 
примерно в два раза. Но к сниже-
нию цен приводит не только 
укрепление рубля, но и поведе-
ние производителей. Компании 
опасаются дальнейшего падения 
продаж, поэтому снижают от-
пускные цены», — рассказывает 
Тюрина.

Если бы цены не поднялись 
слишком сильно до этого, сейчас 
бы мы не видели такого сниже-
ния, объясняет она. Но слишком 
высокие цены уже начали при-
водить к тому, что объемы про-
даж падают, люди стали эконо-
мить на продуктах.

По мере того как цены вер-
нутся к привычному для потре-
бителей уровню, сезонные тен-
денции опять начнут определять 
их изменения. Например, перед 
майскими праздниками тради-
ционно несколько увеличивают-
ся цены на большинство продук-
тов питания. Но больше всего до-
рожает мясо, так как начинается 
период повышенного спроса. 
Особенно на свинину, популяр-
ную для шашлыков.

«Но повышение цены вряд ли 
окажется выше трех процентов. 
Иначе это опять отразится на 
спросе и приведет к падению 
продаж», — говорит Тюрина.

Потом, начиная с июня, на-
чнется резкое падение цен на 
плодоовощную группу товаров. 
Правда, до уровня прошлого 
года они не снизятся, ожидают в 
Институте аграрного маркетин-
га. Дело в том, что российские 
аграрии в основном используют 
импортные семена для произ-
водства овощей. А в этом году их 
стоимость выросла на 30—40 
процентов. Так что это отразит-
ся на цене. «Уровень цен будет 

на 10—15 процентов выше чем в 
прошлом году при условии сбо-
ра сопоставимого урожая», — 
прогнозирует Тюрина.

На молочную продукцию се-
рьезного снижения цен ждать не 
стоит, хотя сыры и дешевели по 
0,1 процента две последние не-
дели, судя по данным, которые 
опубликовал Росстат. Дело в 
том, что как только Россия за-
претила ввоз сыров из Европы, 
российские производители мас-
сово нарастили собственное 
производство. И через пару ме-
сяцев уже уверенно заняли при-
лавки отечественных магази-
нов.

Но они установили слишком 
высокие цены. Качество отечест-
венного сыра пока не дотягивает 
до итальянского или француз-
ского. «Спрос на российский 
сыр оказался достаточно низ-
ким. Я связываю это с тем, что 
цены предложения не соответст-
вовали потребительским ожида-
ниям. Конечно, сейчас еще ска-
зывается эффект поста. Но в 
основном, конечно, дело в низ-
ком спросе. Производителям 
приходится предлагать адекват-
ную цену за свою продукцию», — 
говорит эксперт.

По ее словам, цены на сыры 
могут снизиться на несколько 
процентов в ближайшие месяцы. 
Особенно летом, когда стои-
мость сырого молока несколько 
снижается. Но вряд ли цены се-
рьезно уйдут вниз. Все же в Рос-
сии пока наблюдается нехватка 
сырого молока. И хотя прави-
тельством в этом году финанси-
рование отрасли увеличено, 
проекты по производству сыро-
го молока выйдут на плановые 
мощности не раньше чем через 
3—4 года.

В долгосрочной перспективе 
процессы на российском продо-
вольственном рынке вряд ли бу-
дут совпадать с тем, что проис-
ходит на мировом. В последнее 
время ФАО (продовольственная 
и сельскохозяйственная органи-
зация ООН) фиксирует сущест-
венное падение мировых цен на 
большинство основных продо-
вольственных товаров. Напри-
мер, цены на сахар вовсе нахо-
дятся на многолетних миниму-
мах.

Но в силу торговых ограниче-
ний Россия сейчас во многом 
оторвана от мирового рынка. И 
ценовые процессы внутри стра-
ны и вне ее идут разнонаправ-
ленно. «Падение цен на мировом 
рынке я как раз во многом свя-
зываю с введением санкций. 
Судя по информации, которая 
поступает из Европы, стоимость 
продуктов питания там в послед-
нее время снизилась чуть ли не в 
два раза. Там наблюдается се-
рьезный кризис перепроизвод-
ства, объем предложения превы-

шает объем внутреннего спро-
са», — говорит Елена Тюрина.

Но все это слабо отражается 
на российском внутреннем рын-
ке, так как сюда эти товары не 
поступают. «У нас сейчас глав-
ные партнеры это Северная Аф-
рика, Латинская Америка и Ки-
тай. Там, наоборот, цены растут, 
потому что увеличился спрос со 
стороны России. Так что я не ду-
маю, что у нас можно ждать ка-
кого-то заметного падения цен в 
связи с тем, что происходит на 
мировом рынке», — считает эк-
сперт. При этом она оговарива-
ется, что самое большое влияние 
на российский продовольствен-
ный рынок будут оказывать кур-
сы доллара и евро. А прогнози-
ровать их сейчас — это гадать на 
кофейной гуще.

С таким овощем никакие цены не страшны — в магазин за добавкой еще не скоро придется идти.

Акцент

 Санация — дополнительный 
источник ликвидности 
банковского сектора 
с сохранением рабочих мест, 
банковского продукта 
и доверия населения

1

Как меняются цены 
на продукты: следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/3131

Мы едим овощей на 
13% меньше нормы, 
фруктов — на 32%, 
молочных продук-
тов — на 20%

Антон Треушников: Неверно рас-
сматривать санацию банка как 
простую сделку по повышению его 
капитализации и устойчивости.

Анна Попова: 
Все хорошо 
в меру. 
Нужно уметь 
слушать свой 
организм,
а не модные 
советы.
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Битва за уютный 
город

А ваша собственная 
битва за Севастополь 
в чем заключается?

С Е Р Г Е Й  М Е Н Я Й Л О :  Сегодня наша 
основная задача — войти в русло 
полноценного субъекта Федера-
ции. Не только с точки зрения за-
конодательства и экономики, но 
и с общечеловеческой. Все 23 
года, когда Крым находился в со-
ставе Украины, местных жителей 
обманывали. Когда люди обра-
щались к властям и просили ре-
шить их проблемы, их игнориро-
вали, отмахивались. Не исполня-
лись даже такие важные социаль-
ные программы, как «Жилье 
многодетным» и другие. Мы эту 
ситуацию меняем.

Кроме того, нам необходимо 
сегодня переломить отношение 
людей к истории России и, в част-
ности, Крыма. Я своими глазами 
видел, как молодежь в Грузии 
краской пишет на остановке: 
«русские оккупанты». Такого не 
должно быть в нашем регионе. 
Основная проблема в связи с 
этим — подмена ценностей и под-
мена понятий, в том числе и по 

такому грандиозному событию, 
как Победа в Великой Отечест-
венной войне. Мы не должны от-
носиться спокойно к тому факту, 
что героев, которые защищали 
свою многонациональную роди-
ну, кто-то объявляет преступни-
ками, а карателей, которых надо 
судить, — героями. Необходимо 
воспитывать в людях уважение к 
гимну, флагу, Вечному огню, ве-
теранам.

При присоединении Крыма к 
России большинство наших жи-
телей, конечно, получили заряд 
патриотизма, но есть и те, кто 
явно заблуждается в историче-
ских фактах. Мы сейчас работаем 
над историческим и патриотиче-
ским воспитанием молодых жи-
телей региона и скоро эту про-
блему решим. Что не удалось сде-
лать Украине. 

В этом нам поможет старшее 
поколение жителей Севастополя, 
половина из которых — ветераны 
Великой Отечественной войны, 
ветераны труда, ветераны воору-

женных сил Советской армии и 
их семьи. Они-то уж точно пони-
мают историю правильно. 

Севастополь — перспективное 
туристическое направление. Как 
планируется привлекать путе-
шественников в регион?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: В первую очередь 
нашими прекрасными пансиона-
тами, домами отдыха и другими 
местами оздоровления. У нас их 
сегодня больше четырехсот. 

В прошлом году загрузка была 
только 70 процентов. А все из-за 
проблем с логистикой, блокиров-
ки Единой платежной системы и 
так далее. Кроме того, люди 
просто опасались посещать наш 
город в такой напряженной поли-
тической ситуации. В этом году 
ситуация должна измениться. 

Мы ожидаем наплыв — почти 
400 тысяч туристов. К слову, это 
столько же, сколько и жителей в 
Севастополе. И они приедут не 
только ради санаториев и пля-
жей.

Я всегда повторяю, что Се-
вастополь — не город-курорт. 
Это не Алушта и не Алупка, куда 
приезжают отдыхать на 2—3 ме-
сяца. К нам едут максимум на 
две недели, чтобы подлечиться, 
подышать морским воздухом, 
посмотреть достопримечатель-
ности. А также, чтобы принять 
участие в интересных меропри-
ятиях. 

И таких событий в ближайшее 
время в Севастополе будет мно-
го. На День Победы у нас, к при-
меру, пройдут военный парад, во-
енно-морской парад и военно-
воздушный парад. Больше 40 ак-
ций запланировано провести в 
канун 9 Мая: «Георгиевская лен-
точка», «Наша победа», «Дороги 
победы» и так далее.

Вполне может быть, что тури-
сты смогут посетить военные ко-
рабли. Не удивительно, что все 
номера в гостиницах на эти даты 
уже забронированы. 

Кроме того, у нас пройдет 
крупное байк-шоу. На все эти ме-
роприятия приедет очень много 
туристов. 

А в будущем мы будет привле-
кать туристов нашими историче-
скими и культурными памятни-
ками.

Полную версию 
«Делового завтрака» читайте 
в ближайших номерах «РГ».

Сергей Меняйло: Нам надо перело-
мить отношение некоторых жите-
лей к истории России.

Акцент

 При присоединении Крыма 
к России большинство 
жителей получили заряд 
патриотизма, но есть и те, 
кто еще заблуждается 
в исторических фактах

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд признал за-
конным арест бывшего губерна-
тора Сахалинской области Алек-
сандра Хорошавина. Экс-чинов-
ник обвиняется в получении 
крупной взятки. 

В апелляционной жалобе ад-
вокаты настаивали на отмене по-
становления об аресте. Главный 
аргумент защиты — суд первой 
инстанции при избрании меры 
пресечения нарушил принципы 
справедливого судебного разби-
рательства. В чем именно нару-
шены эти принципы — непонят-
но. 

Сам арестованный заявил 
вчера в суде, что готов сотрудни-
чать со следствием, если его ос-
вободят из-под стражи. Дослов-
но он сказал следующее: «Я го-
тов сотрудничать со следствием, 
но если будут более мягкие усло-
вия содержания — домашний 
арест, подписка о невыезде и 
т.д.». И готов не пользоваться 
51-й статьей Конституции, кото-
рая позволяет не давать показа-
ния. Он попросил «более гуман-
ные условия содержания».

В то же время прокурор и сле-
дователь заявили, что постанов-

ление Басманного районного 
суда столицы об аресте Хороша-
вина законное и обоснованное и 
вынесено с соблюдением всех 
процессуальных норм. И попро-
сили суд жалобу отклонить. Суд 
согласился со стороной обвине-
ния и жалобу на меру пресече-
ния вип-арестанту отклонил.

Официальный представитель 
Следственного комитета РФ Вла-
димир Маркин заявил, что в от-
ношении Хорошавина и его соу-
частников возбуждено уголов-
ное дело по факту получения 
взятки в особо крупном размере, 
ему предъявлено официальное 
обвинение. 

По данным следствия, экс-гу-
бернатор виновен в получении 
взятки в размере 5,6 миллиона 
долларов в связи с контрактом 
на строительство энергоблока 
южно-сахалинской ТЭЦ-1. Если 
следствие сможет доказать это 
в суде, то чиновнику грозит ли-
шение свободы на срок от 8 до 15 
лет со штрафом, превышающим 
сумму полученной взятки в 70 
раз.

Вчера Мосгорсуд также под-
твердил законность ареста Анд-
рея Икрамова — бывшего совет-
ника Хорошавина. 

Владимир Полетаев

БАСМАННЫЙ суд Москвы вче-
ра санкционировал арест Хамза-
та Бахаева. Как отмечается в по-
становлении суда, следствием 
представлено достаточно дока-
зательств для избрания в отно-
шении него исключительной 
меры пресечения — содержание 
под стражей в следственном изо-
ляторе.

Адвокат Бахаева — фигуранта 
дела об убийстве Бориса Немцо-
ва — заявил в суде о том, что на 
момент убийства политика у его 
подзащитного есть алиби, кото-
рое он готов доказать. «В своих 
показаниях в качестве свидете-
ля, подозреваемого и потом об-
виняемого Бахаев указывает на 
свое алиби, кроме того, в показа-
ниях он указал номер своего мо-
бильного телефона, с которым 
находился в тот момент», — ска-
зал защитник Заурбек Садаха-
нов в Басманном суде. 

Следователь просит аресто-
вать Бахаева, так как тот «может 
скрыться от следствия и продол-
жить заниматься преступной де-
ятельностью, а также уничто-
жить доказательства, сбор кото-
рых еще не завершен». Позицию 

СК поддержал гособвинитель 
и также просил заключить обви-
няемого под стражу. Сам Бахаев 
просил суд не помещать его 
в СИЗО. «Я не принимал участия 
в этом преступлении, никаких 
сведений о подготовке этого 
убийства я не имел», — заявил он. 

Адвокат настаивал на том, 
что следствие не представило до-
казательств причастности его 
подзащитного к совершению 
преступления, а также не распо-
лагает реальными сведениями. 

Напомним, что по решению 
Мосгорсуда вопрос об аресте 
трех фигурантов, задержанных 
по делу об убийстве политика 
Бориса Немцова, пересмотрели. 

— Материалы направлены на 
новое рассмотрение с целью реа-
лизации права обвиняемых на 
защиту, — сообщила корреспон-
денту «РГ» руководитель пресс-
службы Мосгорсуда Ульяна Со-
лопова. — Суд счел, что ходатай-
ства об аресте должны быть рас-
смотрены в отдельных судебных 
заседаниях, а первоначально им 
была избрана мера пресечения 
в одном заседании.

Речь идет о Бахаеве, Тамерла-
не Эскерханове и Шадиде Губа-
шеве. 
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Фото и видео 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1103705

ПОЛИЦИЯ  Воры украли 
в коттеджах три миллиона 
рублей

Прошлись по дачам

Михаил Фалалеев

СЕРИЮ краж сразу в трех райо-
нах Московской области совер-
шили два жителя Подмосковья 
32 и 38 лет. Они посетили част-
ные домовладения в Домодедо-
во, Красногорском и Подоль-
ском районах. Причем внимание 
преступников привлекали ис-
ключительно небедные особня-
ки, что вполне понятно. Они 
тщательно изучали подходы к 
дому, распорядок хозяев и сосе-
дей, находили, так сказать, «уз-
кие места» и совершали кражу.  
Кроме того, есть подозрение, что 
преступники действовали не 
одни. Возможно, у них были со-
общники — наводчики и инфор-
маторы из числа работников и 
местных жителей.  В пресс-служ-
бе Главного управления МВД 
России по Московской области 
«Российской газете» сообщили, 
что воров интересовали исклю-
чительно ювелирные украше-
ния, меховые изделия и, разуме-
ется, денежная наличность — все, 
что можно легко унести, спря-
тать и быстро перепродать. Что-
либо ценное и дорогое, но тяже-
лое (бытовую технику, ковры, 
хрусталь и прочее) они игнори-
ровали. По очень предваритель-
ным данным, они поживились 
примерно на сумму три миллио-
на рублей. 

Пока их подозревают в пяти 
преступлениях, но не исключе-
но, что следователи найдут дока-
зательства и других «подвигов».

 Вычислили их сотрудники 
подмосковного уголовного ро-

зыска, а задерживали при сило-
вой поддержке бойцов СОБРа 
«Булат». При обыске нашли не-
мало украденных вещей — юве-
лирку, мобильные телефоны, 
юбилейные и старинные моне-
ты. Обнаружили и «орудия про-
изводства» — набор отмычек, пе-
реносные рации и даже ножи.  
Впрочем, пока нет данных, что 
эти люди практиковали разбой-
ные нападения. Им вменяют 
именно проникновения в чужие 
жилища и, так сказать, изъятие 
ценностей.  Возбуждено уголов-
ное дело по статье 158 УК РФ — 
кража. Потерять свободу «дач-
ные воры» могут на  6 лет.

 В МВД России рассказали, 
что количество так называемых 
дачных краж все возрастает. И 
это несмотря на профилактиче-
ские меры, предпринимаемые 
полицией. Вдвое, а то и втрое 
увеличено в дачных товарищест-
вах количество патрулей. Одна-
ко к каждому дому полицейского 
не приставишь, поэтому жите-
лям предлагают пользоваться 
услугами пультовой сигнализа-
ции и частной охраны. Полицей-
ская статистика утверждает, что 
в тех кооперативах и поселках, 
где хозяева организовали кол-
лективную систему охраны, 
краж на порядок меньше.

Ну и, конечно, самим жите-
лям надо предпринимать меры 
безопасности. Как минимум 
укреплять окна, двери, закры-
вать калитки и ворота, не остав-
лять без присмотра посторонних 
людей, например, рабочих из 
ближнего зарубежья. 

СУД Экс-губернатора Сахалина 
и его советника оставили 
под арестом в столице

Сидят правильно

ГРОМКОЕ ДЕЛО Фигуранты по делу 
об убийстве Немцова будут 
находиться под стражей 

Повторный арест
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400
ТЫСЯЧ
туристов приедут в этом году 
в Севастополь.

СПЕЦСЛУЖБА В Москве 
уничтожены четыре
наркобанды

«Гром» ударил

Владимир Богданов

МИНУВШИЕ выходные оказались напряженными для 
столичных сотрудников госнаркоконтроля. В четырех 
московских округах при поддержке спецназа «Гром» они 
провели операции «Удар» по пресечению незаконного 
распространения «спайсов». «Удар» практически унич-
тожил деятельность четырех наркобанд. Были задержа-
ны 19 человек, причастных к незаконному обороту на-
ркотиков, проведено 11 обысков.

Изъято более 5 килограммов готовых «спайсов», 
а также около 2 килограммов концентрата, из которого 
можно было изготовить более 8 тысяч среднеразовых 
доз. Также изъяты приспособления и устройства для из-
готовления и расфасовки наркотиков. Цена изъятых на-
ркотиков на «черном» рынке составляет около 13 мил-
лионов рублей. Характерной чертой во всех наркогруп-
пировках было использование ацетона для снижения за-
трат на изготовление «спайсов». Ранее наркоторговцы 
для этого использовали спирт. Ацетон же многократно 
увеличивает вред, наносимый курительными смесями. 

А на юге Москвы были задержаны другие наркодель-
цы, которые в съемной квартире смешивали сушеную 
ромашку с концентратом наркотика и ацетоном. Смесь 
варили на плите в кастрюле, сушили простым вентилято-
ром и расфасовывали по пакетикам. Курьером был 
19-летний студент одного из московских колледжей. 

А на юго-востоке столицы задержали уроженцев Та-
тарстана. Они арендовали гараж в Люберцах, где изго-
тавливали «спайсы», используя самодельную центрифу-
гу. Наркотики хранили в сейфе. При обыске нашли тра-
фарет, который использовался для нанесения рекламы 
о продаже «спайсов» на улицах города. Все арестованы. 

ЗДОРОВЬЕ Частный 
инвестор начал всерьез 
осваивать медицинский 
рынок

По зубам 
не только зубы

Марина Грицюк

200 МИЛЛИАРДОВ рублей вложит частный бизнес в си-
стему здравоохранения в течение ближайших несколь-
ких лет. Речь идет не об открытии чисто коммерческих 
медучреждений, не об увеличении платных услуг, а о 
вложении средств в организации, которые будут лечить 
людей по программам госгарантий и обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС). То есть для пациентов 
это будет бесплатно.

Тема частно-государственного партнерства в здраво-
охранении обсуждалась вчера на совещании у вице-пре-
мьера Ольги Голодец. Она констатировала, что интерес 
частных клиник к работе в системе ОМС, как и негосу-
дарственные инвестиции в здравоохранение, растет. Так, 
если в 2010 году доля частных организаций в системе 
ОМС составляла 7,6% от общего количества медучре-
ждений в стране, то в 
прошлом году их 
было больше 21%.

«Мы надеемся, 
что эта тенденция бу-
дет продолжена», — 
сказала вице-пре-
мьер. И уточнила: 
сейчас в 25 регионах 
реализуется 62 про-
екта в области здра-
воохранения на осно-
ве частно-государст-
венного партнерства. 
И если раньше част-
ные медицинские организации в системе ОМС оказывали 
преимущественно стоматологические услуги и проводили 
диагностику по некоторым направлениям, то сейчас они 
все чаще оказывают высокотехнологичную медпомощь, в 
частности гемодиализ, экстракорпоральное оплодотворе-
ние. Они способны проводить самую разную диагностику, 
в том числе на новейшем оборудовании, прием ведут уз-
кие специалисты высокого класса, и все услуги оказыва-
ются качественно, добавила вице-премьер.

Но в системе государственного здравоохранения се-
годня высок износ основных фондов. Как сообщил за-
мминистра здравоохранения России Сергей Краевой, на 
конец прошлого года он составлял 40—45%. И сегодня си-
стема нуждается в инвестициях в размере одного трил-
лиона рублей, а на полное восстановление фондов нужно 
более двух триллионов. Примерно 15—20% объектов 
здравоохранения являются, по словам замминистра, ин-
вестиционно привлекательными для частного бизнеса.

Как отметила Ольга Голодец, одним из пилотных про-
ектов с привлечением частного бизнеса в здравоохране-
ние станет производство медицинских изделий на базе 
Новосибирского научно-исследовательского института 
травматологии и ортопедии.

«Российские ученые вышли на принципиально новые 
разработки протезов, которые не только конкурентоспо-
собны в мире, но и превосходят зарубежные образцы по 
целому ряду свойств», — сообщила она.

К 2018 году в Новосибирске планируется построить 
промышленно-медицинский парк в сфере травматоло-
гии, ортопедии и нейрохирургии и других областях охра-
ны здоровья. Его площадь будет более 7 тысяч квадрат-
ных метров, инвестиции составят порядка 700 миллио-
нов рублей. Проект будет реализовываться на условиях 
концессионного соглашения. По сути, это будет первая 
федеральная концессия в здравоохранении. Срок реали-
зации проекта — 15 лет. 

Бесплатные 
для пациентов 
услуги ОМС оказы-
вают уже более 20% 
частных медицин-
ских учреждений

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация литературных проектов Государственного 
литературного музея 
9 апреля (четверг) в 13.00 в медиацентре «Российской газеты» в рам-
ках Года литературы состоится презентация сетевых литератур-
ных проектов Государственного литературного музея, среди которых: 
 Энциклопедия литературных музеев; Международный форум лите-
ратурных музеев; Семинар директоров литературных музеев им. 
Н.В. Шахаловой; День поэзии; выставка «Россия читающая».

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

Аккредитация: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39 ИЛИ ПО E-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU

Для прохода на мероприятие обязательно иметь при себе редакционное 
удостоверение.
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Рынки Почему российские компании не могут снизить тарифы на свои услуги для населения

Играем в монопольку

Александра Воздвиженская 

П
оможет ли единый 
сотовый оператор 
платить за услуги 
связи меньше, а не-
сколько новых же-

лезнодорожных компаний — ре-
шить проблемы с электричками? 
Будут ли жители европейской ча-
сти страны платить за электриче-
ство меньше сибиряков? И отра-
зятся ли газовые пересуды с Ук-
раиной в «платежках» населения 
России? Об этом в интервью 
«Российской газете» рассказал 
генеральный директор Институ-
та проблем естественных моно-
полий Юрий Саакян.

Один в доме
Слово «монополия» у многих вы-
зывает негативные ассоциации. 
Юрий Завенович, но ведь она бы-
вает полезной и для потребителя, 
и для экономики. Так?
ЮРИЙ СААКЯН: Главное — разделять 
просто монополии и естественные 
монополии. 

О последних. Есть такие рын-
ки, где функционирование двух 
компаний экономически нецеле-
сообразно и технологически не-
возможно. К примеру, не постро-
им же мы второй электросетевой 
комплекс, чтобы они конкуриро-
вали между собой? Такая конку-
ренция обходится потребителю 
дороже, чем наличие одного моно-
полиста, цены на услуги которого 
регулирует государство.

Аналогичная ситуация с желез-
ной дорогой, с газотранспортной 
системой. Такой вид монополии 
требует особого регулирования со 
стороны государства. Оно уста-
навливает тарифы таких компа-
ний, правила доступа к их инфра-
структуре — как для поставщиков, 
так и для потребителей. 

Если работа одной такой компа-
нии экономически более эффек-
тивна по сравнению с несколь-
кими конкурирующими между 
собой, то почему же так часто мы 
слышим о проблемах естествен-
ных монополий?
ЮРИЙ СААКЯН: Когда на рынке есть 
конкуренция, то появляется и сти-
мул у экономических субъектов 
повышать свою эффективность. 
Если ты не эффективен, то вылета-
ешь с рынка. В случае естествен-
ной монополии конкурентов нет.

Как заставить их снижать из-
держки и при этом улучшать каче-
ство своих услуг? Это очень не-
простая задача, здесь нет и не мо-
жет быть универсальных рецеп-
тов. Технологические и организа-
ционные особенности разных 
естественно-монопольных отра-
слей диктуют свои подходы к ка-
ждой такой сфере, а иногда и к от-
дельным компаниям.

Достижение высокой экономи-
ческой эффективности для естест-
венных монополий осложняется 
еще и тем, что государство возла-
гает на них некоторые социаль-
ные и стратегические функции. То 
есть нужно не только уменьшать 
издержки, повышать производи-
тельность, но и обеспечивать низ-
кие цены для отдельных категорий 
потребителей, например, для на-
селения.

Раньше в этом частично помо-
гало перекрестное субсидирова-
ние внутри самих естественных 
монополий. Например, за счет 
грузовых перевозок субсидирова-
лись пассажирские, за счет тари-
фа на электроэнергию для про-
мышленных предприятий субси-
дировалось население (оно до сих 
пор платит меньше).

Поэтому повышение эффек-
тивности — задача не из легких, 
особенно после того, как было 
принято решение о реформирова-
нии естественных монополий, то 
есть о делении и продаже непро-
фильного бизнеса. Была поставле-
на задача уйти от перекрестного 
субсидирования, но от этого суб-
сидируемые категории потреби-
телей не исчезли.

В какой сфере сегодня есть пред-
посылки для создания новой ес-
тественной монополии?
ЮРИЙ СААКЯН: Клуб естественно-мо-
нопольных секторов — достаточно 
закрытое образование, и в него не-
охотно пускают новичков. Все 
естественные монополии у нас 
прописаны в соответствующем за-
коне, а также в соглашениях в рам-
ках ЕАЭС. Появление в этом спи-
ске новой сферы — достаточно ред-
кое явление.

О росте и снижении цен
Почему же на рынке связи не по-
явился единый оператор?
ЮРИЙ СА АК ЯН: Услуги телефонии 
формально являются естествен-
но-монопольными, но здесь есть 

конкуренция, ведь человечество 
придумало мобильную связь. Для 
нее выделяют частотный диапа-
зон, и это несравнимо с протяги-
ванием кабеля по стране — нужна 
только вышка. То есть поменялась 
инфраструктура.

То же самое с транспортом. Как 
только мы перестанем нуждаться 
в рельсах, чтобы передвигаться по 
стране (допустим, появится но-
вый вид транспорта), железная до-
рога перестанет быть сферой ин-
тересов естественной монополии. 
Или мы придумаем, как с помо-
щью инноваций иначе транспор-
тировать газ и нефть.

С приходом технологий очень 
многое меняется. При этом и насе-
ление, и промышленность только 
выигрывают, пока инфраструк-
турные компании остаются есте-
ственными монополиями.

Меры поддержки, которые пред-
принимает государство, помогут 
сдержать цены на авиабилеты и 
услуги железной дороги?
ЮРИЙ СААКЯН: Тарифное регулиро-
вание железнодорожной отра-
сли существенно жестче, чем 
авиационной. В отличие от авиа-
перевозчиков, у которых ценоо-
бразование практически полно-
стью рыночное, почти все услуги 
железнодорожников регулиру-
ются государством: оно устанав-
ливает тариф, а значит, и размер 
выручки. В теории ее должно 
хватать, чтобы покрыть опера-
ционные издержки и чтобы еще 
осталось на инвестиции. Но на 
практике это не так: если уста-
навливать тарифы на уровне, 
комфортном для естественных 
монополий, то это начнет слиш-
ком сильно давить на потребите-
лей.

То есть власти всегда стоят перед 
проблемой: чтобы тариф не за-
душил промышленность, но и 
дал возможность компании вы-
полнять свою работу.
ЮРИЙ СААКЯН: Естественные моно-
полии сами составляют планы по 
повышению эффективности, но 
снижать издержки до бесконечно-
сти невозможно — в какой-то мо-

мент приходится резать по живо-
му. С другой стороны, можно не 
повышать тариф или следить за 
тем, чтобы рост был незначитель-
ным. Тогда нужно компенсиро-
вать выпадающие доходы естест-
венной монополии, к примеру, за-
щищенной строкой в федераль-
ном бюджете. Как показывает ми-
ровая практика, все государства 
поддерживают свои инфраструк-
турные компании.

Как вы относитесь к идее отме-
нить регулирование тарифов 
там, где услуги предоставляет 
множество компаний?
ЮРИЙ СААКЯН: Если эти компании 
действительно конкурируют меж-
ду собой, а капитальные затраты в 
такой сфере сравнительно невели-
ки и можно ожидать положитель-

ных эффектов для потребителей, 
то я — только за. Но таких сфер ни-
чтожно мало.

Возьмем электросетевой ком-
плекс, где количество компаний 
исчисляется сотнями. Конкурен-
ция между ними невозможна, так 
как потребитель подключен к од-
ной электрической сети, а тянуть 
к нему еще одну — нецелесообраз-
но. Если отменить там тарифное 
регулирование, мы получим си-
туацию дикого капитализма 
образца США середины XIX века 
с выкручиванием рук потребите-
лям.

К тому же в сфере электроэнер-
гетики у нас две ценовые зоны: ев-
ропейская часть страны и Сибирь. 
В первой зоне конкуренция очень 
высокая, во второй — наоборот. Но 
при этом цены в Сибири всегда 
были ниже, чем в европейской ча-

сти, потому что там развита ги-
дроэнергетика. А значит, там и бо-
лее дешевая электроэнергия.

Можно генерирующие компа-
нии в первой ценовой зоне раздро-
бить хоть до уровня отдельных 
электростанций, но цены только 
вырастут, потому что развивать 
конкуренцию везде невозможно. 
Эффект, который от этого достига-
ется, зачастую компенсируется 
неэффективностью других секто-
ров.

ВТО полна противоречий
Федеральная служба по тарифам 
предлагает поднять тарифы в 
следующем году на 7,5—19,6 про-
цента. Почему так резко?
ЮРИЙ СААКЯН: Причин можно приве-
сти массу. Действительно, ускоре-
ние инфляции в этом году и осла-

бление курса рубля на рубеже 
2014—2015 годов существенно 
сказалась на затратной части всех 
субъектов естественных монопо-
лий. Почти у всех есть продукция, 
закупаемая за рубежом за валюту, 
и контракты, заключавшиеся при 
курсе 30—40 рублей за доллар. Ее 
приходится оплачивать при курсе 
60—70 рублей.

Не отстают и отечественные 
производители: попробуйте за-
ставить их продать сталь или цвет-
ные металлы по ценам осени 
2014-го, когда на дворе 2015-й. 
Все они ориентируются на цены 
мирового рынка и продавать свою 
продукцию будут там, где это вы-
годнее. При текущей конъюнкту-
ре — за рубежом.

Сегодня Россия — член Всемир-
ной торговой организации. На-

сколько это помогает нам разви-
вать импортозамещение?
ЮРИЙ СААКЯН: Членство в ВТО было 
нужно России не для того, чтобы 
развивать импортозамещение, а 
чтобы снять ограничения на опре-
деленные российские товары на 
рынках других стран. 

Взамен России пришлось смяг-
чить условия допуска импортных 
товаров, что усложнило положе-
ние наших производителей. С дру-
гой стороны, то, чем мы торгуем 
на внешних рынках (в основном 
энергоносители и вооружение), 
не входит в сферу компетенции 
ВТО. Получается, мы утяжеляем 
жизнь своим производителям, 
практически ничего не получая 
взамен. А самое интересное за-
ключается в том, что те санкции, 
которые принял против России 
Запад, противоречат всем нормам 
торговой организации.

Еще одним условием членства 
в ВТО является необходимость со-
блюдать определенные правила 
регулирования и ограничения, 
особенно в части мер господдер-
жки. Так, в 2008 году, когда мы еще 
не вступили в ряды ВТО, государ-
ство могло применять гораздо бо-
лее широкий набор мер поддер-
жки отраслей, нежели сейчас.

«Южный поток» уперся 
в Третий энергопакет
Независимые аналитики уверя-
ют, что Третий энергопакет Ев-
росоюза, условия которого Рос-
сия отказалась принимать для 
строительства «Южного пото-
ка», мог бы нам пригодиться, 
чтобы повысить рентабельность 
и инвестиционную привлека-
тельность. Вы с этим согласны?
ЮРИЙ СААКЯН: Третий энергопакет 
предполагает, что добычей, тран-
спортировкой и хранением ресур-
сов должны заниматься разные 
компании, но не совсем понятно, 
почему мы должны были прини-
мать эти условия, если не состоим 
в ЕС.

Во-первых, такое разделение 
бизнеса не дает никаких гарантий 
по снижению цен и тарифов. Если 
бы «Газпром» согласился принять 
условия Третьего энергопакета 

ЕС, то это означало бы структур-
ную реформу газового рынка РФ. 
Но у всего есть своя цена, и при 
сложившихся условиях это нео-
правданные траты.

Почему?
ЮРИЙ СААКЯН: Чем в итоге раздро-
бленная отрасль может привлечь 
инвесторов, неясно. 

Довольно наглядна ситуация с 
поставками российского газа в 
Германию. «Газпром» поставлял 
топливо до точки отбора, где не-
мецкая компания E.ON Ruhrgas 
покупала его. Дальше она уже от-
правляла газ по своим распреде-
лительным сетям конечным по-
требителям. Но теперь компания 
сдает свои сети в аренду третьим 
игрокам, которые и доводят газ по 
трубе населению и предприятиям. 
В результате цены выросли.

То есть чем меньше звеньев меж-
ду теми, кто поставляет ресурс, и 
потребителем, тем выгоднее об-
еим сторонам?
ЮРИЙ СААКЯН: Конечно. А лишнее 
звено тоже хочет зарабатывать 
деньги, чтобы, как говорится, со-
держать директора, бухгалтера и 
секретаршу.

Кроме того, здесь есть еще не-
сколько факторов. Например, 
если внутри одной компании нет 
НДС и внутренней рентабельно-
сти, то при отделении эта компа-
ния должна сдавать налоговую от-
четность, должна показывать, что 
получает прибыль. Если все это 
учесть, то в результате цены для 
конечных потребителей серьезно 
вырастут. 

Как России стать привлекатель-
ной для крупных вложений?
ЮРИЙ СААКЯН: На мой взгляд, здесь 
важны стабильные, долгосрочные 
правила игры. Инвестор, который 
хочет участвовать в строительст-

ве инфраструктуры, не может 
принять окончательное решение, 
так как у нас тариф устанавлива-
ется на год, а инфраструктурные 
проекты реализуются куда доль-
ше. Когда не понятно, окупится ли 
проект, бизнес начинает сомне-
ваться. Более того, без долгосроч-
ных гарантий стабильного денеж-
ного потока очень сложно и доро-
го получить кредит.

А ситуация вокруг газового кон-
фликта между Россией и Украи-
ной сказывается на тарифах?
ЮРИЙ СААКЯН: Если взять Украину, то 
цена на газ для бытовых потреби-
телей там выросла не из-за того, 
что страна отказалась платить по 
счетам, а потому, что по требова-
ниям Международного валютного 
фонда необходимо провести ре-
формы, иначе Киев не получит за-
емных денег.

На россиянах эта ситуация ни-
как не сказывается. Цены не зави-
сят ни от внешнеполитической си-
туации, ни даже от конъюнктуры 
на мировом рынке. Дело в том, что 
установленный уровень цен для 
населения обеспечивает естест-
венную монополию достаточной 
прибылью. Стоимость энергоре-
сурсов — это одно из немногих 
оставшихся конкурентных преи-
муществ российской экономики. 
Вслед за подорожанием «голубого 
топлива» обычно тянутся вверх 
цены на электроэнергию, потому 
что у нас 68 процентов электро-
станций — тепловые, преимущест-
венно использующие газ в качест-
ве топлива.

И что же это будет означать для 
нашей промышленности? Необхо-
димость повышать стоимость сво-
их товаров. А это, в свою очередь, 
приведет к снижению конкурен-
тоспособности реального про-
мышленного сектора и к недо-
вольству потребителя.

Акцент

 В прошлом году 99% платы 
за электрички взяло на себя 
государство. В этом году долю 
регионов подняли с 1 до 25 %

Юрий Завенович Саакян
Генеральный директор и председа-
тель Ученого совета Института 
проблем естественных монополий 
с 2005 года.
Родился 3 ноября 1956 года. Окон-
чил механико-математический 
факультет МГУ имени М.В. Ло-
моносова. Кандидат физико-ма-
тематических наук.
Член Межведомственной комис-
сии правительства по вопросам 
реализации структурной рефор-
мы на железнодорожном тран-
спорте.
Написал более 70 научных ста-
тей. Под его редакцией вышли в 
свет монографии о естественных 
монополиях России.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Россиянам, которые передвигаются на не очень большие расстояния, смотреть в окно поезда пока выгоднее, чем в иллюминатор самолета.
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Что все-таки стало причиной проблем с пригород-
ными электричками?
Юрий Саакян | В течение пяти лет там внедряется 

новая модель пригородных пассажирских перево-

зок: обязанность организации пригородного сооб-

щения по всем документам переложена на плечи ре-

гионов. При этом губернаторы уверены, что следить 

за всем должен монополист РЖД.

На самом деле именно регион определяет, сколько 

и каких электричек ему нужно пустить. Он же уста-

навливает тариф, исходя из спроса и платежеспо-

собности граждан. В идеале должна компенсиро-

ваться разница между тарифом и затратами приго-

родной компании.

В одобренной правительством концепции пасса-

жирских региональных перевозок сказано, что кон-

тракты должны быть рассчитаны на долгосрочный 

заказ — к примеру, 15 лет. Но сегодня ни одного тако-

го договора нет, все подписаны только на этот год.

Какой же выход?
Юрий Саакян | Чтобы решить проблему, достаточ-

но обратиться к зарубежной практике. В Германии 

действует закон о регионализации, который посвя-

щен пригородному железнодорожному сообще-

нию. И там для дотационных земель предусмотрены 

субсидии из федеральной казны, которые выделя-

ются на организацию пригородного пассажирского 

сообщения. Это положение прописано на 10, а то и 

на 12 лет с учетом индексации тарифов.

Но российские регионы винят в своих проблемах 
именно железнодорожного монополиста.
Юрий Саакян | Это неправильно. У нас действуют 

26 пригородных перевозчиков. Проблема кроется в 

другом.

В прошлом году 99 процентов платы за эту инфра-

структуру взяло на себя государство, а региональ-

ные компании платили символический один про-

цент. В этом году оплачиваемую долю подняли до 25 

процентов.

Нельзя делать такие резкие скачки, потому что, как 

мы уже видели, это привело к большим проблемам 

у регионов: 8 миллиардов рублей выпадающих 

средств нужно где-то взять. Либо как компенсацию 

из региональных бюджетов, либо с повышения цен 

на билеты. Но постоянно поднимать стоимость 

проезда, как показывает практика последних не-

дель, тоже не получится: люди перестают ездить.

Эксперты уверяют, что вместо долгого переезда 
на поезде дальнего следования население переса-
живается на самолеты. Вы заметили такую тен-
денцию?
Юрий Саакян | Заметил, но далеко не везде. Напри-

мер, по направлению Москва — Волгоград билет у 

лоукостера можно приобрести за 1,3 тысячи ру-

блей, а на поезд — чуть более чем за тысячу. То есть 

по цене выходит вполне конкурентоспособно. 

На перевозках свыше двух тысяч километров авиа-

транспорт выигрывает, так как это быстрее, но на 

расстоянии до полутора тысяч — выгоднее железно-

дорожные билеты. 

Многие экономят, путешествуя в плацкартных ва-
гонах, но встречаются очень старые, душные пое-
зда, и такие, которые выше всяких похвал. Почему 
у нас соседствуют такие составы?
Юрий Саакян | В железнодорожном транспорте 

есть два сектора: регулируемый и нерегулируемый. 

То есть плацкартные вагоны, где цены устанавлива-

ет государство, и купе, вагоны СВ, где Федеральная 

пассажирская компания (ФПК) самостоятельно 

определяет стоимость проезда. Кроме того, суще-

ствуют еще и независимые перевозчики, которых 

немного, но возят они только в купе и СВ-вагонах.

Поэтому вопрос о той самой социальной функции 

все равно остается. Кто-то должен возить наших 

граждан, которые не могут себе позволить поле-

теть самолетом или ехать в СВ. Сейчас эту функцию 

выполняет ФПК. Государство компенсирует выпа-

дающие доходы, но средства на развитие не выде-

ляет, в том числе на обновление подвижного соста-

ва. Он и обеспечивает безопасность пассажиров и 

комфорт.

ДОГНАТЬ ЭЛЕКТРИЧКУ! 

В регионах жизнь без электричек может остановиться. Поэтому их властям нужно четко попасть в колею между тарифами и платежеспособностью.
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Максим Галкин 
о том, как стать другим 
человеком, при этом 
оставаясь самим собой

Лицо в лицо

Сусанна Альперина

НАША телевизионная реальность сегодня такова, что 
простому зрителю порой становится сложно отличить, 
где оригинал, а где — подделка. Что важно уловить, когда 
изображаешь другого человека  — об этом обозреватель 
«РГ» говорит со специалистом пародийного жанра, чле-
ном жюри шоу «Один в один», ведущим программы 
«Танцы со звездами» канала «Россия 1» Максимом Гал-
киным.

Максим, когда вы были чуть ли не единственным паро-
дистом на нашей эстраде, мне  как зрителю, было лег-
че, чем когда появилось огромное количество шоу 
в этом жанре. Хотя их напрямую пародийными и не на-
зывают. 
МАКСИМ ГАЛКИН: Иногда у участников этих шоу получает-
ся выступить в этом жанре, потому что пародия пред-
полагает ироническое отношение исполнителя к тому, 
кого он изображает. Бывает даже гротеск, то есть неко-
торое преувеличение, педалирование характерных 
черт. Но в целом шоу, о которых вы говорите, больше 
имитационные, и в них, как правило, заложено изна-
чально доброе отношение к тому, кого изображают. 
Имитация, в некотором роде, это копия. А пародия ко-
пией не бывает.

Вы сидите в жюри 
одного из таких шоу. 
Можно назвать ма-
стер-классом, когда 
вы представили 
Аллу Пугачеву так, 
что зрители подума-
ли — она сама появи-
лась. Для этого необ-
ходимо настолько 
быть в материале 
или что-то другое? 
МАКСИМ ГАЛКИН: Паро-
дия как жанр гора-
здо сложнее, чем пе-
ревоплощение. Потому что пародия предполагает не-
кую юмористическую индивидуальность. А она есть не 
у всех. Те, у кого есть, уже выступают на сцене, залы со-
бирают или годами смешат людей. Другое дело — 
просто перевоплотиться. Вот у меня есть такая способ-
ность от рождения — пародировать, поэтому мне легче 
перейти в жанр перевоплощения, поскольку он — более 
низкая ступень. Но самое главное, чего не хватает мно-
гим, в том числе и тем, кто перевоплощается, это уме-
ния внутренне стать тем человеком, которого изобра-
жаешь. Ловить все, даже его скорость мышления. Пото-
му что механическое запоминание того, как человек 
двигается, какие у него дефекты произношения или ме-
лодика речи, не складывается в общую картину, если 
внутренне им не становиться. Когда артист просто пе-
ревоплощается, он может полностью мысленно стать 
своим героем, а когда пародирует, то должен всегда 
оставлять свое «я». И зритель должен через любую па-
родию видеть, что исполнитель иронизирует или сме-
ется над тем, кого представляет. 

В новом сезоне шоу «Танцы со звездами» вы поменяли 
амплуа: стали человеком, который интервьюирует 
участников.
МАКСИМ ГАЛКИН: Это была не моя идея, общая: продюсеров, 
канала, чтобы максимально изменить программу — все-
таки девятый сезон. Но я с удовольствием откликнулся, 
потому что давно хотел перестать, что называется, «ва-
риться в этом соку». У меня десять лет назад на Первом 
канале выходила программа «Добрый вечер с Максимом 
Галкиным». Когда я перешел на «Россию 1», то делал спе-
циальные новогодние вечера, куда ко мне в гости прихо-
дили артисты: Людмила Марковна Гурченко, Алла Бори-
совна Пугачева — много было известных людей. Поэтому 
я с удовольствием вновь в это окунулся.

Вы своих детей будете учить танцевать?
МАКСИМ ГАЛКИН: Если они захотят, то да. Но ни в коем случае 
не стану заставлять их делать то, к чему у них у самих 
душа не лежит. Ребенок рождается уже с заложенной 
склонностью к определенным видам деятельности, 
искусства. Я смотрю на сына, Гарика, и понимаю, что он 
уже нащупывает природу комического. Если он сделал 
что-то смешное и видит — кто-то засмеялся, Гарик это за-
крепляет и начинает бесконечно повторять. 

Честно говоря, мне хотелось бы, чтобы у детей была 
какая-то более стабильная и менее нервная профессия, 
чем артистическая или вообще связанная с каким-то 
публичным искусством. Конечно, все хорошо, но пока 
чего-то добьешься, проходит столько времени, и все это 
так непостоянно и зыбко…

Какое-то время назад появилась информация, что вы 
снимаетесь в фильме «Все могут короли». Что сейчас с 
картиной? Я читала аннотацию, и фильм мне напомнил 
«Пришельцев» с Жаном Рено, где люди из Средневековья 
попадают в наше время. 
МАКСИМ ГАЛКИН: Мы сняли фильм по графику, но был долгий 
период монтажа. Сейчас картина практически готова, даже 
появилась первая реклама.

Фильм не имеет отноше-
ния ни к каким, которые до 
этого были. Это оригиналь-
ный сценарий Алены Зван-
цовой — он интересный, при-
ключенческий, комедийный. 
Как получилось — не знаю. 
Я получил большое удо-
вольствие от съемок. 
Целиком фильм еще не 
видел, но надеюсь, он 
понравится зрителям. 

Вы там играете одно-
го человека, но в раз-
ные эпохи. Кто вам 
был ближе: герцог 
или офисный 
клерк?
МАКСИМ ГАЛКИН: 
Трудно сказать. 
Я в каждого из них 
вложил себя. 
Мне было 
близко имен-
но то, что я 
меняюсь.

Но самое главное, 
чего не хватает 
многим, это умения 
внутренне стать 
тем человеком, 
кото рого 
изображаешь

Только в «РГ» Россия может уничтожить любой спутник противника

Перехватчик прыгнет 
выше атмосферы

Сергей Птичкин

С
оветский Союз был 
способен вести насто-
ящие космические 
войны.  Навыки не 
утрачены. Новые тех-

нологии позволяют сделать про-
тиворакетную и противоспутни-
ковую оборону вообще непрео-
долимой.

Одним из создателей первой в 
мире противоспутниковой си-
стемы и спутников-перехватчи-
ков стал Анатолий Иванович Са-
вин. Сегодня он — научный руко-
водитель концерна ПВО «Алмаз-
Антей». О том, как создавалась и 
модернизируется ПРО страны, 
включающая в себя систему 
спутников-перехватчиков, мы 
разговариваем с одним из самых 
закрытых отечественных кон-
структоров.

Вас знающие люди называли 
«отцом космических войн». Но 
ведь само понятие «космические 
войны» пришло из-за океана. И 
СОИ — стратегическая оборон-
ная инициатива, составной ча-
стью которых была война в кос-
мическом пространстве, всегда 
связывается с именем президен-
та США Рональда Рейгана. Поче-
му же «отцом» стали вы? 
АНАТОЛИЙ САВИН: Дело в том, что 
именно под моим руководством 
впервые в мире была создана си-
стема противоспутниковой обо-
роны. О многом и сегодня гово-
рить нельзя, но кое-что расскажу.

В США с начала 1960-х годов 
очень активно работали по мили-
таризации Космоса, и это исто-
рический факт. Хотя, как потом 
выяснилось, декларация амби-
циозных намерений и воплоще-
ние их в металл — не одно и то же. 
Есть пословица: «гладко было на 
бумаге…». Однако мы не могли 
игнорировать то, что Вашингтон 
взял курс на конфронтацию в 
околоземном космическом про-
странстве. И тоже стали работать 
в этом направлении.

Нам удалось разработать уни-
кальный, даже по нынешним 
меркам, автоматизированный 
комплекс, связанный с защитой 
наших и уничтожением, при во-
енной необходимости, спутни-
ков вероятного противника. 

Тогда это не афишировалось 
по той причине, что СССР ни при 
каких условиях не начал бы вой-
ну в Космосе первым. Мы разра-
батывали средства, которые и се-
годня относятся к Воздушно-кос-
мической защите. Защите, а не 
нападению. 

Первые испытания начались в 
1970 году. Тогда наш спутник-пе-
рехватчик разнес мишень на ку-
ски. Прямо с КП я по телефону до-
ложил о результатах испытаний 
секретарю ЦК КПСС Д.Ф. Устино-
ву и министру обороны А.А. Греч-
ко. Затем были новые испытания 
и новые поражения спутников-
мишеней. В 1979 году наш ком-
плекс был поставлен на боевое 
дежурство. Пока за океаном 
шумно рекламировали и пыта-
лись создать свою СОИ, СССР 
уничтожил в космосе до десятка 
спутников-мишеней. Вот тогда-
то меня и стали называть «отцом 
космических войн». 

Соединенные Штаты смогли по-
разить цель в космосе только в 

1985 году. То есть вы их опереди-
ли на 15 лет. Наша страна реаль-
но могла вести космические вой-
ны или это все-таки преувеличе-
ние?
АНАТОЛИЙ САВИН: Я не понимаю, от-
куда возникло убеждение, что за 
океаном нас во всем и всегда опе-
режают. Естественно, у нас были 
технологические проблемы, что-
то мы не могли сделать по объек-
тивным причинам. Ведь 1970 год 
— это всего лишь 25 лет после 
окончания Второй мировой. Из 
тупиковых, казалось бы, положе-
ний мы выходили за счет, как сей-
час говорят, креативного подхо-
да. Многие наши конструктор-
ские решения были значительно 
проще и лучше того, что делали в 
США. Поэтому мы и опередили 
их в гонке космических вооруже-

ний. Хотя, повторюсь, никогда 
войну в космосе Советский Союз 
первым бы не начал. 

Однако созданные нами кос-
мические информационно-
управляющие системы позволи-
ли уже в начале 1970-х годов до-
стичь и по настоящее время со-
хранять военно-стратегический 
паритет не только с США, но и 
всем блоком НАТО. 

Заместитель командующего вой-
сками Воздушно-космической 
обороны по ПВО генерал-майор 
Кирилл Макаров сообщил, что в 
Арктике будут развернуты авто-
матические радарные комплек-
сы, работающие без людей. Он 
также сказал, что создаваемые 
зенитно-ракетные системы 
С-500 будут способны решать не 

только задачи ПВО, но и ПРО. 
Это говорит о том, что разрабо-
танные вами системы получают 
развитие на новом уровне, в том 
числе в области противоракет-
ной и противоспутниковой обо-
роны?
АНАТОЛИЙ САВИН: Действительно, 
мы заложили основу создания 
полностью автоматических и ав-
тономных систем еще десятиле-
тия назад. В противоспутнико-
вой обороне предусматривалось 
то, что она может функциониро-
вать с минимальным количест-
вом обслуживающего персонала. 
Сегодня Воздушно-космическая 
оборона России, базируясь на 
наших давних конструкторских 
решениях, реализуется на совер-
шенно новом технологическом 
уровне.

Более 30 лет вы возглавляли 
ЦНИИ, а потом НПО «Комета», 
где и разрабатывались системы 
противоспутниковой обороны, а 
также системы предупреждения 
о ракетном нападении. Вы смо-
гли добиться того, что уже после 
развала СССР в Таджикистане 
ввели в строй и поставили на бо-
евое дежурство оптико-элек-
тронный комплекс «Око-1». И 
сегодня при всех проблемах, 
корни которых уходят в 1990-е, 
Россия имеет весьма эффектив-
ную систему предупреждения о 
ракетном нападении. Основы 
которой, как многие считают, 
были заложены при создании 
морской космической системы 
разведки и целеуказания «Ле-
генда», которая функционирует 
и сегодня. Что это за система?
АНАТОЛИЙ САВИН: Действительно мы 
создали весьма оригинальную 
систему космической разведки. 
Она позволила обнаруживать и 
отслеживать передвижение в 
океанах авианосных соединений 
США, а также стратегических 
подводных лодок НАТО с ядерны-
ми баллистическими ракетами 
на борту. Мы стали держать под 
постоянным наблюдением пра-
ктически всю акваторию Миро-
вого океана. Причем данные, по-
лучаемые космической развед-
кой, использовались не только в 
военных, но и в научных целях. 

Мы наблюдали и наблюдаем 
развитие природных стихий, 
миграцию рыб, многое другое. 
Сейчас такое наблюдение назы-
вается дистанционным зондиро-
ванием земли. Во многом в этом 
направлении наша страна долгие 
годы была лидером. 

«Легенда» обеспечивала и 
обеспечивает точное наведение 
крылатых ракет, пускаемых с 
подводных атомных крейсеров 
проектов «Гранит» и «Антей» — 
это современные подводные лод-
ки-ракетоносцы. 

Анатолий Иванович, а как вы во-
обще пришли в оборонку?
АНАТОЛИЙ САВИН: Я всегда хотел быть 
инженером и поступил в МВТУ 
им. Н.Э. Баумана. Успел окончить 
четыре курса. Когда началась 
война, сразу записался добро-
вольцем и ушел на фронт. Мог по-
гибнуть, и этого разговора не 
было бы. Однако в 1941 году 
вышло распоряжение Сталина об 
отзыве с фронтов студентов, так 
сказать, военно-технических ву-
зов, к которым Бауманка и отно-
силась. 

Меня прямо с передовой на-
правили в Горький, на 92-й завод, 
который тогда был основным 
предприятием по производству 
полевой и танковой артиллерии. 
Меня сразу назначили мастером 
цеха. Я быстро вошел в тематику 
производства и даже сделал весь-
ма важное рационализаторское 
предложение: изменить кон-
струкцию противооткатных 
устройств танковой пушки Ф-34. 
Эту пушку спроектировал знаме-
нитый Грабин, который был глав-
ным конструктором завода. Надо 
сказать, что ему моя инициатива 
не понравилась. И в самом деле, 
он — признанный создатель ар-
тиллерийских орудий. А я недоу-
чившийся инженер, можно ска-
зать, мальчишка. И осмеливаюсь 
вносить улучшения в его кон-
струкцию.

Однако мое противооткатное 
устройство оказалось намного 
проще, технологичнее и эконо-
мичнее грабинской. Усовершен-
ствованный узел по достоинству 
оценил тогдашний директор 
предприятия А.С. Елян. Мою ра-
ционализацию внедрили в про-
изводство.

Известно, что в 1943 году, в воз-
расте 23 лет, вас назначают глав-
ным конструктором крупнейше-
го оборонного предприятия. Как 
к этому назначению отнеслись 
маститые пушкари?

Анатолий Савин: Время было во-
енное, тогда не рассуждали, мо-
ложе ты или старше. Есть приказ 
— его и выполняй. Я работал с 
людьми на добрых началах, ку-
лаком по столу не стучал. Веду-
щие конструкторы трудились до 
поздней ночи, чертежи «в бел-
ках» передавались в производст-
во прямо с кульмана. Всего за 
годы войны только один наш за-
вод выпустил более 100 тысяч 
артиллерийских и танковых ору-
дий. В 1946 году я получил пер-
вую Сталинскую премию. В том 
же году без отрыва от производ-
ства написал диплом и окончил 
МВТУ им. Н. Э. Баумана.

В 1949 году заводу поручается 
разработка проекта промышлен-
ного реактора на тяжелой воде. 
Причем нужно было сделать не 
только сам проект, но и изгото-
вить стенды, оборудование, а за-
тем поставить его в тот же Челя-
бинск-40. И эту задачу мы успеш-
но решили. Таким образом, и я 
участвовал в отечественном 
атомном проекте, благодаря ко-
торому СССР сумел создать соб-
ственное ядерное оружие, лишив 
США монополии. В 1951 году 
меня перевели в Москву, в КБ-1, и 
в дальнейшем я занимался управ-
ляемым ракетным вооружением. 
Занимаюсь этим и по сей день.

Как вам удается сохранить такое 
отменное здоровье, светлый ум и 
оптимистичное отношение к 
жизни?
АНАТОЛИЙ САВИН: Более семидесяти 
лет я работаю на благо Родины, и 
это придает мне силы. Активно 
занимаюсь спортом, никогда не 
курил и отрицательно отношусь 
к спиртному. 

Акцент

 Пока в США рекламировали 
свои ПРО и СОИ, мы без шума 
уничтожили в космосе 
до десятка спутников-мишеней

Читайте также: 
Как создавалась система 
опознавания «свой-чужой»
www.rg.ru/art/1102761

Для перевоплощения 
Максиму Галкину не нужны 
ни парики, ни наряды.
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Собирается ли 
Максим Галкин 
писать диссертацию 
про пародии — читайте 
на нашем сайте
www.rg.ru www.rg.ru

Анатолий Иванович Савин — Герой Социалистического Труда, лауреат Ленин-

ской, трех Сталинских и одной Государственной премии СССР, академик РАН. 

Награжден четырьмя орденами Ленина, тремя орденами Трудового Красного 

Знамени, орденом Отечественной войны II степени, отмечен многими другими 

наградами и званиями. В настоящее время — научный руководитель ОАО Кон-

церн «ПВО Алмаз-Антей». 

Анатолий Иванович Савин — автор более 500 научных трудов и изобретений. Ко-

рифею отечественной оборонки исполнилось 95 лет. «Российская газета» по-

здравляет Анатолия Ивановича с этой славной датой.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

ПРОЕКТ

Об изменении 
схемы 
движения 
предупредят

ПОД ЗНАКОМ 
ЭВАКУАЦИИ

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛЕЙ будут предупре-
ждать о предстоящем запрете 
проезда, остановки и стоянки 
транспорта, а также об измене-
ниях в организации дорожного 
движения не позднее чем за 
20 дней до установки соответст-
вующих знаков. 

Такие поправки будут внесе-
ны в многострадальный законо-
проект «О внесении изменений 
в Кодекс об административных 
правонарушениях», который 
уже прошел первое чтение и 
ждет не дождется второго. Вчера 
их поддержали на расширенном 
заседании рабочей группы по за-
конопроекту. 

Такая поправка появилась 
не просто так. Всем знакома та-
кая ситуация. Еще вчера на ули-
це можно было припарковаться, 
а утром, как по мановению вол-
шебной палочки, появились зна-
ки, запрещающие остановку, и 
начали работать эвакуаторы. А 
кто проспал этот счастливый мо-
мент, тому предстоит заплатить 
штраф, оплатить услуги эвакуа-
тора и съездить на другой конец 
города за своим собственным ав-
томобилем. Так вот, чтобы авто-
мобилисты не оказывались в по-
добной ситуации, в Закон о без-
опасности дорожного движения 
предлагается внести соответст-
вующую поправку. Информиро-
вать водителей об изменениях 
предлагается на сайтах органов 
исполнительной власти субъек-
та или местного самоуправле-
ния, а также с помощью установ-
ки соответствующих информа-
ционных табло или стендов не-
посредственно в тех местах, где 
будет меняться организация 
движения. Причем делаться это 
должно не менее чем за 20 дней 
до нанесения разметки и уста-
новки знаков. 

Напомним, чем интересен 
сам законопроект, в который до-
бавляется эта поправка. Дело в 
том, что он предлагает ограни-
чить в правах службы переме-

щения. А именно исключить 
из сферы их деятельности эваку-
ацию из-под знаков, запрещаю-
щих остановку или стоянку. Те, 
кто припарковался под ними, 
отделаются только штрафом. 
Напомним, что штраф за это на-
рушение немаленький — 5000 
рублей. 

Однако это не означает отка-
за от эвакуации полностью. 
У этой «грозы автомобилистов» 
останется еще порядочный ку-
сок, к которому надо применить 
силы. Например, те, кто припар-
ковался вторым рядом, или 
на «зебре», или на автобусной 
остановке, или попросту мешает 
беспрепятственному проезду 
общественного транспорта. 
И именно эта статья вызывает 
возражения у представителей 
местной власти.

Как сообщил на заседании 
первый заместитель руководи-
теля аппарата мэра Москвы 
Алексей Старовойтов, предупре-
ждение водителей за 20 дней до 
изменения организации движе-
ния снимет массу проблемных 
вопросов, поэтому не надо отме-
нять эвакуацию из-под знаков. 
Однако первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по конституционному законода-
тельству и госстроительству Вя-
чеслав Лысаков ему напомнил, 
что эвакуация — это не наказа-
ние, а обеспечительная мера. По-
этому и применять ее надо толь-
ко в крайних случаях, когда при-
паркованный транспорт необхо-
димо срочно убрать, чтобы не 
мешал проезду. Припаркован-
ные в один ряд под знаком 
«Остановка запрещена» автомо-
били не сильно мешают проезду. 
А их водители за нарушение по-
несут наказание — штраф. 

Из законопроекта убрали ста-
тью, в которой говорилось, что 
правила эвакуации будут уста-
новлены правительством. Прав-
да, сделано это было потому, что 
правительство уже подготовило 
свой законопроект на эту тему. 
Участие в его разработке прини-
мала Федеральная служба по та-
рифам. Она же, кстати, и разра-
ботает формулы для расчета та-
рифов за эвакуацию. 

Сайты местной 
власти, табло 
и стенды будут 
информировать 
водителей об изме-
нении движения
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КАЗУС Поляки укрепляют
участок границы 
с Калининградской
областью

Туристов 
рассмотрят 
с вышки

Ариадна Рокоссовская

БОЛЕЕ трех миллионов евро потратит Польша на возве-
дение наблюдательных вышек вдоль российско-поль-
ской границы. Для мониторинга наиболее опасных 
участков будут закуплены беспилотные летательные ап-
параты.

На 200-километровом участке границы между Кали-
нинградской областью и польским Варминско-Мазур-
ским воеводством будет установлено шесть вышек, обо-
рудованных камерами, позволяющими вести круглосу-
точное наблюдение. По словам пресс-секретаря погран-
службы этого воеводства Мирославы Александрович, 
данные с камер будут отправляться в «местные центры 
надзора», которые разместят в региональных отделени-
ях погранохраны. Эти объекты будут размещены в раз-
ной удаленности от границы и не будут замаскированы, 
тем более что замаскировать наблюдательные пункты 
высотой в 35 и 50 метров довольно проблематично. 
«На данный момент идет отбор и тестирование оборудо-
вания. Оно будет введено в строй к июню», — сообщила 
журналистам информационного агентства PAP Миро-
слава Александрович. Чем вызвано укрепление участка 
польско-российской границы, на котором уже три года 
действует соглашение о малом приграничном движе-
нии? Польские СМИ уверяют, что возможностью воен-
ной агрессии со стороны России. Интернет-портал 
NaTemat поясняет: «Часть экспертов видит в Калинин-
градской области площадку, с которой могло бы иметь 
место потенциальное нападение на Польшу». Но пока 
что этот участок границы пересекают «армии» туристов 
и предпринимателей. По данным польской стороны, с на-
чала текущего года до 2 апреля границу с Калининград-
ской областью пересекли в обе стороны почти полтора 
миллиона человек.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Россия
эвакуировала из Йемена
еще 159 человек — наших
соотечественников 
и граждан СНГ 

Москва 
не смотрит 
в паспорта 

Анна Федякина

МИД России сообщил, что делает все возможное для 
того, чтобы обеспечить безопасность россиян и граждан 
СНГ, которые еще остаются в стране. 

«Эвакуация людей из Саны продолжается. В поне-
дельник вылетел самолет, на борту которого находятся 
159 человек, 47 из них — граждане России, остальные — 
граждане СНГ, — рассказал пресс-атташе посольства 
России в Йемене Ти-
мофей Боков. — Ра-
боты много, россий-
ское посольство в 
Йемене работает в 
штатном режиме. 
Мы прорабатываем 
отдельно списки по 
эвакуации наших 
граждан из Адена». 
По словам очевид-
цев, в этой бывшей 
столице Южного 
Йемена «трупы по-
гибших лежат пря-
мо на улицах, и местные жители не могут подобраться 
к ним из-за снайперских обстрелов». В департаменте 
здравоохранения Адена, который стал эпицентром 
противостояния, сообщили о 50 убитых только за по-
следние сутки. Пролилась и кровь иностранных гра-
ждан. В результате минометного обстрела в Йемене по-
гиб гражданин США, 45-летний Джамаль Аль-Лабани, 
который приехал, чтобы забрать семью в Америку. Но 
несмотря на этот трагический случай, в госдепарта-
менте США заявили, что не планируют эвакуировать 
своих граждан из Йемена. «Мы призываем всех гра-
ждан США укрыться в безопасном месте до тех пор, 
пока они не смогут уехать. Граждане США, которые хо-
тят покинуть страну, должны воспользоваться коммер-
ческим транспортом, когда он станет доступен», — ци-
тируют американские СМИ заявление внешнеполити-
ческого ведомства.

СВИДЕТЕЛЬСТВА ОЧЕВИДЦЕВ

«РГ» продолжает приводить свидетельства очевидцев событий 

в Йемене с русскоязычных форумов. 

3 апреля -5 апреля
— Знакомый пишет из Адена, что у них ситуация непонятная. Сей-

час с моря стреляют, ракеты с моря летят с кораблей, взрывы силь-

ные. В магазинах почти нет продуктов. У нас в Сане пока таких про-

блем нет, магазины, супермаркеты открыты, фрукты, овощи есть, 

пекарни работают, свежий хлеб есть. Начинается напряженка 

с бензином, в канистры не наливают, но машины заправляют. Мо-

жет, есть лимит, не знаю. Я заранее купила две канистры по 20 ли-

тров для генератора.

— У меня такое впечатление, что сегодня не с самолетов бомбят, 

а какие-то ракеты запускают. Последний взрыв был очень силь-

ный, нервничаю, не знаю, как описать. Сильный звук взрыва мы не 

слышали, но сильнейшая взрывная волна, от которой окна все за-

дрожали и некоторые распахнулись. Дом задрожал… Я помню: 

во время войны между севером и югом с юга по Сане запускали 

ракеты «Скад». Сегодняшние взрывы похожи на те. Уже шесть 

взрывов за вечер. Похоже, это баллистические ракеты.

 — Сегодня выходила по делам, дети на улице играют в футбол, мага-

зины все открыты, людей меньше, чем обычно, многие уехали 

из Саны в другие города и деревни. Но лица у людей другие, чувст-

вуется усталость, грусть в глазах.

— Наконец-то дали свет. Полчаса назад слышала звук самолета — 

и тут же два сильных взрыва. Позже опять слышала звук самолета, 

но взрывов не слышала, может, далеко бомбанули…

Подготовила Екатерина Забродина

ГРОМКОЕ ДЕЛО Во Франции христиане попали под цензуру

«Христиан Востока»
изгнали с афиш
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
Париже разразился гром-
кий скандал из-за благотво-
рительного концерта  попу-

лярного во Франции вокального 
трио «Священники». Если точ-
нее, то  его причиной  стали  ре-
кламные афиши, которые  по 
контракту с дирекцией столич-
ного метрополитена должны 
были появиться на станциях и в 
переходах разветвленной сети 
парижской подземки.

В изначальном тексте там 
было черным по белому обозна-
чено, что средства от концерта, 
а он должен состояться в июне в 
одном из самых престижных 
эстрадных театров француз-
ской столицы «Олимпии», 
пойдут в фонд «помощи 
христианам Востока».  Тем 
самым, которых сейчас из-
гоняют с родных  земель, 
продают в рабство, убивают 
и сжигают заживо в Ираке, 
Сирии на территориях, 
захваченных экс-
тремистами из  
так называе-
мого «Ислам-
ского государ-
ства», «Аль-Ка-
иды» и прочих 
террористиче-
ских группиро-
вок фундамен-

талистского толка. Цель концер-
та, как видите, самая  что ни на 
есть благородная.

Каково же было удивление  
его организаторов, когда упо-
минание  о «христианах  Восто-
ка» исчезло с афиши. Первым 
отреагировал  епископ городов 
Гапа и Эмбрена, что во Фран-
цузских Альпах, Жан-Мишель 
ди Фалько. Именно  он  в 2010 
году основал вокальный ан-
самбль не ради мирской извест-
ности, а для сбора средств сна-
чала для ремонта  местного 
собора, а после и для других 
богоугодных дел. Назван-
ное аскетически трио 
«Священники», а все его 

участники  — 

Жан-Мишель Барде,  Шарль 
Трёш и выходец из  Вьетнама 
Нгуен Динь Нгуен — священно-
служители, с тех пор выпустили 
три диска с церковными песно-
пениями и популярными шляге-
рами,  которые побили все ре-
корды продаж во Франции. 

«Это не лезет ни в какие воро-
та. Неужели слово «христианин» 
жжет губы руководителям  ме-
трополитена?» — негодует  епи-
скоп.  Когда обратился за разъя-
снениями, то ему заявили, что 

управление обществен-
ным транспортом Па-

рижа пошло на этот 
шаг, чтобы «соблю-
сти принцип ней-
тральности предпри-

ятия и его светскость».  Как под-
черкнули  в дирекции метропо-
литена,  упоминание христиан 
убрали с афиши еще и потому, 
что  она не «желает принимать 
чью-либо сторону в каком-либо 
конфликте». Эта возмутитель-
ная позиция, тем более во время 
пасхальных праздников, шоки-
ровала многих  французов. «Как 
можно оставаться нейтральным, 
когда христиане и другие рели-
гиозные  меньшинства подверга-
ются на Ближнем Востоке гено-
циду?  Недопустимо ставить  
знак равенства между террори-
стами и их жертвами», — убежден 
кюре  военного училища Сан-
Сир Пьер-Эрве Грожан.  Депутат 
парламента Жерар Бапт, кото-
рый возглавляет  группу  фран-
ко-сирийской дружбы, считает, 
что «светскость не отменяет дру-
гой принцип — солидарность с уг-
нетенными».  Президент  фран-
цузского сената Жерар Ларше   
потребовал, чтобы  был восста-
новлен  прежний текст афиши и 

обещал вызвать руководите-
лей  парижской под-

земки к себе на 
«ковер».

П о н я в ,  ч то 
дело принимает 
опасный обо-
рот, те предло-
ж и л и  н о в ы й 
вариант над-
п и с и .  Н о  и 
там упомина-
ние  о христи-
анах не поя-
вилось. Мол, 
д е н ь г и  о т 
концерта на-

правят  в ассо-
циацию «Дея-

ния Востока»,  которая будет их 
распределять по своему усмо-
трению.

Судя по всему,  точку в этой 
скандальной истории поставит 
столичный суд высшей инстан-
ции, куда обратился  епископ 
Жан-Мишель ди Фалько и его со-
ратники. Тем временем на стенах 
метро, на вагонах  появились со-
тни стикеров с крамольной для 
дирекции столичной подземки 
фразой «В помощь христианам 
Востока».

ФИНАНСЫ

Банки Кипра
работают без
ограничений

ВЕЗИТЕ ВАШИ 
ДЕНЕЖКИ

Ярослав Николаев

ОСТРОВ Афродиты, судя по все-
му, переборол последствия соб-
ственного финансового кризиса 
двухгодичной давности. Финан-
совые власти Кипра сняли по-
следние ограничения на переме-
щение капиталов за границу, 
введенные весной 2013 года.

«Это подтверждает полное 
восстановление доверия в бан-
ковской системе, значительное 
улучшение делового климата и в 
целом возврат экономики к нор-
мальным условиям», — говорит-
ся в заявлении представителя 
кипрского правительства Нико-
са Христодулидеса, которое ци-
тирует агентство Bloomberg. 

Снятие ограничения на дви-
жение капиталов коснется пре-
жде всего вкладчиков в местных 
банках, которые смогут обнали-
чивать свои счета в неограни-
ченном размере. Однако россия-
не, потерявшие тут в 2013 году 
от 2 до 8 миллиардов евро, не 
скоро восстановят свое доверие 
к кипрской банковской системе. 

До весны 2013 года не только 
бизнес, но и простые россияне 
облюбовали кипрскую налого-
вую гавань. Если первый полю-
бил создавать здесь офшорные 
структуры, то последние явля-
лись вкладчиками кипрских бан-
ков. Тогда россиян привлекала 
высокая ставка по депозитам: 
6 процентов по вкладам в евро. 
Однако гром среди ясного неба 
грянул в марте 2013 года, когда 
на острове Афродиты разразил-
ся долговой кризис.

Но, похоже, Кипр почти спра-
вился с кризисом, и не без рос-
сийской помощи, ведь в марте 
наша страна окончательно ре-
структуризировала задолжен-
ность острова по кредиту 

на 2,5 миллиарда евро, выданно-
му еще в 2011 году. Ставка по 
этому займу снижена нами с 4,5 
процента до 2,5 процента. Срок 
погашения долга перенесен с 
2016 года на 2018—2021 годы.

Если россияне посчитают та-
кой сигнал позитивным для того, 
чтобы положить средства на 
местный банковский депозит, то 
делать это в размере свыше 100 
тысяч евро в одном банке небез-
опасно, предупредил в разговоре 
с «Российской газетой» эксперт 
в сфере офшорного структури-
рования бизнеса Александр За-
харов. По его словам, сейчас для 
«физиков» небезопасно иметь 
вклады свыше 100 тысяч евро 
во всех банках Европы, так как 
по законодательству ЕС банки 
обязаны гарантировать возврат-
ность этих денег, но не больше.

Скорость восстановления до-
верия к банковской системе 
Кипра будет зависеть от темпов 
развития экономики острова. 
Собеседник «РГ» считает, что 
скорость восстановления дове-
рия наших вкладчиков к банков-
ской системе киприотов зависит 
от динамики темпов развития 
местной экономики. «Если их 
экономика восстановится к 
уровням, предшествующим 
вступлению страны в ЕС, то и до-
верие может быть реанимирова-
но. Но в краткосрочной перспек-
тиве о восстановлении доверия 
к банкам острова речи не идет, 
мы можем говорить об этом 
только в течение десятилетия», — 
скептичен Александр Захаров.

С Александром Захаровым со-
глашается и доцент РАНХиГС при 
президенте РФ, эксперт в сфере 
макроэкономики Василий Яким-
кин. По его словам, среди росси-
ян и нашего бизнеса репутация 
острова серьезно подмочена. «В 
отношении нас у Запада, частью 
которого является Кипр, действу-
ет принцип «грабь русское», 
наши деньги в ближайшее время 
там будут «шерстить», — говорит 
собеседник «Российской газеты». 

Поэтому нельзя ожидать, что 
в ближайшей или среднесрочной 
перспективе наш бизнес вернет-
ся на остров Афродиты. Однако 
если наши планы по деофшори-
зации затянутся, а санкционный 
режим в отношении России уси-
лится, то наш бизнес в мандраже 
может попытаться относительно 
массово сбежать на Кипр, раз-
мышляет Якимкин.

Скандал  Ярош выгодно продал Порошенко свою лояльность

Советник по делам 
нацизма

Петр Лихоманов

Д
митрий Ярош, депутат 
Верховной рады и ли-
дер «Правого сектора» 
(ПС) — организации, 
признанной Верхов-

ным судом России экстремист-
ской и запрещенной на террито-
рии нашей страны, — получил 
пост в Вооруженных силах Укра-
ины (ВСУ). Он стал советником 
главнокомандующего ВСУ, о чем 
объявил украинским журнали-
стам начальник Генерального 
штаба ВСУ Виктор Муженко по-
сле  встречи с Ярошем.  

Попутно Муженко пропел ди-
фирамбы в адрес ПС и ВСУ и даже 
назвал украинскую армию «од-
ной из сильнейших армий Евро-
пы», которая по мере сотрудни-
чества с Добровольческим укра-
инским корпусом (ДУК) ПС ста-
нет еще сильнее. Ярош же заявил, 
что «главное условие победы — 

это единство», обозначив тем са-
мым фронт своей деятельности 
на посту советника главнокоман-
дующего: интеграция идейных 
нацистов в украинскую армию. 
Неизвестно, как на самом деле к 
такому кадровому назначению 
отнесся сам главнокомандую-
щий, которым по конституции 
формально является сегодня пре-
зидент страны Петр Порошенко 
(фактически — глава Генштаба), 
чьи отношения с Ярошем далеки 

от идеальных. Последний неод-
нократно выказывал готовность 
«пойти на Киев», обвинял Поро-
шенко в нерешительности и  не-
самостоятельности. Судя по за-
явлениям Яроша, полностью пе-
редавать свой ДУК в ВСУ или 
иные силовые структуры он не 
намерен. Речь пока идет о «до-
бровольном» делегировании от-
дельных боевиков в наиболее бо-
еспособные части, которое уже 
началось. По словам пресс-служ-

бы ПС, несколько бойцов уже пе-
решли в 79-ю отдельную аэромо-
бильную бригаду ВСУ в качестве 
контрактников, и в организации 
приветствуют такую миграцию. 
Похоже, что там они будут испол-
нять роль «комиссаров» и идео-
логических работников. Ярош за-
явил, что в ранге советника будет 
«искать возможности построе-
ния социальной защиты бойцов». 
Он по-прежнему предлагает 
свою схему: принять в Верховной 
раде закон об особом статусе 
ДУК ПС и дополнительно — лега-
лизовать законодательно част-
ные армии. Причем, по его сло-
вам, в разработке этих законов 
ему помогают коллеги из группы 
«Приват»,  то есть депутаты из 
«квоты Коломойского». Как ви-
дим, несмотря на опалу, судя по 
проводимому в США отпуску — 
временную, днепропетровский 
олигарх и лидер нацистов оста-
ются компаньонами. Что касает-

ся особого положения ДУК ПС, то 
по плану Яроша, его «корпус» бу-
дет максимально автономен — 
свои учебные центры и матери-
ально-техническая база, система 
набора рекрутов и назначения 
командиров, свой устав, свои 
знаки различия, структура по-
дразделений и штаб.   Это, пожа-
луй, лучшие условия, на которые 
может рассчитывать и сам Ярош, 
и его кураторы. «Заслуженные» 
нацисты, которых к тому же опа-
сается президент, — слишком цен-
ные кадры как на фронте, так и в 
системе сдержек и противовесов 
украинской политики, выстроен-
ной из-за океана. Получив статус 
советника главнокомандующего, 
Ярош, а вместе с ним и 10—15 ты-
сяч карателей, просто официаль-
но в нее вписались.       

Участники «факельных шествий» 
и других праворадикальных акций 
на Украине не скрывают своих 
симпатий к нацизму. 

Чиновники запретили 
популярному 
во Франции 
вокальному трио 
указывать цель 
благотворительного 
концерта.

МЕЖДУ ТЕМ
Далиль Бубакер, ректор мечети 
Парижа и президент Французско-
го совета мусульманской веры 
(CFCM), заявил, что хочет удво-
ить количество мечетей во 
Франции за два года, доведя их ко-
личество до почти четырех с по-
ловиной тысяч. Это предложение 
он озвучил на ежегодном съезде 
мусульман Франции. Однако, по 
оценке аналитиков, это желание 
президента CFCM вряд ли смо-
жет реализоваться, так как во 
Франции существуют законода-
тельные ограничения на этот 
счет.  Но даже если для строи-
тельства мечетей найдется сво-
бодная земля, финансировать их 
строительство не так просто. 
Основными донорами прежде вы-
ступали страны Персидского за-
лива, но теперь французское пра-
вительство хочет предотвра-
тить финансирование строи-
тельства мечетей иностранны-
ми государствами.

Подготовил Максим Макарычев

Акцент

 Речь пока идет о «доброволь-
ном» делегировании отдель-
ных боевиков в наиболее 
боеспособные части

В департаменте 
здравоохранения 
Адена сообщили 
о 50 убитых 
только за послед-
ние сутки

ЦИФРА

8
МИЛЛИАРДОВ 
евро потеряли россияне в кипр-
ских банках во время кризиса 
2013 года.
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Александр Гасюк,
«Российская газета», Афины 

Н
есмотря на истерию в за-
падных СМИ о неумолимо 
приближающемся дефол-

те Греции в апреле, Афины, доби-
вающиеся реструктуризации 
324-миллиардного долга страны, 
заверили своих кредиторов в 
том, что все ближайшие выплаты 
будут произведены в срок.

При отсутствии быстрого про-
гресса на переговорах с Еврогруп-
пой о выделении очередного тран-
ша в обмен на продолжение непо-
пулярных и болезненных струк-
турных реформ Греция не сможет 
исполнять свои финансовые обя-
зательства. В этом случае страна 

неизбежно покинет Еврозону. 
Эти и другие прогнозы о якобы 
существующих секретных планах 
правительства Алексиса Ципраса 
по выходу из валютного союза ЕС 
в последнее время не сходят со 
страниц европейских газет. По-
следнюю «новость» о том, что 
Афины «втихаря» готовятся  к на-
ционализации банковской систе-
мы и введению драхмы наряду с 
евро, сообщило на днях англий-
ское издание The Telegraph.

Впрочем, греческие чиновни-
ки, ведущие тяжелые переговоры 
с «тройкой» международных кре-
диторов — ЕЦБ, МВФ и ЕС, упорно 
опровергают подобные домыслы.

По словам греческого мини-
стра финансов Яниса Варуфакиса, 

уже в четверг Афины перечислят 
МВФ 450 миллионов евро. Об 
этом Варуфакис сообщил в ходе 

двухчасовой беседы с директо-
ром-распорядителем фонда Крис-
тин Лагард. Кроме того, Греция 

предоставила свои развернутые 
предложения по дальнейшим ре-
формам Еврогруппе.  На очеред-
ной встрече министров финансов 
ЕС 24 апреля будет достигнуто 
первоначальное соглашение с 
кредиторами по продолжению 
финансирования страны.

«В ходе заседания Еврогруппы 
должно быть принято принципи-
альное решение, как было предус-
мотрено в соглашении от 20 фев-
раля», — сказал Варуфакис в ин-
тервью ведущей местной эконо-
мической газете «Нафтембори-
ки». При этом, как заявил глава 
греческого финансового ведомст-
ва, чтобы Греция в конечном ито-
ге избежала «финансовой асфик-
сии» и смогла расплатиться по 

своим долгам, кредиторам необ-
ходимо пойти на определенные 
уступки. В частности, речь идет о 
снижении уровня первичного 
профицита бюджета, увязке дол-
говых выплат с ростом ВВП стра-
ны, выведении «плохих долгов» в 
отдельный банк и общей реструк-
туризации долгов.

Основные надежды по попол-
нению своей казны греческие 
власти связывают с бескомпро-
миссной борьбой с уклонением от 
уплаты налогов, искоренением 
коррупции и оптимизацией 
госрасходов. Эти меры, а также 
повышение налогов для крупного 
бизнеса, частных СМИ и судовла-
дельцев может дать несколько 
миллиардов евро в бюджет стра-

ны, уверено руководство партии 
«СИРИЗА». 

В беседе с «РГ» аналитики 
афинского Института экономиче-
ских исследований и планирова-
ния КЕПЕ подтвердили, что реа-
лизация указанных мер является 
необходимым условием для об-
щего оздоровления экономики 
страны. «Проблема заключается в 
том, что эффект от таких мер не-
возможно получить уже в следую-
щем месяце и правительству «СИ-
РИЗА» необходимо выиграть вре-
мя», — рассказал Танасис Хартис.

Напомним, что в настоящее 
время Греция добивается подпи-
сания с Еврогруппой промежу-
точного соглашения по финанси-
рованию страны, которое будет 

действовать до заключения ново-
го и на этот раз окончательно ут-
вержденного европейскими пар-
тнерами плана по реструктуриза-
ции долга.

ЦИФРА

450
МИЛЛИОНОВ
евро Афины перечислят в четверг 
МВФ.

Из первых уст  Премьер Греции рассказал о том, чего он ждет от встречи с Владимиром Путиным

Не сгибаясь и не боясь
Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС

Н
акануне визита в Мо-
скву премьер-ми-
нистр Греции Алек-
сис Ципрас дал ин-
тервью «Российской 

газете» и ТАСС.

Господин премьер-министр мы 
встречаемся с вами накануне ва-
шего первого визита в Россию в 
качестве премьер-министра. 
Чего вы ждете от переговоров с 
президентом Владимиром Пути-
ным, что планируете? 
АЛЕКСИС ЦИПРАС: Этот визит — хоро-
шая возможность заложить но-
вую основу для российско-гре-
ческих отношений, совершить 
их реальный перезапуск, при-
дать новый импульс отношени-
ям, имеющим очень глубокие 
исторические корни, выкован-
ным в совместной борьбе на-
ших народов. Можно сказать, 
что эти отношения в прошед-
шие годы пережили зимний пе-
риод. Не знаю, похоже ли это на 
сибирскую зиму, но это была 
зима. Теперь приходит весна, и 
мы должны ее  под держать, 
должны подтолкнуть отноше-
ния к реальному развитию. Зна-
ете, мы находимся в особо на-
пряженной геополитической 
обстановке, перед нами стоят 
общие вызовы, и мы должны вы-
яснить, как им противостоять. 
Необходимо понять, как наши 
народы и страны могут реально 
сотрудничать во многих отра-
слях — экономики, энергетики, 
торговли, сельского хозяйства, 
посмотреть, в чем мы можем по-
мочь друг другу.  И главным 
образом изучить, насколько 
конструктивным может быть 
наше сотрудничество, посколь-
ку я действительно считаю, что 
Греция как страна — член ЕС мо-
жет быть связующим звеном, 
мостом между Западом и Рос-
сией. 

В России всегда было очень те-
плое отношение к Греции, к тому 
же очень хорошо налажено со-
трудничество  в разных сферах — 
в энергетической, научно-техни-
ческой, гуманитарной, даже в 
военно-технической. Насколько 
я знаю, Греция — единственная 
страна НАТО, которая использу-
ет оружие, произведенное в Рос-
сии. В каких сферах вам видится 
больший потенциал? 
АЛЕКСИС ЦИПРАС: Правда заключа-
ется в том, что существует на-
много больше возможностей 
для реального взаимодействия 
наших стран, особенно в энерге-
тической области. Мы можем 
поднять на новый уровень наши 
торговые связи, наладить со-
трудничество, которое даст Гре-
ции возможность экспортиро-
вать сельскохозяйственные то-
вары в Российскую Федерацию. 
В последнее время по этим отно-

шениям был нанесен удар, в свя-
зи с тем, что предыдущие прави-
тельства моей страны не делали 
того, что могли бы сделать для 
избежания этой бессмыслен-
ной, на мой взгляд, политики 
санкций из-за напряженности 
на Украине. Результатом стало 
эмбарго и на греческие сельско-
хозяйственные товары, нанес-
шее существенный ущерб на-
шей экономике. Есть также воз-
можность обсудить развитие 
наших дальнейших связей в сфе-
ре туризма. Ведь 2016 год — это 
год России в Греции и Греции в 
России. Одновременно в этом 
году мы вместе отмечаем 70-ле-
тие Великой Победы над нациз-
мом. Этот юбилей имеет очень 
важное значение как для рус-
ского, так и для греческого на-
рода. Греция и Россия это две 
страны, которые пролили много 
крови в борьбе с нацизмом, и 
это стало нашим общим фунда-
ментом, как и общие корни на-
ших двух стран и народов, кото-
рые исповедуют одну и ту же 
веру. Это нельзя недооценивать, 
и на эти корни нужно сделать 
упор. Но давайте не будем огра-
ничиваться только благими по-
желаниями! Давайте посмо-
трим, как можно сделать отно-
шения двух стран и двух наро-
дов более насыщенными и по ак-
туальным проблемам. 

Вы сказали об очень знамена-
тельной, святой для россиян 
дате, это 70-летие Победы во 
Второй мировой войне. Как бу-
дет отмечаться эта дата в Гре-
ции? Для нас это важно, потому 
что сотни наших соотечествен-
ников сражались в рядах Грече-
ского сопротивления. 
АЛЕКСИС ЦИПРАС: Для нас это живая 
память, элемент нашей идентич-
ности. Думаю, что праздновать 
эту победу необходимо не толь-
ко для того, чтобы почтить па-
мять героев, но и чтобы извлечь 
уроки для сегодняшнего дня. 
Наша борьба против тоталита-
ризма, против идеологии нена-
висти, против расизма и нацио-
нализма очень актуальна и се-
годня, когда над Европой нави-
сла угроза подъема таких сил. 
Сейчас нужно создать общий 
фронт против подъема фашизма. 
В Греции, бывшей в первых ря-
дах в борьбе с нацизмом, в по-
следние годы на волне кризиса, к 
сожалению, укрепились нацио-
налистические силы, а одна пар-
тия ультраправого толка прошла 

в парламент, и имеет там немало 
мандатов. Поэтому для нас важ-
но помнить об этом постоянно, а 
не раз в год. Моим первым по-
ступком в качестве премьер-ми-
нистра — сразу после принятия 
присяги перед президентом Гре-
ческой Республики — была по-
ездка в Кесариани (1 мая 1944 
года на стрельбище в этом афин-
ском районе германские фаши-
сты расстреляли 200 греческих 
коммунистов. — Прим. ред.). То 
есть фактически присяга, кото-
рую я принес, была присягой пе-
ред безымянными греческими 
бойцами, отдавшими свои жиз-
ни за то, чтобы мы были сегодня 
свободными. Это была клятва во 
имя суверенитета и свободы гре-
ческого народа. 

Господин премьер-министр, в 
России знают, что вы в Брюсселе 
достаточно активно и твердо от-
стаиваете позицию по отмене 
антироссийских санкций против 
моей страны. Возможно ли, что в 
ближайшее время ваша позиция 
будет поддержана Евросоюзом, 
и не мешает ли ваша твердость в 
этом вопросе отношениям Гре-
ции с другими странами — члена-
ми ЕС?
АЛЕКСИС ЦИПРАС: Действительно, 
как только я вступил в дол-
жность, я получил послание 
председателя Европейского со-
вета (Дональда Туска. — Прим. 
ред.), который чуть ли не считал 
данностью позицию Греции в 
пользу санкций. Я позвонил ему, 
а также верховному представи-
телю ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности Феде-
рике Могерини и сказал: «Не 
считайте позицию Греции дан-
ностью, ситуация изменилась, 
теперь здесь другое правитель-
ство, и мы хотим, чтобы нас 
спрашивали перед тем, как при-
нимать решения». Я не согласен 
с санкциями. Я считаю, что это 
дорога, ведущая в никуда. Я сто-
ронник той точки зрения, что 
необходим диалог, дипломатия, 
нужно сесть за стол переговоров 
и искать решения крупных про-
блем. Экономическая война — 
это тупиковая политика. Я — за 
дипломатию и считаю очень 
важным достижение минских 
договоренностей. Полагаю, что 
нужно предпринять все возмож-
ное для прекращения напряжен-
ности на Украине. Я говорил об 
этом во время первого саммита 
ЕС с моим участием, обращаясь 
ко всем нашим партнерам и 
моим коллегам — премьер-мини-
страм и главам государств: 
«Скажите мне, как вы себе пред-
ставляете новую архитектуру 
безопасности в Европе? Вы ее 
представляете с Россией на про-
тивоположной стороне или с 
Россией на пути диалога и взаи-
мопонимания? Ответа от многих 
из них я так и не получил. В моем 
представлении ответ ясен: новая 
архитектура безопасности в Ев-
ропе не может не включать в 
себя Россию.

По итогам прошедших выборов 
ваша партия получила почти по-
ловину мест в парламенте, хотя 
еще 10 лет назад набрала всего 
три процента с небольшим. Что, 
на ваш взгляд, больше всего 
привлекло греческих избирате-
лей? 
АЛЕКСИС ЦИПРАС: Мы воспринима-
ем усиление нашей партии как 

результат коллективного пути, 
которому в решающей степени 
способствовало то, что грече-
ский народ оказался в тяжелой 
ситуации и столкнулся с огром-
ными трудностями. В этот ужа-
сный кризис его завела полити-
ческая элита, защищавшая уз-
кие интересы малой группы 
граждан. Думаю, искренность 
наших намерений и наши уси-
лия по поиску вариантов реше-
ния этих проблем дали возмож-
ность партии СИРИЗА и мне 
лично оказаться в правящей ко-
алиции. У нас не было никаких 
связей с этой олигархией, кото-
рая в последние годы создала в 
Греции этот кризис и которая в 
годы (принятия Афинами. — 
Прим. «РГ») меморандумов 
(по мерам жесткой экономии в 
обмен на кредиты. — Прим. 
«РГ») не вносила лепты в об-
щий котел и не заплатила ника-
кой доли за этот кризис. Мы чи-
сты, у нас нет обязательств (пе-
ред кредиторами.  —  Прим. 
«РГ»). С уверенностью в свои 
силы и  решимостью вести 
жесткие переговоры, отстаивая 
интересы греческого народа, 
мы получили на этих выборах 
большой процент голосов. Но 
хотя за нас проголосовали 36 
процентов избирателей, на 
деле 70 процентов греков — то 
есть в два раза больше — сейчас 
поддерживает наши усилия по 
отстаиванию национальных 
интересов — насколько это воз-
можно в трудных условиях. И 
это беспрецедентный резуль-
тат. Народ поддерживает нас, 
чтобы мы шли вперед, не огля-
дываясь, не сгибаясь и не боясь 
идти на столкновение, если это 
потребуется, чтобы отстоять 
интересы нашего народа и 
страны. 

В свои 40 лет вы стали самым 
молодым в истории Греции пре-
мьер-министром. С кого в исто-

рии Греции с ее великим прош-
лым вы брали пример? 
АЛЕКСИС ЦИПРАС: Не могу сказать, 
что я следую какому-то кон-
кретному примеру. Но действи-
тельно история нашей страны 
неразрывно связана с очень 
важными фигурами, которые в 
зависимости от ситуации игра-
ли очень важную роль в поли-
тических и общественных со-
бытиях. В числе наиболее важ-
ных фигур в истории страны — 
Ригас Фереос, греческий рево-
люционный поэт и националь-
ный герой (ок. 1757—1798 гг. — 
Прим. «РГ»), который сумел 
вдохновить балканские народы 
общей освободительной меч-
той, предвестник греческой на-
ционально-освободительной 
революции 1821 года и посол 
греческого Просвещения. Я бы 
также упомянул важных деяте-
лей периода Национального 
Сопротивления. Это было так-
же время подъема страны и 
восстания греческого народа, 
когда Греция играла прогрес-
сивную роль в европейских де-
лах. Среди них — генерал Сара-
фис (1890—1957 гг. — Прим. 
«РГ»), Арис Велухиотис (глав-
нокомандующий Народно-ос-
вободительной армией Греции 
— ЭЛАС, 1905—1945 гг. — Прим. 
«РГ»). И, конечно, важными де-
ятелями современной полити-
ческой истории были два поли-

тика из противостоящих поли-
тических лагерей — Константи-
нос Караманлис (премьер-ми-
нистр и президент Греции, 
1907—1998 гг. — Прим. «РГ») и 
Андреас Папандреу (премьер-
м и н и ст р ,  1 9 1 9 — 1 9 9 6  г г.  — 
Прим. «РГ»). Первый сыграл 
ведущую роль в демократиза-
ции страны после 7-летней дик-
татуры «черных полковни-
ков», а второй — провел круп-
ные общественные изменения, 
в которых нуждался греческий 
народ. Несмотря на это, я хотел 
бы почтить память неизвест-
ных борцов, которые отдали 
свои жизни за то, чтобы защи-
тить великие ценности и идеа-
лы. Их имена не записаны в 
историю, но их были тысячи. 
Думаю, что мы следуем их 
борьбе, которая внесла весо-
мый вклад в историческое на-
следие, и надеюсь, что будем 
достойны его. 

Как известно, российские тури-
сты очень любят Грецию. А какое 
у вас любимое место отдыха на 
родине? 
А Л Е К С И С  Ц И П РАС :  Мне нравится 
ездить на остров Крит, кото-
рый, я знаю, любят и россияне. 
Он сочетает море и горы, очень 
красивые пейзажи, исключи-
тельную местную кухню, осо-
бую культуру и очень радуш-
ных жителей. Но должен ска-
зать, что в любом уголке Гре-
ции, особенно летом, есть не-
сравнимые красоты. Во время 
визита в Москву я планирую 
обсудить возможность увели-
чения числа российских тури-
стов в Греции. В Греции особо 
почитают Россию и русский на-
род. Греки сами по себе очень 
гостеприимные, но в отноше-
нии русских они вдвойне госте-
приимны. Думаю, это может 
стать решающим вкладом в 
усиление связей между нашими 
странами. 

Думаю, после ваших рекоменда-
ций россияне точно поедут на 
Крит! 
АЛЕКСИС ЦИПРАС: Они могут пое-
хать и в другие места. Острова 
Киклады, например, — исклю-
чительное место для отдыха. 
Возможность сделать наши от-
ношения более тесными связа-
на и с туризмом, и с укреплени-
ем сотрудничества в культур-
ной сфере. Помимо очень важ-
ных встреч, которые у меня бу-
дут с президентом России Вла-
димиром Путиным, премьер-
министром Дмитрием Медве-
девым, Патриархом Москов-
ским и всея Руси Кириллом, в 
Москве я получу возможность 
выступить с речью в одном из 
центральных российских уни-
верситетов. Я считаю, что воз-
можность обмена и сотрудни-
чества между греческими и 
российскими вузами являет-
ся также очень важным ас-
пектом укрепления наших 
взаимных связей. Их осно-
ва — общие корни, общая 

борьба, общее вероисповеда-
ние, а также культурное про-
странство. Россия — страна с 
очень богатой культурой и Гре-
ция — колыбель мировой циви-
лизации. 

Я всегда спрашиваю у собесед-
ников, что такое для них власть. 
Как вы ее ощущаете? 
АЛЕКСИС ЦИПРАС: Скажу вам честно, 
я еще не успел распробовать ее 
вкус (смеется). Вот это каби-
нет, вот телефоны — и 
когда они звонят, то 
обычно у меня воз-
никает ощущение, 
что может произой-
ти что-то плохое, 
и  я должен найти 
решение. Действи-
тельно, я оказался 
в кресле премьера 
в молодом возра-
сте и в особый, 
кризисный для 
страны момент. 
Мы пытаемся 
стабилизиро-
вать ситуацию 
в стране, ее 
экономику 
в крайне не-
благоприят-
ных, чрезвы-
чайных 
условиях. 
До сих пор 
мое ощу-
щение 
власти 
было свя-
зано с 
процес-
сом труд-
ных и на-
стойчи-
вых уси-
лий, 
большо-
го волне-
ния и не-
ограни-
ченного 
рабоче-
го вре-
мени. 
Нам нуж-
на власть 
для того, что-
бы, получив 
ее, разделить 
и передать 
греческому 
народу. От 
него исходит 
власть, ему 
она принадле-
жит, и  народу 
мы хотим ее 
вернуть.

Алексис Ципрас (на снимке — справа) рассказал Михаилу Гусману о том, 
что он еще не успел распробовать вкус власти.

Акцент

 70 процентов греков сейчас 
поддерживает наши усилия 
по отстаиванию 
национальных интересов 

Акцент

 Новая архитектура 
безопасности в Европе 
не может не включать 
в себя Россию

Акцент

 Основные надежды по попол-
нению своей казны греческие 
власти связывают с беском-
промиссной борьбой с укло-
нением от уплаты налогов, 
искоренением коррупции

ФИНАНСЫ Власти Греции нашли деньги для кредиторов

Эллада не только берет

Премьер-министр Греции Алексис Ципрас заявил о том, что в его родной 
стране особо почитают Россию и русский народ. По его словам, греки 
сами по себе очень гостеприимные, а в отношении русских они вдвойне 
гостеприимны, что может стать решающим вкладом в усиление связей 
между Москвой и Афинами.R

E
U

T
E

R
S



10 Ракурс
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 апреля 2015 
вторник №72 (6643)

Ракурс facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТРАНСПОРТ Сергей Собянин 
открыл новый 
современный автовокзал 
«Южные ворота»

Ворота в Крым

Александр Мелешенко

НОВЫЙ международный автовокзал «Южные ворота» 
открыл вчера в столице мэр Москвы Сергей Собянин. 
Расположился он на 19-м километре МКАД рядом с одно-
именным торговым комплексом. Ежедневно этот авто-
вокзал сможет принимать до 200 рейсов и обслуживать 
4 тысячи пассажиров, соединив столицу с югом России 
и некоторыми странами СНГ — Ростовом-на-Дону, Волго-
градом, Элистой, Азербайджана, Молдовы, Латвии и дру-
гими.

Пообщавшись с сотрудниками автовокзала и пассажи-
рами, Сергей Собянин сказал:

— До последнего времени в Москву из этих регионов и 
стран ежедневно прибывали десятки нелегальных автобу-
сов, не было никакого контроля ни за продажей билетов, 
ни за качеством и безопасностью перевозок. Сейчас мы 
предлагаем разумную альтернативу транспортным ком-
паниям — они могут зарегистрировать свои маршруты 
и начать работать легально.

По словам мэра, с юга в Москву прибывает примерно 
половина всех автобусных маршрутов. Именно оттуда при-
бывала в Москву большая часть нелегальных международ-
ных и междугородных рейсов. За последние годы их коли-
чество сократилось вдвое, и открывшиеся «Южные воро-
та» будут способствовать дальнейшей легализации рынка.

— В то же время важно не только ловить и наказывать 
нелегальных перевозчиков, но и создавать комфортные 
условия для тех, кто приезжает в Москву или покидает ее. 
Новый автовокзал для этого и создан, — подчеркнул градо-
начальник. — В част-
ности, недавно от-
крылись новые ме-
ждународные мар-
шруты из городов 
Крыма, появились и 
первые маршруты из 
Молдовы. 

Расположенный 
на первом этаже мно-
гоуровневого пар-
кинга, автовокзал от-
вечает всем совре-
менным стандартам 

безопасности и удобства. На входе в него пассажиры про-
ходят через рамки металлоискателей, а багаж проверяют 
в интроскопах — как в аэропортах. Билет купить можно, 
лишь имея паспорт, а перед посадкой в автобус документы 
обязательно проверят еще раз. Но поскольку этот автовок-
зал входит в централизованную систему продажи билетов 
Москвы, билет на отправляющийся отсюда автобус можно 
купить на любом другом столичном автовокзале. К услу-
гам пассажиров — кафе, комната матери и ребенка, торго-
вые автоматы и банкоматы, бесплатный доступ к беспро-
водному Интернету, современный просторный зал ожида-
ния с выходами ко всем платформам. Для водителей обо-
рудованы комнаты отдыха, а перед рейсами они проходят 
обязательный медосмотр. Пока с автовокзала можно уе-
хать более чем по 10 направлениям, включая Ялту, Гелен-
джик, Липецк, Кишинев и другие города. Билет в Ялту сто-
ит 2,5 тысячи рублей, а до Липецка всего одну тысячу. Дет-
ские билеты — вдвое дешевле.

Местонахождение нового вокзала более чем удачное — 
на МКАД между федеральными трассами «Дон» и «Урал». 
С этих направлений в город приходит больше всего между-
городных автобусов, которым раньше приходилось въез-

жать в город и по 
пробкам ехать до во-
кзалов, расположен-
ных у метро. В ре-
зультате было неу-
добно и пассажирам, 
которые застревали в 
пробках уже в городе, 
и всем участникам 
движения, ведь авто-
бусы создавали до-
полнительную на-
грузку на и так загру-
женных дорогах.

 Теперь люди при-
едут на новый авто-
вокзал, а от него на 

бесплатных шаттлах могут добраться до нескольких бли-
жайших станций метро — «Алма-Атинскую», «Братислав-
скую», «Красногвардейскую», «Выхино» и другие. Тот же 
механизм работает и в обратном направлении. 

Построены «Южные ворота» за счет частного инвесто-
ра — город не потратил на стройку ни копейки. Управляет 
автовокзалом «Мосгортранс», в ведении которого еще 
6 автостанций. В них недавно закончен ремонт, установле-
на новая мебель, металлодетекторы, камеры наблюдения 
и многое другое.

Заммэра столицы по вопросам транспорта Максим 
Ликсутов заявил, что новый автовокзал «Южные ворота» 
до конца года примет на себя все маршруты, которые сей-
час обслуживает Щелковский автовокзал. Теперь закроют 
на реконструкцию и его, поскольку этот один из самых 
старых в регионе автовокзалов давно не отвечает совре-
менным стандартам.

ИСТОРИЯ

Минобороны 
обнародовало 
архивы 
за 22 июня 
1941 года

О ПЕРВОМ ДНЕ 
ВОЙНЫ — 
НА ЯЗЫКЕ 
ДОКУМЕНТОВ 

Александр Емельяненков

ПРИКАЗ Наркомата обороны, 
составленный от руки, по итогам 
экстренного совещания 
22.06.41 г., разведсводки из при-
граничных округов и боевые до-
несения за первый день войны — 
эти и другие уникальные доку-
менты, в том числе недавно рас-
секреченные, представлены се-
годня в открытом доступе на ин-
тернет-портале Министерства 
обороны РФ в специальном раз-
деле «Победный май».

Как пояснили «РГ» в Управле-
нии информации и пресс-служ-
бы военного ведомства, новая 
подборка оцифрованных доку-
ментов под названием «Первый 
день войны» подготовлена со-
трудниками Центрального ар-
хива Министерства обороны РФ. 

И она продолжает начатую 
сотрудниками архива военного 
ведомства серию «Электронные 
коллекции документов». 

Ранее в этом ряду была пред-
ставлена выставка под названи-
ем «Накануне». 

— Она и сейчас доступна на 
сайте военного ведомства, — 
уточняет заместитель начальни-
ка Центрального архива мини-
стерства обороны России Ната-
лия Емельянова. — Причем в ней 
представлены не только доку-
менты того периода с советской 
стороны, но и трофейные — ори-
гиналы на немецком и переводы. 

Это дает возможность иссле-
дователям и всем, кто интересу-
ется историей Второй мировой 
войны, получить более полное 
и непредвзятое представление 
о происходивших событиях, их 
последовательности и взаимос-
вязях. 

Подборка документов, объе-
диненная названием «Первый 
день войны», свидетельствует 
о том, что, несмотря на внезап-
ность нападения, части и гарни-
зоны Красной Армии смогли 
в кратчайшие сроки мобилизо-
ваться и дать бой врагу. 

Об упорном сопротивлении 
и мужестве красноармейцев 
рассказывают, помимо прочего, 
донесения командиров немец-
ких частей. Оригиналы и их пе-
ревод размещены в рубрике 
«Трофейные документы».

Всего в экспозиции более 100 
визуальных образов — оцифро-
ванных приказов, донесений, 
шифровок, докладов, карт и дру-
гих документов, большая часть 
из которых находилась в закры-
тых фондах спецхрана и была 
ранее доступна только работни-
кам архива и военным специа-
листам.

Открытие новой выставки на 
интернет-портале минобороны, 
как и то, что делалось в этом на-
правлении раньше, направлено 
на защиту исторической правды 
и против усиливающихся попы-
ток фальсификации итогов Ве-
ликой Отечественной и событий 
всей Второй мировой войны. 
Сейчас в министерстве обороны 
продолжается работа по выявле-
нию и рассекречиванию истори-
ческих документов для следую-
щих электронных выставок. 

В ближайших планах ЦАМО, 
по словам Наталии Емельяно-
вой, подготовка еще двух доку-
ментальных коллекций.

Одна о национальных форми-
рованиях в годы войны. А вторая 
о важном — об информационном 
противоборстве воющих сто-
рон. 

В рубрике «Союзные войска» 
раздела «Победный май» мино-
бороны планирует вскоре раз-
местить и с участием Института 
военной истории откомменти-
ровать уникальные документы 
из архива ЦАМО. Эти докумен-
ты расскажут о малоизвестных 
фактах в действиях союзников 
СССР по антигитлеровской коа-
лиции. 

Там же планируется шире 
представить документальные 
свидетельства о подготовке и об-
стоятельствах встречи союзных 
сил на Эльбе 25 апреля 
1945 года.

Компетентно Память о трагической гибели под Смоленском президента 
Польши и польских граждан должна быть и будет увековечена

Память не измеряется
метрами
Александр Васильев

П
риближается пятая 
годовщина авиака-
тастрофы польского 
Ту-154, потерпев-
ш е г о  к р у ш е н и е 

10 апреля 2010 года в Смоленске. 
Практически с самого начала 
было заявлено о планах по уста-
новке на месте катастрофы па-
мятника, однако он там так и не 
появился. О том, почему этот 
процесс так затянулся и ведется 
ли в принципе эта работа, «Рос-
сийская газета» беседует с заме-
стителем министра культуры РФ 
Аллой Маниловой.

Итак, что же мешает возведению 
памятника на месте трагедии? 
АЛЛА МАНИЛОВА: Из всего спектра 
российско-польских гуманитар-
ных связей эта задача — одна из 
важнейших. Тем не менее не по 
вине российской стороны каких-
либо серьезных подвижек за по-
следние два года в этом вопросе 
действительно не было.

Дело в том, что регламентом 
состоявшегося в Варшаве кон-
курса на лучший проект памят-
ника жертвам авиакатастрофы, 
в которой погибли польский 
президент Лех Качиньский, его 
супруга и другие официальные 
лица, предусматривалось, что 
мемориал займет территорию в 
400 кв. метров. Но после завер-
шения конкурса представители 
Польши предложили на рассмо-
трение российской стороне про-
екты размещения памятника и 
благоустройства прилегающей 
территории, многократно пре-
вышающие площадь, заявлен-
ную в условиях конкурса. 

Мы неоднократно приглаша-
ли представителей польского 
министерства культуры прие-
хать в Москву и лично прогово-
рить все детали проекта, найти 
устраивающее всех решение, од-
нако встреча так и не состоялась. 
Ожидаем приезда польских кол-
лег в конце апреля. Надеюсь, от-
кровенный разговор с ними по-
может продвинуться в решении 
спорных вопросов.

С пониманием относимся к 
стремлению польской стороны 
создать максимально значитель-
ный монумент, повторяю — с аб-
солютным пониманием, — но есть 
рамки, выйти за которые невоз-
можно. 

В октябре прошлого года поль-
ские власти заявили, что Россия 
якобы неожиданно заговорила о 
необходимости сократить длину 
памятника. Действительно ли 
это было спонтанным решением 
российских властей? И чем об-
условлена такая необходимость?
МАНИЛОВА: В марте 2012 года побе-
дителем прошедшего в Варшаве 
конкурса был признан проект 
польских скульпторов, предус-
матривающий сооружение вдоль 
траектории падения самолета 
мемориальной стены длиной 
115,5 метра с памятной надпи-
сью и именами погибших.

В рамках проекта предпола-
гается также обустройство тер-
ритории вокруг памятника с со-
хранением ранее установлен-
ных на месте катастрофы памят-
ных сооружений и знаков и 
включением в комплекс памят-
ника березы с осколком обшив-
ки самолета, который врезался в 
ее ствол.

С момента получения данно-
го проекта мы неоднократно ин-
формировали польских коллег о 
невозможности установки мо-
нумента подобного размера и 
необходимости его сокращения 
до 40 метров в длину. И это не 
прихоть министерства, это в 
первую очередь требования к 
безопасности полетов в услови-
ях нахождения будущего памят-
ника в непосредственной близо-
сти от действующего аэродро-
ма — есть четко прописанные 
нормативы, накладывающие 
определенные ограничения на 
объекты, находящиеся вблизи 
аэродромов. Помимо этого су-
ществуют уже утвержденные 
планы развития аэродрома. Кро-
ме того, предлагаемый польской 
стороной проект задействует 
земли, находящиеся в частной 
собственности. Наконец, мы не 
можем не учитывать мнение 
смоленской общественности. О 
необходимости уменьшения 
длины памятника говорилось в 
том числе на встрече предыду-
щего министра культуры А.А. 
Авдеева с его польским визави Б. 
Здроевским в Москве еще 10 
апреля 2012 года, при этом поль-
ский министр тогда с понимани-
ем отнесся к доводам россий-
ской стороны. 

А что говорят представители са-
мой Смоленской области отно-
сительно возможности установ-
ки в их регионе столь значитель-
ного монумента? Ведь, насколь-
ко нам известно, были даже ка-
кие-то обращения ветеранских 
организаций к губернатору.
МАНИЛОВА: Действительно, в адрес 
губернатора Смоленской обла-
сти поступило обращение от 
Смоленской областной общест-
венной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, воо-
руженных сил и правоохрани-
тельных органов, не согласной с 
размерами мемориала, в том чи-
сле потому, что на этой террито-
рии могут находиться останки 
советских солдат времен Вели-
кой Отечественной войны и дав-
но запланированы поисковые ра-
боты.

На прошлой неделе состоялась 
встреча министра культуры Вла-
димира Мединского с послом 
Польши в России. Были ли до-
стигнуты какие-либо договорен-
ности по ее итогам? И действи-
тельно ли звучало предложение 
об увязывании смоленского па-
мятника с памятниками красно-
армейцам в Польше?
МАНИЛОВА: Нет и еще раз нет. Увя-
зывание — это выдвижение 
встречных условий. Как раз мы 
этим никогда не занимаемся. Это 
абсолютно неприемлемо. Па-
мять о трагической гибели под 
Смоленском президента Польши 
и польских граждан должна быть 
и будет увековечена. Мы уважа-
ем память о погибших.  Наша ра-
бота по увековечению памяти 
советских военнопленных в 
Польше — это параллельный про-
цесс, а не перекрестный. Мы бу-
дем этого добиваться, будем убе-
ждать польских коллег, прохо-
дить все процедуры, установлен-
ные польским законодательст-
вом. А мемориал под Смолен-
ском — отдельная тема, ни с каки-
ми другими проектами, пусть 

даже очень важными для нас, не 
связанная. Мы заинтересованы 
не тормозить, а ускорить приня-
тие решения. Доказательство 
тому — наши регулярные пригла-
шения представителей Мини-
стерства культуры и националь-
ного наследия Республики Поль-
ша в Москву. 

О чем шла речь в беседе с по-
слом Польши, так это об излиш-
ней бюрократизации и бесконеч-
ной переписке между ведомства-
ми. Было сказано: давайте откро-
венно и четко формулировать по-
зицию и искать компромисс, что 
называется, «не заводя рака за 
камень». Как раз для выработки 
возможного компромиссного ре-
шения 21—22 апреля планируем 
провести встречу российской и 
польской координационных 
групп по строительству смолен-
ского памятника. Рассчитываем, 
что лед тронется.

Что касается памятника красно-
армейцам в Кракове, Российское 
военно-историческое общество 
выступило с инициативой увеко-
вечить память советских воен-
нопленных еще в прошлом году. 
Поляки ответили практически 
категоричным отказом. Продви-
нулась ли как-то работа по этому 
проекту?

МАНИЛОВА: Российская сторона 
продолжает проработку вопроса 
установки памятника погибшим 
военнопленным красноармей-
цам на Раковицком кладбище в 
Кракове, прежде всего в части на-
правления по всем каналам в 
Польшу неопровержимого доку-
ментального и исторического 
обоснования своей инициативы. 
Проект памятника представлен 
Российским военно-историче-
ским обществом — инициатором 
его установки, и им же объявлен 
сбор средств. Это будут народ-
ные деньги.

Но мы, к сожалению, выну-
ждены констатировать явную 
политизированность данного 
вопроса. Достаточно посмо-
треть на официальный ответ, 
который пришел от польской 
стороны на заявку РВИО. В нем, 
в частности, сказано о том, что 
факт захоронения 1200 красно-
армейцев на данном участке яв-
ляется неподтвержденным. Но 
позвольте, еще в 2013 году рос-
сийской и польской стороной — 
тем самым Советом по охране 
памяти борьбы и мученичест-
ва, который сейчас нам отказы-
вает, — был подписан паспорт 
захоронения, где черным по бе-
лому указано, сколько военно-
пленных какой националь-
ности захоронено на данном 

участке. А теперь они, получа-
ется, отказываются от подпи-
санных ими же самими доку-
ментов. Для нас это не вопрос 
политики. Это дань памяти пе-
ред нашими предками, их род-
ственниками, нынешним поко-
лением. И мы будем продол-
жать добиваться увековечения 
памяти погибших, потому что 

по-другому просто не может 
быть.

Хотела бы отметить, что в кон-
це марта министр культуры и на-
ционального наследия Республи-
ки Польша М. Омилановская  в 
своем письме на имя В.Р. Медин-
ского подтвердила готовность 
возобновить консультации по 
этому вопросу. Хотелось бы над-
еяться, что эти слова найдут под-
тверждение на практике.

Когда появились сообщения о 
краковской инициативе, также 
писали, что это лишь один из 
ряда аналогичных проектов. 
Предполагается ли продолжить 
деятельность по увековечению 
памяти погибших в Польше рос-
сийских граждан?
М А Н И Л О В А : Российское военно-
историческое общество занима-
ется этим не первый день и от-
нюдь не только в Польше. За по-
следний год установлено пять па-
мятников в различных странах 
Европы — во Франции (три), Сер-
бии, Республике Сербской (Бо-
сния и Герцеговина). 

Мы не просто хотим — мы обя-
заны добиваться достойного уве-
ковечения памяти сотен тысяч 
наших соотечественников, по-
гибших в Польше, в соответствии 
с Соглашением между прави-
тельством Российской Федера-
ции и правительством Республи-
ки Польша о захоронениях и ме-
стах памяти жертв войн и репрес-
сий от 22 февраля 1994 года. Со-
глашение регулирует все вопро-
сы, связанные с установлением, 
регистрацией, обустройством, 
сохранением и должным содер-
жанием мест памяти и захороне-
ний: российских — в Республике 
Польша и польских — в Россий-
ской Федерации.

Хочу сказать, что поступают 
заявки от различных фондов и 
организаций с предложениями 
увековечения на территории 
Польши памяти не только воен-
ных, но и различных граждан-
ских лиц, общественных деяте-
лей. Многие из этих проектов бу-
дут в ближайшее время запу-
скаться в работу. Ведь Россию и 
Польшу связывает долгая и на-
сыщенная общая история, у нас 
много объектов совместной па-
мяти. Мы чтим ее на территории 
России, настаиваем на том, что-
бы ее уважали и в Польше. В том 
числе считаем абсолютно недо-
пустимыми столь частые случаи 
осквернения памятников совет-
ским военнослужащим в Поль-
ше. Подобные акты вандализма, 
не совместимые с христианской 
моралью, с общечеловеческими 
нормами, должны жестко пресе-
каться властями любых, точнее 
всех государств.

По инициативе польской сторо-
ны был отменен «перекрест-
ный» Год Россия—Польша. Озна-
чает ли это прекращение куль-
турно-гуманитарного сотрудни-
чества, или какие-то мероприя-
тия все же проводятся?
МАНИЛОВА: Министр культуры Вла-
димир Мединский «по горячим 
следам» заявил, что отмена Года 
не означает отмены российско-
польских культурных связей. По-
тому что они не декретами уста-
новлены, а взаимным тяготением 
культур, историческим опытом и 
желанием деятелей культуры с 
обеих сторон не закрывать эту 
дверь.

В ходе рабочего визита в Поль-
шу в феврале этого года наши 
представители договорились с 
руководителями польских учре-
ждений культуры о проведении в 
2015 году российских  и поль-
ских культурных акций на пари-
тетной основе.

В частности, осенью 2015 г. в 
Польше состоятся гастроли Госу-
дарственного академического 
ансамбля народного танца име-
ни И. Моисеева, будет реализо-
ван совместный проект фестива-
ля «Золотая Маска» и Института 
Адама Мицкевича — спектакль 
«Три сестры» (режиссер — Л. До-
дин), пройдут концерты лауреа-
тов Международного конкурса 
имени П.И. Чайковского. В Рос-
сии в текущем году запланирова-
ны концерты симфонического 
оркестра «Симфония Варсовия» 
п/у Кшиштофа Пендерецкого, 
проект «Польский театр. Впер-
вые на русском» на базе МХТ 
имени А.П. Чехова и постановка 
спектакля «Дзяды» А. Жуховско-
го в рамках фестиваля «Золотая 
Маска». Кроме того, в 2015 году 
состоятся традиционные обмен-
ные кинофестивали «Спутник 
над Польшей» и «Висла».

Уверена, залы будут полными. 
А полные залы — лучший ответ 
скептикам.

Акцент

 Россию и Польшу связывает 
долгая и насыщенная общая 
история, у нас много объектов 
совместной памяти. 
Мы чтим ее на территории 
России, настаиваем на том, 
чтобы ее уважали и в Польше

Акцент

 Мы уважаем память о погиб-
ших. И заинтересованы 
не тормозить, а ускорить 
принятие решения. Рассчи-
тываем, что лед тронется

Построен новый 
автовокзал за счет 
частного инвесто-
ра — город не потра-
тил на стройку 
ни копейки. 

До конца года 
«Южные ворота» 
примут на себя все 
маршруты, которые 
сейчас обслужива-
ет Щелковский 
автовокзал

О мужестве красно-
армейцев рассказы-
вают и донесения 
командиров 
немецких частей

Уже пятый год на месте авиаката-
строфы стоит памятный камень. 
А памятника нет — не по вине России.
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Сергей Собянин: Мы предлагаем транспортным компаниям 
зарегистрировать свои маршруты и работать легально. 
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СПРАВКА «РГ»
Строительство автовокзала площадью 1,7 кв. м велось 
с июня 2013-го по ноябрь 2014 года. Его инфраструктура 
включает в себя стоянку для автобусов с асфальтовым по-
крытием, 2 перрона для высадки пассажиров и 8 — для по-
садки. Зал ожидания на 160 мест, оборудованный громкой 
связью и информацией, диспетчерскую, посты охраны, пун-
кты медицинского осмотра водителей и технической про-
верки автобусов.
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
объяснил, в каких 
случаях наследник 
не платит по долгам

Наследство 
с возвратом

Наталья Козлова

ТЯЖЕЛУЮ и неприятную тему по наследственным дол-
гам рассмотрела Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда. 

Известно, что долги, которые остались после смерти 
человека, никуда не исчезают. Если при жизни гражда-
нин не смог или не успел расплатиться по своим обяза-
тельствам, то сделать это придется его близким, полу-
чившим наследство. 

В наследственном законодательстве есть один-един-
ственный вариант, при котором можно избежать распла-
ты по старым обязательствам. Это — отказаться от на-
следства целиком и полностью. В таком случае ничего 
родные никому не должны. 

Кстати, этим обстоятельством в последнее время ча-
сто стали пользоваться недобросовестные наследники. 
Когда им доподлинно известно, что добро, которое оста-
ется после умершего человека, в разы меньше его долгов, 
они начинают усиленно разыскивать дальних родствен-
ников, которые об обязательствах умершего, набежав-
ших по ним процентах и прочих неприятных вещах ниче-
го не знают. 

Почти посторон-
него гражданина на-
стоящие наследники 
поздравляют с тем, 
что именно ему до-
верено получить 
имущество, от кото-
рого по разным об-
стоятельствам они 
отказались.  Если не 
очень юридически 
грамотный такой 
«счастливчик» дой-
дет до нотариуса 
и оформит принятие 
наследства, то он 
и станет главным 
и единственным от-
ветчиком по при-
жизненным долгам 
наследодателя. Обыч но только спустя несколько меся-
цев такой наследник узнает, что мизерное по деньгам на-
следство в виде старых вещей и кривой табуретки — ни-
что в сравнении с оставшимися долгами.

Но в нашем случае Верховный суд разбирал еще более 
сложную ситуацию с наследственным долгом. Оно и по-
нятно — в жизни всегда бывает больше вариантов, чем пе-
речислено в инструкциях и статьях закона. У нас все на-
чалось с решения районного суда, который постановил 
взыскать с некого гражданина очень немалые деньги. 
Это была сумма долга умершего человека и госпошлины, 
которую заплатил банк при обращении в суд. Банк пошел 
в суд с просьбой — заменить ему должника, который, точ-
нее, которая скончалась несколько месяцев назад, не ис-
полнив до конца свои обязательства. Наследником по за-
кону оказалась дочь банковской должницы, но в силу 

своего младенческого возраста за нее до совершенноле-
тия по подобным обязательствам должен отвечать взро-
слый. В нашем случае за долги перед банком по решению 
суда должен расплатиться отец ребенка. 

Он попробовал оспорить решение районного суда, но 
и в первой, и во второй инстанции проиграл дело. Тогда 
был вынужден дойти до Верховного суда. Изучив дело, 
Судебная коллегия по гражданским делам решение мест-
ных судов отменила, отправила назад и велела его пере-
смотреть с учетом собственных разъяснений.

Вот что написал Верховный суд. По статье 44 Граждан-
ского процессуального кодекса в случае выбытия одной 
из сторон: смерти гражданина, реорганизации предпри-
ятия, переуступки прав требования, перевода долга и 
прочих аналогичных случаев — суд допускает замену 
лица в обязательствах.  По Гражданскому кодексу (ста-
тья 1175) наследники, принявшие наследство, отвечают 
солидарно по долгам наследодателя. Причем каждый из 
наследников отвечает по долгам в пределах стоимости 
перешедшего к нему имущества. 

Если попадаются суду такие дела, то, заявил Верхов-
ный суд, сначала надо выяснить, привлекались ли гра-
ждане к наследованию и как они реализовали свои на-
следственные права. Надо определить размер и стои-
мость наследственного имущества, в пределах которого 
наследник будет отвечать по долгам.

Верховный суд подчеркнул: возложение на наследни-
ка обязанности полностью погасить долги выбывшей 
стороны, без учета любого из перечисленных обстоя-
тельств, ведет к необоснованной замене стороны в дол-
говом обязательстве. В нашем случае два гражданина об-
ращались к нотариусу с заявлением о принятии наслед-
ства, о котором идет речь. Интересно, но районный суд 
посчитал, что одного этого факта вполне достаточно, 
чтобы переложить на наследника долг. Но суд не прове-
рил того факта, что обоим заявителям нотариус отказал 
в выдаче свидетельства о наследстве. Дело в том, что ни-
какого наследственного имущества просто не было. 

Фактически, подчеркнул Верховный суд, районные 
коллеги ограничились запросом, что наследники обра-
щались к нотариусу. А то, что он им ответил, местный суд 
не заинтересовало. Из этого Верховный суд сделал вы-
вод — поскольку отсутствовало имущество, за счет кото-
рого наследники могли нести ответственность по дол-
гам, долг умершей гражданки нельзя перенести на ее на-
следников. Ни первая, ни вторая инстанция на ответ но-
тариуса не обратила внимания. Из-за этого и было выне-
сено два незаконных судебных решения.  

ПРОЕКТ Запрет на иностранные водительские удостоверения 
могут ввести в 2017 году

С чужими правами 
проезд открыт
Иван Петров, Владимир Баршев

П
родлить срок обмена води-
тельских удостоверений, 
выданных другими госу-

дарствами, на российские пред-
ложили председатель думского 
Комитета по транспорту Евгений 
Москвичев и зампред Комитета 
Госдумы по делам СНГ Татьяна 
Москалькова.

Согласно внесенному ими за-
конопроекту, работать в России 
на автомобильном транспорте 
иностранцам (или ранее прожи-
вавшим на территории других го-
сударств гражданам) с зарубеж-
ными правами можно будет до 1 
марта 2017 года. Чуть менее двух 
лет парламентарии предлагают 
оставить всем желающим для об-
мена национальных водитель-
ских «корочек» на российские. 
Однако и до этого у них было на 
это уже более трех лет. 

Напомним, 1 июня 2015 года в 
России вступает в силу запрет на 
работу водителям, не имеющим 
удостоверений российского 
образца. Это решение было при-
нято давно. Дело в том, что води-
тели-гастарбайтеры не только за-
частую не знают российских пра-
вил дорожного движения, но и с 
русским языком у них не все в по-
рядке. Это было особенно ярко 
видно, когда — еще до переносов 
срока вступления соответствую-
щих поправок в закон — у них в 
массовом порядке принимали 
экзамены. При этом для обмена 
прав таких водителей был пред-
усмотрен довольно льготный ре-

жим — только сдача теоретиче-
ского экзамена. Если в среднем 
по стране с первого раза теорию 
сдают от 70 до 80  из 100 кандида-
тов в водители, то из водителей-
гастарбайтеров с первого раза 
сдавали лишь 30 — 40 процентов. 
Исключения составляли лишь 
водители крупных транспортных 
предприятий, где все, что касает-
ся безопасности, налажено на 
должном уровне. 

Однако таких предприятий 
немного и охватывают они дале-
ко не все сферы. Поэтому риск 
для любого из граждан в автобу-
се, которым управляет водитель-
иностранец, не имеющий пред-
ставления об особенностях рос-
сийского движения, довольно ве-

лик. В результате происходят 
аварии. Один из громких случаев 
произошел недавно в Брянской 
области. Водитель маршрутки с 
правами одной из среднеазиат-
ских  республик  выеха л  на 
встречную полосу и столкнулся с 
грузовиком. В итоге 17 человек 
погибли. 

Есть и еще одна проблема. Со-
вершив ДТП, такой водитель, 
если не был арестован судом, тут 
же уезжает на родину. В итоге, по-
лучить возмещение за причинен-
ный им убыток становится про-
блематичным. 

Но как считают депутаты, в 
Крыму большинство водителей 
такси, автобусов и грузовиков, 
как говорится в пояснительной 

записке к законопроекту, имеют 
украинские водительские права. 
И хотя действующим законода-
тельством предусмотрен пере-
ходный период, крымчане, жела-
ющие получить работу в другом 
регионе России, с 1 июня не смо-
гут на нее устроиться.

Надо сказать, что для крым-
чан действует льготный режим 
обмена прав. Но для этого они 
должны обратиться в подразде-
ление ГИБДД именно в Крыму. А 
если они уже переехали в другой 
регион России, то на них распро-
страняется общий порядок. Но 
ведь ничто не мешает вернуться в 

Крым, обменять права, а потом 
поехать на новое место житель-
ства устраиваться на работу. 

Но депутаты нашли и еще 
один аргумент. В схожую ситуа-
цию этим летом попадут и гра-
ждане Белоруссии, предрекают 
депутаты. И это при том, что дру-
жественные государства обяза-
лись обеспечить гражданам со-
седней страны равные права на 
трудоустройство и оплату труда 
на своей территории. Как отме-
чается в пояснительной записке 
к документу, предлагаемый срок 
— 1 марта 2017 года — обеспечит 
благоприятные условия для пе-
ревозчиков и работающих у них 
иностранных водителей для пла-
нирования кампании по обмену 
водительских удостоверений.

Возникает только вопрос, 
обеспечит ли этот очередной пе-
ренос сроков безопасность на до-
рогах России и российским пас-
сажирам? Напомним, что он уже 
не первый. Норма о запрете ис-
пользования в России иностран-
ных водительских удостовере-
ний должна была вступить в силу 
еще в мае 2014 года. Тогда были 
приняты поправки в Федераль-
ный закон «О безопасности до-
рожного движения» и в Кодекс 
РФ об административных право-
нарушениях. Однако в последний 
момент вступление изменений в 
силу было отложено до 1 июня 
2015 года. Тогда это обосновали 
риском остановки общественно-
го транспорта, если лишить воз-
можности работать водителей с 
иностранными правами. 

ПРОЦЕДУРА

Для зиц-
председателей
будет введено
уголовное
наказание

ПОДСТАВЛЯТЬ 
ЛИЦО 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ

Владислав Куликов

НОВЫЙ закон может ликвиди-
ровать как класс так называе-
мых зиц-председателей Фунтов. 
Впервые в Уголовном кодексе 
прописано понятие подставного 
лица. Формальному начальнику 
фирмы будет грозить до трех лет 
лишения свободы.

Проверять же нового хозяина 
фирмы — липовый он или нет — 
будут в том числе нотариусы. 
Глава государства подписал па-
кет поправок в ряд законов, так 
или иначе касающихся регистра-
ции юридических лиц, сделок 
с долями обществ с ограничен-
ной ответственностью и т. п. Тот 
же документ расширил понятие 
подставного лица в Уголовном 
кодексе. Теперь на скамью под-
судимых могут попасть те, кто 
сознательно взял на себя роль 
липового начальника.

В целом новый закон значи-
тельно расширил полномочия 
нотариусов в корпоративной 
сфере. Например, теперь через 
них будут проходить все сделки 
по долям в обществах с ограни-
ченной ответственностью. 
В ходе оформления документов 
нотариус должен особо прове-
рить, являются ли покупатели 
или продавцы подставными ли-
цами. Часть поправок вступает 
в силу летом, часть — в будущем 
году. Однако новые положения 
Уголовного кодекса уже дейст-
вуют.

В нашей стране, наверное, 
мало кто не слышал про зиц-
председателя Фунта, заменив-
шего Остапа Бендера на посту 

главы фирмы «Рога и копыта». 
Работа старика делилась на две 
части — пыльную и непыльную. 
Непыльная — дремать в кабинете 
начальника за приемлемую зар-
плату. Пыльная — сидеть в тюрь-
ме, отвечая за грехи настоящих 
владельцев. Тариф за тюремную 
«отработку», естественно, выше.

Но теперь быть зиц-председа-
телем Фунтом само по себе стало 
преступлением. Не секрет, что 
раньше мошенники и рейдеры 
часто регистрировали фирмы на 
украденные паспорта. Ничего не 
подозревающий человек мог 
в одночасье оказаться хозяином 
«заводов, газет, пароходов», 
а вместе с ними их долгов. Новый 
порядок сделок с долями ком-
мерческих фирм дает гарантию, 
что подобных историй станет 
меньше: по крайней мере пере-
писать долю фирмы втемную на 
чей-то паспорт будет невозмож-
но.

Естественно, оказаться под-
ставным поневоле не является 
преступлением. Хотя неприят-
ности, конечно, гарантированы. 
Зато сознательная работа зиц-
председателем теперь подпадает 
под статью. Как рассказал «РГ» 
президент Федеральной нотари-
альной палаты Константин Кор-
сик, новации законодательства 
позволят в том числе ликвидиро-
вать распространенные крими-
нальные схемы, используемые 
рейдерами.

— На практике достигается ре-
зультат, необходимый и государ-
ству — в виде повышения досто-
верности реестров, и бизнесу — 
в виде усиления защиты их прав, 
а также и предпринимателям 
и гражданам в виде повышения 
комфорта при обращении к но-
тариусу, — сказал Константин 
Корсик. — Этот закон закрывает 
лазейки мошенникам и крими-
налу для незаконных действий — 
теперь при совершении сделок 
с долями ООО без нотариуса 
обойтись нельзя.

Новации законодательства 
в области нотариата также стали 
предметом обсуждения с пред-
ставителями комиссии Между-
народного союза нотариата и ту-
рецкими коллегами в ходе рабо-
чего визита руководства Феде-
ральной нотариальной палаты 
в Турцию. Развитие международ-
ного сотрудничества способст-
вует обмену опытом прогрессив-
ными новациями.

Отдам пистолет 
в хорошие руки

Однако при этом никто 
не запрещает приобре-
тать хоть 10 длинных 

стволов — по пять гладких и на-
резных. Поэтому любителю но-
винок приходится с чем-то рас-
ставаться. Более того, если вла-
дельцы гладкоствольных ружей 
или нарезных охотничьих кара-
бинов должны раз в пять лет 
просто перерегистрировать свое 
оружие в полиции, то обладатели 
травматики обязаны раз в пять 
лет при перерегистрации сдавать 
экзамены на знание законов, 
правил безопасности и умение 
обращаться с пистолетом. 

  Перепродают травматику и 
по другим причинам. Например, 
приобретался пистолет для за-
щиты дачного домика. Но за пять 
лет никто так и не напал, и хозя-
ин, утратив ощущение опасно-
сти, решил избавиться от ненуж-
ной вещи. И заодно компенсиро-
вать затраты.

 В общем, люди несут свои пи-
столеты в оружейные магазины 
для комиссионной продажи. Для 
этого надо соблюсти минималь-
ные формальности: принести в 
лицензионно-разрешительную 
службу заявление об отказе от 
пистолета и получить в полиции 
«добро» на его продажу. И уже с 
продавцом договориться о цене, 

которая, разумеется, будет чуть 
ли не вдвое ниже, чем у нового 
образца той же модели.

 Понятно, что  при этом ору-
жие не проходит никакой эк-
спертизы, кроме наружного ос-
мотра представителем магази-
на, который по понятным при-
чинам не может полностью про-
верить изделие на соответствие 
необходимым требованиям без-
опасности и работоспособности. 
Да и сам покупатель, как прави-
ло, считает достаточным произ-
вести лишь внешний осмотр (по-
крутить «вещицу» в руке), пере-
дернуть затвор, щелкнуть спу-
сковым крючком. А что еще 
можно сделать, стоя у прилавка 
магазина? 

Но мало кто понимает, какая 
опасность таится в такой покуп-
ке, причем как с точки зрения за-

конности, так и элементарной 
техники безопасности.

Кстати, многие покупали ав-
томобиль с пробегом. При этом, 
как само собой разумеющееся, 
прежде чем решиться на покупку 
авто с пробегом, мы проверяем 
его у «знакомого механика», а 
еще лучше — в специализирован-
ном сервисе. 

С оружием почему-то все не 
так. И новый владелец рискует 
получить образец со скрытыми 
дефектами — поврежденным 
стволом, западающим спуско-
вым крючком, расхлябанным за-
твором, выпавшим шепталом, 
неисправным предохранителем 
и даже треснувшей затворной ра-
мой. Продавцы специализиро-
ванных магазинов рассказывали, 
что им приносили «травматы» с 
заклеенными эпоксидным клеем 

затворными рамами и рукоятка-
ми. Были и образцы с донельзя 
изношенными стволами — оказы-
вается, есть любители испробо-
вать не резиновую, а самодель-
ную пулю, «слегка» утяжелен-
ную свинцовой дробинкой или 
стальным шариком. А заводской 
ствол на такие усовершенствова-
ния не рассчитан и быстро при-
ходит в негодность. 

Так что новый владелец ри-
скует при первом же выстреле 
получить разрыв ствола. Может 
случиться взрыв патрона или же 
ситуация, когда ствол улетает 
вместе с пулей. А в противопо-
ложную сторону, то есть в лицо 
стрелку, полетит затвор с осталь-
ными механизмами. Вот уж полу-
чится «самооборона». 

Порой приносят и пистолеты, 
в которые хозяева внесли, так 
сказать, конструкционные изме-
нения — модернизировали на 
свой вкус механизмы, установи-
ли самодельные детали. Однако 
закон такое техническое творче-
ство запрещает. 

Более того, запрещен даже са-
мостоятельный ремонт оружия. 
Так что можно не только покале-
читься или погибнуть от собст-
венного оружия, но и оказаться 
под уголовной статьей. Опять же, 
определить, что называется, на 

глазок, фабричная деталь в писто-
лете или «самопальная», довольно 
сложно. А отвечать придется не 
«умельцу», а нынешнему владель-
цу «неправильного» оружия. 

Поэтому у полицейских ана-
литиков и появилась идея обез-
опасить оборот травматики. Они 
предлагают проводить для ко-
миссионного оружия обязатель-
ную экспертизу в специализиро-
ванных организациях по соот-
ветствующим регламентам с вы-
дачей заключения. Такие регла-
менты могут быть разработаны 
изготовителями оружия и согла-
сованы с МВД РФ. 

Организацией, проводящей 
экспертизу, вполне может быть 
как изготовитель конкретной мо-
дели, так и любое предприятие, 
имеющее лицензию на ремонт 
гражданского, служебного ору-
жия и основных частей огне-
стрельного оружия. Только после 
такой экспертизы, проведенной 
компетентными специалистами, 
отвечающими за свои выводы, 
можно быть по настоящему уве-
ренным, что пистолет послужит 
верой и правдой, выручит в не-
простой момент, а сам не станет 
источником проблем.

Так носить пистолеты в России — да 
и не только в России — строго запре-
щено. Впрочем, манекенам можно.

Водителю с иностранными права-
ми могут разрешить работать 
в России еще два года.

Акцент

 Можно не только покалечить-
ся или погибнуть от собствен-
ного оружия, но и оказаться 
под уголовной статьей

Только спустя 
несколько месяцев 
такой наследник 
узнает, что мизер-
ное по деньгам 
наследство — 
ничто в сравнении 
с оставшимися 
долгами

Пыльная часть 
работы зиц-предсе-
дателя — сидеть 
в тюрьме вместо 
настоящего 
хозяина. Тариф, 
естественно, выше

Получение наследства может на деле оказаться получением 
долгов умершего человека. 
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СЛЕДСТВИЕ В деле о гибели 
траулера «Дальний Восток» 
есть первый задержанный

Ищут хозяина, 
взяли заместителя

Наталья Козлова

ВЧЕРА в громком уголовном 
деле о трагедии в Охотском море 
появился первый задержанный. 
Как заявил корреспонденту «РГ» 
официальный представитель 
СКР Владимир Маркин, им стал 
заместитель генерального ди-
ректора ООО «Магеллан» Алек-
сандр Кудрицкий.

До этого уголовное дело рас-
следовали по факту затопления в 
Охотском море рыболовецкого 
траулера «Дальний Восток». Уго-
ловная статья пока одна и стан-
дартна для подобных трагедий — 
нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации водного 
транспорта, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более лиц.

Следствие уверяет, что в бли-
жайшее время оно намерено хо-
датайствовать перед судом об из-
брании в отношении Кудрицкого 
меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу. 

Генеральный директор «Ма-
геллана» Егор Гащенко также 
привлечен в качестве обвиняемо-
го. 

Но с учетом полученных след-
ствием сведений, что Гащенко на-
ходится в Корее,  он объявлен в 
розыск. 

Как полагает следствие, дирек-
тор и зам будут далеко не единст-
венными привлеченными  к уго-
ловной ответственности за кру-
шение судна и гибель людей. 

Маркин уверяет, что следова-
тели проверят всех, в том числе 
чиновников, на которых лежали 
обязанности по контролю за без-
опасностью рыболовецкого суд-
на.

По месту приписки траулера в 
морском порту Невельск и офисе 
компании-судовладельца изъяты 
судовые и регистровые докумен-

ты на судно и прочая документа-
ция, проведены многочисленные 
допросы свидетелей и должност-
ных лиц. 

Для обеспечения гражданско-
го иска и выплаты потерпевшим 
необходимых компенсаций суд 
по ходатайству следствия  аресто-
вал счета и имущество компании-
судовладельца и его руководства.

По основной на сегодняшний 
день  версии следствия,  причина-
ми крушения судна названы поте-
ря остойчивости при размещении 
выловленной рыбы на судне с на-
рушением установленных пра-
вил.

А также несоблюдение руко-
водством компании-судовладель-
ца правил эксплуатации трауле-
ра. 

Маркин говорит, что не были 
приняты меры для пополнения 
запасов топлива на судне и пре-
кращения промысла рыбы. Не 
было достаточного количества 
спасательных средств,  и при этом 
число граждан на борту превыша-
ло максимально допустимое. С 
такими составляющими очевид-
но, что  выход в море представлял 
смертельную опасность.

 — Но что такое безопасность 
рыбаков для так называемых 
предпринимателей, для которых 
главной и единственной целью 
была и  остается прибыль и толь-
ко прибыль? И даже сейчас, когда 
нужно покаяться и сделать все 
возможное для родственников 
погибших и пострадавших, они 
начинают шантажировать и тор-
говаться со следствием, публично 
заявляя, что законные действия 
следователей по выявлению и 
привлечению  к ответственности 
виновных якобы могут повлечь 
невыплату компенсаций, — кон-
статирует официальный предста-
витель следственного ведомства .

Расследование На борту траулера была чрезвычайная 
ситуация

Все случилось 
слишком быстро
Анна Бондаренко, 
Василий Миронов 

С
егодня в сахалинском 
порту города Корса-
ков готовятся встре-
ч ат ь  п ер е ж и в ш и х 
крушение моряков из 

команды «Дальнего Востока». Их 
доставят на судах «Андромеда» и 
«Справедливый». 

Сегодня же на Сахалине и в 
Приморье объявлен траур по по-
гибшим морякам. Их тела тоже 
доставят в порт Корсаков. Как со-
общает пресс-служба админи-
страции Приморского края, ре-
шение об объявлении дня траура 
было принято главами двух реги-
онов совместно.

Тем временем спасатели рас-
ширяют зону поисков в районе 
затопления траулера. По данным 
Дальневосточного регионально-
го центра МЧС России, за минув-
шие сутки было обследовано 
7980 квадратных метров аквато-
рии Охотского моря. Всего, начи-
ная со 2 апреля, было обследова-
но почти 30 тысяч квадратных 
километров акватории. Но судь-
ба тринадцати членов команды 
пока остается неизвестной.

За эти дни эксперты и СМИ за-
дали много вопросов о случив-
шейся аварии, на которые пред-
стоит ответить следствию. 

Среди них — о правилах без-
опасности, найма граждан дру-
гих стран и обследования судна 
перед рейсом. «РГ» решила за-
дать их главе Ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий 
Приморья Георгию Мартынову.

Георгий Геннадьевич, что вам из-
вестно о компании, владевшей 
траулером?
ГЕОРГИЙ МАРТЫНОВ: Я немного зна-
ком с ее историей. Компания 
«Магеллан» раньше находилась 
во Владивостоке, потом она пере-
бралась на Сахалин. 

Когда-то она была частью быв-
шего ТУРНИФа (Тихоокеанское 
управление промысловой развед-
ки и научно-исследовательского 
флота), но лет 4—5 назад бывший 
собственник продал компанию 
сахалинцам. А сам уехал жить в 
Санкт-Петербург, он был уже в по-
чтенном возрасте. Компания су-
ществовала много лет, имела не-
плохую репутацию, была членом 
Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья. 

А что вы можете сказать о судне?
Г Е О Р Г И Й  М А РТ Ы Н О В :  Насколько я 
помню, затонувший траулер был 

приобретен не так давно и нахо-
дился в хорошем состоянии. Суда 
такого класса перевернуть доста-
точно тяжело. Даже не могу 
вспомнить, когда была последняя 
авария с участием судна такого 
класса. Надежные корабли, осно-
ва советского флота. На Дальнем 
Востоке их много.

Но это море... История знает и 
не такие случаи. Например, в 1982 
году плавбаза «Обухов» опроки-
нулась прямо возле причала в пор-
ту Владивостока, на ровном месте. 
В таких случаях причины могут 
быть самыми неожиданными. Так 
что делать выводов сейчас я бы 
не стал. К таким трагедиям при-
водит совокупность факторов.

Команда на таких кораблях об-
ычно постоянная?
ГЕОРГИЙ МАРТЫНОВ: Как правило, в 
таких компаниях, которые выхо-

дят на серьезную работу на се-
рьезных судах, костяк — это сфор-
мировавшаяся команда. Капи-
тан, старший помощник, меха-
ник, штурманы. Это люди хоро-
шо подготовленные. У нас вооб-
ще хорошие кадры. 

А обработчики, которыми, ви-
димо, были иностранные рабо-
чие, набираются из соображений 
экономии. А командный состав, 
который отвечает за эксплуата-
цию судна и его безопасность, — 
это подготовленные люди.

Но уже установлено, что на бор-
ту находилось больше человек, 
чем было предусмотрено. Это 
нормальная практика?
ГЕОРГИЙ МАРТЫНОВ: Это сложный во-
прос. Наши корабли постоянно за-
ходят в иностранные порты за то-
пливом и снабжением. Иногда там 
подбирают и рабочую силу. Но 
если нарушение и было, то, веро-
ятнее всего, только в части офор-
мления иностранных работников.

Для кораблей существует тре-
бование по минимальному коли-
честву членов экипажа. Для каж-
дого судна оно свое. Когда порто-
вое руководство оформляет па-
роход к выходу, следят, чтобы со-
блюдалось именно требование 
достаточности экипажа. 

Дело в том, что море нельзя 
«выключить» по окончании ра-
бочего дня. Поэтому работа ве-
дется вахтами. 

На каждом месте должен быть 
человек 24 часа в сутки. Должно 
быть определенное количество 
механиков, швартовых матро-
сов, штурманов и так далее. Эти 
люди отвечают за безопасный пе-
реход судна.

А на работу в цеху, где разделы-
вают и морозят рыбу, всегда при-
влекали менее квалифицирован-
ных людей. Их количество ограни-
чено только спальными местами. 
Сейчас, в период путины, перера-
батывается много рыбы. И чем 
больше рабочих рук, тем лучше.

А как же техника безопасности?
ГЕОРГИЙ МАРТЫНОВ: Я уверен, что со 
спасательным оборудованием 
проблем не было. Его было столь-
ко, сколько положено. Это одно 
из основных требований. Без это-
го судно бы не выпустили из ино-
странного порта.

Важно понимать, что в море 
опасность окружает тебя посто-
янно. И какие-то мелкие аварии 
происходят каждый день. Кто-то 
что-то недосмотрел, и все.

Недаром корабли готовятся к 
выходу очень тщательно. На ка-
ждом судне есть так называемое 
«расписание по тревогам». У 
каждого члена экипажа — от ка-
питана до уборщицы — есть над 
кроватью карточка расписания 
по тревогам. И каждый четко зна-
ет, к какой шлюпке он бежит, что 
он делает, когда человек за бор-
том, когда нужно покинуть суд-
но, и так далее. 

Есть хорошая морская пра-
ктика и требование — при каждом 
выходе судна играется тревога, и 
все эти команды отрабатывают-
ся в обязательном порядке. Более 
того, это делается не только в 
море, но и на берегу. 

Есть международный свод 
правил по борьбе за живучесть 
судна, где четко оговорено, что 
экипаж должен пройти опреде-
ленные этапы не только в теории, 
но и на практике. Заделывать 
пробоины заходишь в задымлен-
ные помещения — это очень се-
рьезная подготовка. И наши рос-
сийские моряки ей обладают.

То, что такое большое судно 
затонуло так быстро, говорит о 
некоей чрезвычайной ситуации.

Спастись в катастрофе удалось 
лишь 63 членам команды траулера 
«Дальний Восток».

Акцент

 7 апреля объявлено на 
Сахалине и в Приморье днем 
траура по морякам, погибшим 
при крушении траулера 
«Дальний Восток»

Следите за развитием 
событий на сайте
www.rg.ru/sujet/5440

Прямо на территории сахалинского порта Корсаков будет происходить опозна-

ние тел погибших моряков с затонувшего траулера «Дальний Восток». Как сооб-

щил корреспонденту «РГ» в пресс-службе спасательного ведомства, МЧС раз-

вернуло в порту специальный мобильный пункт и палатки.

Там же будут работать медики и психологи МЧС, поскольку не исключено, что 

родственникам может стать плохо. В таком случае им тут же окажут помощь, на-

поят чаем, дадут все необходимые лекарства. 

По словам руководителя пресс-службы ГУ МЧС по Сахалинской области Алек-

сандра Ивельского, в сахалинском порту подготовлено все необходимое. Мо-

бильный пункт управления МЧС включает в себя два автомобиля «КамАЗ» для 

обеспечения связи в режиме реального времени и помещения для оперативных 

совещаний комиссии по ЧС. Кроме того, в порту установлены три большие па-

латки и два металлических модуля, в которых помимо врачей и психологов МЧС 

смогут работать и оперативные службы, пограничники, сотрудники миграцион-

ной службы, следователи.

— Все палатки с обогревом, там всем будет предоставлено горячее питание, те-

плые вещи, предметы первой необходимости, — сказал Ивельский.

Подготовил Тимофей Борисов

МЧС

ОБЪЯВЛЕНИЕ О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, КОТОРАЯ МОЖЕТ ОКАЗАТЬ 

ВОЗДЕЙСТВИЕ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ

1. Проект «Шлаковый отвал и полигон по захоронению отходов 
хрома шестивалентного ООО «Ключевская обогатительная фа-
брика». Намечаемая хозяйственная деятельность планирует раз-
мещение отходов производства и потребления на шлаковом отвале 
и захоронение отходов хрома шестивалентного на полигоне по за-
хоронению отходов хрома шестивалентного. Организация данно-
го производства осуществляется с целью снижения антропогенной 
нагрузки на окружающую среду. Месторасположение намечаемой 
деятельности: Сысертский район, поселок Двуреченск.

2. ООО «Ключевская обогатительная фабрика» находится по адре-
су: Сысертский район, поселок Двуреченск, улица Заводская, дом 1.

3. Срок и место проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду 12 мая 2015 года, в 17.00, в Муниципальном бюджетном 
учреждении культуры «Культурно-оздоровительный центр», по 
адресу: Свердловская область, Сысертский район, поселок Двуре-
ченск, улица Клубная, дом 12.

4. Ответственный орган за организацию общественного обсуж-
дения — ООО «Ключевская обогатительная фабрика».

5. Форма предоставления замечаний и предложений в устной 
форме в рабочие дни с 9.00 до 16.00 по телефону 8 (343) 3721353, 
Игнатенко Владимир Геннадьевич — главный инженер ООО 
«КОФ», Роганова Татьяна Александровна — заместитель главного 
инженера по экологии ООО «КОФ», также принимаются во внима-
ние замечания и предложения в письменной форме на электрон-
ный адрес: t.roganova@miduralgroup.com.

6. Для того чтобы ознакомиться с проектной документацией по 
оценке воздействия на окружающую среду, нужно сообщить в уст-
ной форме, в рабочие дни с 9.00 до 16.00 по телефону: 8(343)3721353, 
о своем визите за 2 дня. Техническое задание по оценке воздейст-
вия на окружающую среду доступно ежедневно, в рабочие дни до 
срока проведения общественных слушаний по адресу: Сысертский 
район, поселок Двуреченск, улица Заводская, дом 1, ООО «Клю-
чевская обогатительная фабрика».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела 

«Оценка воздействия на окружающую среду» по 
объекту «Нефтебаза. Расширение резервуарного 

парка. Резервуар вертикальный стальной 
с плавающей крышей строительным номиналом  

50 000 куб.м № 11, № 12. Строительство».

В соответствии с действующим природоохранным законо-
дательством Российской Федерации, основные положения ко-
торого отражены в следующих документах (в действующей ре-
дакции по состоянию на I квартал 2015 г.): Конституции Рос-
сийской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 
7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном законе от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», проводятся общественные обсуждения 
проекта Технического задания на разработку раздела «Оценка 
воздействия на окружающую среду» по объекту «Нефтебаза. 
Расширение резервуарного парка. Резервуар вертикальный 
стальной с плавающей крышей строительным номиналом 50 
000 куб.м № 11, № 12. Строительство».

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является расширение пропускной способ-

ности порта Козьмино со строительством двух дополнитель-
ных резервуаров вертикальных стальных с плавающей крышей 
строительным номиналом 50 000 куб.м №11, №12. 

Географическое положение: Российская Федерация, При-
морский край, г.Находка, пос.Врангель, площадка нефтебазы 
ООО «Транснефть — Порт Козьмино».

Общие сведения о проекте: 
ООО «Транснефть — Порт Козьмино» введено в эксплуата-

цию в 2009 году и является конечной точкой трубопроводной 
системы «Восточная Сибирь — Тихий океан» (ТС ВСТО). 
Он предназначен для приема нефти по трубопроводу и желез-
ной дороге и ее перевалки на современные морские суда. 

Расширение существующего резервуарного парка позволит 
увеличить объем экспорта нефти сорта ESPO (East Siberian — 
Pacific ocean) в страны Азиатско-Тихоокеанского региона. 

Заказчиком проекта является дочернее предприятие ОАО 
АК «Транснефть» — ООО «Транснефть — Порт Козьмино», ад-
рес: 692941, Российская Федерация, Приморский край, г. На-
ходка, п. Врангель, ул. Нижне-Набережная, 78.

Генеральным проектировщиком — Исполнителем — Ин-
ститут по проектированию магистральных нефтепроводов АО 
«Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, 
д. 24, корп. 1, телефоны: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 
8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
города Находка.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: II—III квартал 2015 года.

Форма общественного обсуждения и представления 
замечаний и предложений: с 08.04 по 08.05.2015 проект Тех-
нического задания на разработку раздела «Оценка воздействия 
на окружающую среду» по объекту «Нефтебаза. Расширение 
резервуарного парка. Резервуар вертикальный стальной с пла-
вающей крышей строительным номиналом 50 000 куб.м № 11, 
№ 12. Строительство» будет доступен для ознакомления об-
щественности на сайте ООО «Транснефть — Порт Козьмино» — 
http://smnpk.transneft.ru/.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественнос-
ти необходимо направлять на электронные адреса: 
VykhodtsevaNA@npk.transneft.ru, AbramishviliTV@npk.
transneft.ru, KarpuninIM@gtp.transneft.ru, EmelyanovaOYu@
gtp.transneft.ru, od@npk.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Племзавод «Дружба» в лице директора Сидюкова 
А.П., планирует реконструкцию навозохранилища, располо-
женного по адресу: Краснодарский край, Калининский район, 
в границах плана земель СПК (колхоза) «Дружба». Кадастро-
вый номер земельного участка, в пределах которого располо-
жено сооружение — 23:10:0801000:564»

Общественные слушания состоятся в 9.30 18 мая 2015 года в 
актовом зале здания администрации ОАО «Племзавод «Друж-
ба», Краснодарский край, Калининский район, х. Бойкопону-
ра, ул. Ленина, 2.

С материалами раздела оценки воздействия на окружаю-
щую среду реконструкции навозохранилища, расположенного 
по адресу: Краснодарский край, Калининский район, в грани-
цах СПК (колхоза) «Дружба», можно ознакомиться в админис-
трации муниципального образования Калининского района по 
адресу: ст. Калининская, ул. Ленина, 147, 1. Общий отдел. 
Тел. 8(861-63) 21-1-76.

С техническим заданием раздела оценки воздействия на ок-
ружающую среду реконструкции навозохранилища, располо-
женного по адресу: Краснодарский край, Калининский район, 
в границах СПК (колхоза) «Дружба», можно ознакомиться в 
здании администрации ОАО «Племзавод «Дружба» по адресу: 
Краснодарский край, Калининский район, х. Бойкопонура, 
ул. Ленина, 2. Тел. 48-3-37.

По вопросам материалов раздела оценки воздействия на ок-
ружающую среду реконструкции навозохранилища, располо-
женного по адресу: Краснодарский край, Калининский район, в 
границах СПК (колхоза) «Дружба», можно обращаться: 
ООО «Эколог плюс», Краснодарский край, Красноармейский 
район, ст. Полтавская, ул. Ковтюха, 121, офис 13. Тел. 8 (861-65) 
31-0-82, электронная почта: ecolog-plus@yandex.ru

Телефоны для справок: 8 (861-63) 48-3-37; 8-918-328-03-
75; 8-918-47-161-36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

16:18:140401:2297
16:18:140401:2294
16:18:140401:2295
16:18:140401:2001
16:18:140401:2296
16:18:140401:1970
16:18:060401:290

16:18:140401:2193
16:18:140401:336
16:18:140401:338

16:18:140401:2167
16:18:060401:267
16:18:060401:271
16:18:060401:272
16:18:060401:273
16:18:060401:274

16:18:140401:2365
16:18:140401:2362
16:18:140401:2366
16:18:140401:2206
16:18:140401:2427
16:18:140401:2423
16:18:140401:2426
16:18:140401:2424
16:18:140401:2428
16:18:140401:2422
16:18:140401:2241
16:18:140401:2242
16:18:140401:2252
16:18:140401:2441
16:18:140401:2444
16:18:140401:2442

430013
506761

1570518
1620000
212056
540000

1507452
90000

941935
990261
912783

3785780
10215
8292

285390
31450
41550
38432
1165

133542
437643
20262

475838
35004
47924

340544
54664

832566
91969

152
11005
15749

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в собственности Республики Татарстан, расположенных в границах ОЭЗ ППТ  

на территории Елабужского муниципального района Республики Татарстан и не сданных в аренду

Перечень земельных участков

Примечание
Кадастровый номер Площадь, 

кв. м 

16:18:200201:181
16:18:200201:182

16:18:140401:1689
16:18:200201:175
16:18:200201:176
16:18:200201:180
16:18:200201:194
16:18:200201:200
16:18:200201:202
16:18:200201:203
16:18:200201:229
16:18:200201:299
16:18:000000:650
16:18:200201:381
16:18:200201:439
16:18:200201:441
16:18:200201:443

16:18:140401:2380
16:18:200201:493

16:18:140401:2450
16:18:200201:504
16:18:060401:318
16:18:060401:317
16:18:060401:316
16:18:060401:315

16:18:140401:2194
16:18:140401:2293

143787
50213
6171
2066
721
53

6157
1950
4289
760

3851
44765

286607
176940
20398
19304
19488
28000
20000
30000

181
109
109
296
322

2160000
2586

Информацию 
о порядке 
оформления прав 
на земельные 
участки можно 
получить: 
ОАО «ОЭЗ ППТ 
«Алабуга» 
На сайте: 
www.alabuga.ru 
По телефону: 
+7 (85557) 59018

16:18:140401:2440
16:18:140401:2439
16:18:140401:2443
16:18:140401:2438
16:18:200201:564
16:18:200201:565
16:18:200201:566
16:18:200201:567
16:18:200201:568
16:18:200201:569
16:18:200201:549
16:18:200201:570
16:18:200201:571
16:18:200201:552
16:18:200201:559
16:18:200201:556
16:18:200201:553
16:18:200201:554
16:18:200201:555
16:18:200201:557
16:18:200201:558
16:18:200201:544
16:18:200201:545
16:18:200201:546
16:18:200201:548
16:18:200201:550
16:18:200201:551
16:18:200201:547

16:18:000000:1058
16:18:200201:615

16:18:140401:2721
16:18:140401:2763

12052
1513
2446
674

9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9

383030
1101

15000
129999

Извещение о проведении конкурсного 
отбора организаций по номинации 

«Транспортные услуги» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» (далее — Агентство), в соответствии с решением Правления 
Агентства от 26 марта 2015 г., проводит конкурсный отбор специ-
ализированных организаций на право заключения с Агентством 
договора о взаимодействии в целях аккредитации при Агентстве 
для оказания услуг при ликвидации финансовых организаций в но-
минации «Транспортные услуги». 

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в сети Интернет (www.asv.org.ru) в разделе 
«Закупки». 

Справки по тел. 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19); e-mail: kulagina@
asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте 
с пометкой «Номинация — «Транспортные услуги», а также с ука-
занием почтового адреса и наименования специализированной ор-
ганизации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования в «Российской га-
зете» указанного извещения (7 апреля 2015 г.), и завершается 7 мая 
2015 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) за-
седании Конкурсной комиссии по адресу агентства: 109240, г. Мос-
ква, Верхний Таганский тупик, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня вскрытия 
конвертов с заявками по адресу агентства: 109240, г. Москва, Вер-
хний Таганский тупик, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на сайте 
Агентства.

18 мая 2015 года в здании администрации МО «Кижингинский рай-
он» в 15.00 состоятся публичные слушания по темам: 

1. «Строительство автомобильной дороги Кижинга—Чесан—
Загустай—Хуртэй, км 74 — км 78 в Кижингинском районе Республики 
Бурятия»;

2. «Строительство Универсального спортивного комплекса в с. Ки-
жинга Кижингинского района Республики Бурятия». 

Контактный телефон: 83014132037, кабинет № 15.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уточнение технической ошибки
Федеральное агентство по рыболовству и ФГБНУ 

«СахНИРО» информируют, что в объявлении о проведе-
нии общественных слушаний, опубликованном в № 60 
(6631) «Российской газеты» от 24.03.2015 г., была допу-
щена техническая ошибка.

В тексте объявления слова «…состоятся: 27.04.2015 г. 
в здании ФГБНУ «СахНИРО»...» следует читать: 

«…состоятся: 27.04.2015 г. в 10.00 в здании ФГБНУ 
«СахНИРО»,» и далее по тексту.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«ОАО «Башкортостанская пригородная пассажирс-
кая компания» информирует, что в соответствии с Пос-
тановлением Правительства РФ от 27.11.2010 № 939, 
приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, приказом 
ФСТ России от 19.04.2011 г. № 158-т опубликована 
информация за 1-й квартал 2015 г. о регулируемой де-
ятельности субъекта естественной монополии в ин-
формационно-телекоммуникационной сети Интернет 
на официальном сайте ОАО «Башкортостанская 
ППК» — http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc
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ПРЕМЬЕРА В Камерном
музыкальном театре
поставили 
современную оперу

Безупречная 
антиутопия

Алена Карась

ПЬЕСА «Титий безупречный» — яростный, хитроумный, 
изобретательный ответ драматурга Максима Курочкина 
Шекспиру и миру — была написана по заказу театра Royal 
Court в 2012 году, задолго до сегодняшних дней, когда 
столь широко обсуждаются отношения культуры и влас-
ти. Курочкин выбрал для диалога самую кровавую пьесу 
английского Барда «Тит Андроник». Пьеса нравилась 
всем, ее читали и ставили во множестве театров. Но, ка-
жется, только Владимиру Мирзоеву удалось почувство-
вать ее идеальный формат — оперу. 

Проявив упорст-
во и терпение, он 
выступил одновре-
менно продюсером, 
режиссером и авто-
ром либретто. Еще 
одно важное обстоя-
тельство: пригла-
шенный им для ра-
боты Александр Ма-
ноцков стал первым 
за последние чет-
верть века компози-
тором, в столь ран-
нем возрасте (год 
рождения — 1972) вступившим на подмостки Камерно-
го музыкального театра им. Покровского, а сам спек-
такль — возрождением изрядно подзабытых традиций 
самого Покровского, вводившего в оперу самые смелые 
и неожиданные сюжеты.

Антиутопия Курочкина соединила в себе жанры лите-
ратурной пародии, политической сатиры, фантастиче-
ского триллера и философской драмы. После успешной 
премьеры выбор музыкального ракурса кажется идеаль-
ным — это опера-сериа с ее многочисленными речитати-
вами и виртуозными ариями и дуэтами.

Вовлеченные в единую команду, работающие по 
принципу драматического ансамбля, певцы Камерного 
смогли создать энергичный музыкальный спектакль, в 
котором вокальные качества важны лишь как часть цель-
ной художественной работы.

Итак, межгалактический режим сознает свою обре-
ченность. Чтобы спасти человечество от глобального 
кризиса, власти решают «довериться искусству», ибо в 
нем, по их представлениям, содержится некий тайный 
код, ключ к спасению. Но вот беда, больше нет никого, 
кто умеет «читать» язык искусства. Находится лишь 
один космонавт, чья способность к независимому сужде-
нию вселяет надежду в открытость тайным посланиям 
искусства. Ему показывают пьесу Шекспира, которая на 
деле оказывается современной пьесой, только частично 
напоминающей кровавую трагедию «Тит Андроник». Так 
космонавт становится зрителем «театра в театре», вер-
нее, оперы в опере, и мы вместе с ним погружаемся в 

фантастические пе-
рипетии Тития, ге-
роя, под лозунгом 
«ненасилия» залив-
шего всю галактику 
кровью и получив-
шего звание без-
упречного за слепую 
преданность закону. 
Закон между тем су-
ров: все находятся 
под неусыпным на-
блюдением. Потому 
высшей наградой го-
сударства является 
право на частную 
жизнь. Титий, став-
ший правителем, от-
рекается вскоре в 

пользу юркого бюрократа Субурбия, но, одержимый 
страстью к безупречности, вынужден наблюдать казнь 
всех своих 25 сыновей и жены. Он убивает подлого мани-
пулятора и интригана Субурбия, но на смену ему прихо-
дит прежний правитель, «заслуживший» право на бес-
контрольную частную жизнь.

Финал вновь возвращает нас в космическое будущее. 
Кажется, космонавт понял смысл «шекспировского по-
слания театру», но зрителям о нем не говорит.

«Храмовое», мистериальное пространство Алексан-
дра Лисянского и костюмы Нины Васениной опроки-
дывают нас в искусство 20-х годов, отсылая к эстетике 
футуризма и конструктивизма, раннего фантастиче-
ского кинематографа. Арии и дуэты «театра в театре», 
прежде всего прекрасный любовный дуэт Тития (ха-
ризматичный Александр Полковников) и его жены 
Порк (эксцентричная и яркая Екатерина Большакова), 
созданные по законам барочной оперы, заставляют 
зрителя балансировать между сильным мелодрамати-
ческим переживанием и «романтической», а то и брех-
тианской иронией.

Коварный интриган Субурбий в исполнении Борис-
лава Молчанова создает редкий по остроте образ отрица-
тельного обаяния. Здесь, впрочем, всем исполнителям 
удается балансировать на тонко проработанной грани 
жанров, удерживая мифологическую и сатирическую 
стратегию сценического существования на одинаково 
высоком уровне.

Камерному театру удалось создать яркую, зрелищ-
ную, исполненную сарказма и высокого лиризма, слож-
ную по сценическому и музыкальному языку современ-
ную оперу на весьма актуальный сюжет.

Сцена из «Тития безупречного»: Порк — Екатерина Большакова, 
Люций — Михаил Яненко.

Кажется, космонавт 
из будущего понял 
смысл «шекспиров-
ского послания 
театру», но зрителям 
о нем не говорит

Кино Второй день фестиваля «Дубль дв@» откроется фильмом 
о распавшемся мире, который так трудно собрать

Дом, который 
строил Басов
Валерий Кичин

У 
фильма Александра 
Басова трагическая 
судьба. Надеюсь, вы 
оцените подзабытую в 
нашем кино меру ис-

кренности. Она возникает только 
когда художник такую картину 
не мог не снять. Но прокат его 
фильм отринул не глядя, ТВ пере-
жевывает жвачку другого сорта. 
На нашем фестивале первая 
встреча картины с серьезной 
зрительской аудиторией. Прими-
те ее с ответной искренностью.

Басов снял картину на строй-
ке своей дачи, по своей идее и на 
свои деньги. Щемящую душу кар-
тину о нашей общей жизни в ра-
зоренном доме, который никогда 
не будет достроен. Она странным 
образом рифмуется с темой 
фильма, открывшего фестиваль, 
— «Репетиции». Мы снова не жи-
вем здесь и сейчас, а словно пере-
жидаем ненастье. Все на распу-
тье, все бомжи, все ждем света в 
конце бесконечного туннеля. 

Этот набросок будущего дома 
стоит на юру. В проекте все пред-
усмотрено для счастья: терраса, 
камин, простор. Но до воплоще-
ния мечты как до неба, да и 
окрест никакой жизни нет. Не 
только счастливой — вообще жиз-
ни. Пока новые богатенькие ждут 
новоселья, в доме работают два 
гастарбайтера-нелегала. Из Ук-
раины — Петрович, грузина для 
простоты он зовет Киндзмарау-
ли. У обоих дома остались родичи 
и с ними вся прежняя жизнь. 

По меркам сегодняшнего 
взрывчатого кино в фильме не 
происходит ничего. Никто не 
убивает, никто не гонится, нет 
жгучих страстей и рвущих душу 
измен. Даже тайна, которую нам 
нужно понять, это всего только 
судьбы персонажей, то, что у них 
в прошлом, что теперь далеко. Но 
смотреть смешно и грустно.

Строят дачу. Время от време-
ни приезжает ушлый прораб, на-
ведывается хозяин-эстонец. У 
него с женой проблемы, и жена 
иногда появляется на стройке со-
рвать злость и выплакаться. 
Иногда возникает мент в штат-
ском в спокойном сознании сво-
ей безраздельной власти, из ко-
торой можно качать выгоду. И 
совсем иногда дает о себе знать 
большой внешний мир: война в 
Цхинвале на телеэкране, телеоб-
ращение Саакашвили, вызвав-
шее в дачном микрокосмосе 
краткий взрыв межэтнической 
вражды. Обыватель мудрее поли-
тика, жизнь берет свое: никому 
друг от друга никуда не деться, 
все скованы одной цепью.

Но дома нет, и мир людей без-
люден. Пуста электричка, в пу-
стоту поет вагонный менестрель. 
Даже Москва пуста — только под-
мигивают рекламы, скалятся 
афиши, мерцают «однорукие 
бандиты», пустыня. Может, денег 
не было на массовку, а получи-
лась сильнейшая метафора жиз-
ни в дыре времени. Уже нет прош-
лого, еще нет будущего, а сегодня 
пусто и томительно, как ожида-
ние. Из прошлого долетают вос-
поминания. Возникает образ 
дивной женщины (Екатерина 
Крупенина) с ее рассказом о гру-
зинских родичах — все пролетело, 
и уже непонятно, кто жив наяву, а 
кто только в горячечной грезе. 
Грузинская тема вообще самая 
гармоничная в фильме: она вы-
зывает тоску об этом природном 
артистизме, другим недоступ-
ном, о близости к земле. Когда 
Киндзмараули рассказывает о 
своей Грузии по-грузински, всё 
понятно: глаза говорят больше 
слов. Работа Гурама Баблишвили 
здесь не игра, а высказывание, 
выплеск души. Так тоскуют об 
утраченном навсегда. Темпера-
мент грузина отлично уравнове-
шивает мудрое добродушие Пет-
ровича (Павел Сиротин).

Что это? Ностальгия по «брат-
ству народов»? Была страна мно-
гоголосая и многоязыкая. Она и 
теперь выясняет отношения на 
всех языках (сцена, где герои со-
бачатся одновременно на рус-
ском, эстонском, грузинском и 
украинском — метафора прямая и 
наглядная). Многоцветье обрати-
лось в новый Вавилон, а тому, как 
известно, долго не жить.

Так что фильм скорее о жизни, 
которая худо-бедно наладилась, 
но потом ее разодрали в клочья. О 
доме, который худо-бедно по-
строили, а потом разнесли на 
бревнышки. Построить новый 
уже не дано: сама история бьется 
в истерике, и пока семья ждет 
дома — глядь, она уже распалась. 
И дом никогда не будет закончен.

Между делом затронуты важ-
нейшие болевые точки общест-

ва. Выразительна тема сестры 
Петровича, свихнувшейся на по-
чве святой веры и превратившей 
дом в тюрьму. А у Киндзмараули 
семь поколений строителей в се-

мье — они возводили мосты и 
храмы, он вынужден шабашить 
на стройке у толстосума. Уценка 
всего и вся итог очередной рево-
люции.

Фильм был задуман давно и 
снимался долго. Ни государство, 
ни телевидение им не интересо-
вались, в финансовой поддержке 
Басову отказывали. Когда съемки 

были почти закончены, в автока-
тастрофе погибла жена режиссе-
ра, прекрасная актриса Екатери-
на Лапина, играющая в фильме 
русскую жену заказчика-эстон-
ца. Режиссер закончил картину в 
память о невосполнимом. Лич-
ная трагедия сделала тему — го-
речь утрат — исповедальной.

В сегодняшней экранной 
мельтешне смотреть «Дом, ми-
лый дом» значит «остановиться, 
оглянуться», снова обрести по-
лузабытую способность чувство-
вать. Подчиняясь ритму неспеш-
ного рассказа, не думаешь о том, 
что черно-белые видения легко 
назвать банальностью, что нет 
привычного «оживляжа», что 
музыка подсказывает нужное на-
строение, обо всем, что принято 
считать «старомодным кино». 
Лишь неотрывно следишь, как 
пытаются выжить люди, выбро-
шенные из привычного уклада, 
из своей страны, своей семьи. И 
вместе с ними переживаешь то-
ску по дому, по утраченному, по 
тому, что кажется теперь сча-
стьем и в сущности им было.

По способности в бытовой 
картине точно передать дух и 
суть времени фильм Басова срод-
ни лучшим творениям нашего 
кино 60-х годов. Но в нем бьется 
прерывистый пульс современно-
сти. Кто прислушается к нему?

Фото и видео с открытия, 
программа фестиваля, 
рецензии на фильмы, 
эксклюзивные интервью 
с участниками проекта — 
на сайте «РГ»
d2.rg.ru
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«Дом, милый дом» — фильм о судьбе «понаехавших». 

Этот фильм до сих пор не может пробиться к зрителю. На фестивале «Дубль дв@» — его премьера.

Тонкая, умная картина снималась подручными средствами.

Все находятся 
под неусыпным 
наблюдением. 
Потому 
высшей наградой 
государства 
является право 
на частную жизнь

ДОСЬЕ
Александр Басов родился в кинема-
тографической семье: отец — зна-
менитый режиссер и актер Вла-
димир Басов, мать — актриса Ва-
лентина Титова. В 80-х годах 
стал известен участием в моло-
дежном творческом объединении 
молодых поэтов и художников 
«КИМ», издавшем самиздатов-
ский альманах «Яръ» — издание не 
прошло мимо внимания «орга-
нов». Выступил постановщиком 
«вольнодумных» спектаклей в Му-
зее Маяковского — «Владимир Мая-
ковский. Трагедия» и «Скрипка и 
немножко нервно» — с зонгами соб-
ственного сочинения. Учился во 
ВГИКе в мастерских Сергея Гера-
симова и Игоря Таланкина, но по 
решению комсомольских органов 
был отчислен. Служа в армии, по-
пал в Театр Советской Армии. За-
тем вернулся во ВГИК, уже в ма-
стерскую Марлена Хуциева. Сце-
нарист и режиссер таких филь-
мов, как «Криминальная Россия. 
Современные хроники», «ДМБ», 
«Повесть о забытой любви», «По-
лустанок», «Криминальное ви-
део». Режиссер фильмов «Мой бед-
ный Пьеро», «Криминальная Рос-
сия. Современные хроники», 
«ДМБ», «Лесная царевна». Приз 
президента жюри МКФ киношкол 
в Мюнхене Фолькера Шлендорфа, 
призы на фестивалях в Сочи, Ар-
теке, Москве, призы и награды за 
вклад в развитие детского кино.
«Дом, милый дом» был показан 
на XIX международном фестива-
ле фильмов о правах человека 
«Сталкер».
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МУЗЫКА

Леонид 
Федоров 
показал 
в Москве 
сольный диск 
«Элегия»

МУЗЫКА 
ПО-РУССКИ

Андрей Васянин

В НОВОМ альбоме лидера «Аук-
цЫона» нет совсем новых, ни-
когда не звучавших на публике 
песен. Но зато там есть новый 
Федоров.

Леонид Федоров с 2005 года 
выпускает в разных составах 
по диску в год минимум, а то и 
чаще. Вот только осенью 2014-го 
вышел его сольник «Мотыльки», 
и вот в продаже уже «Элегия», 
плод союза Федорова, контраба-
систа Владимира Волкова и дру-
гой пары, композитора и пиани-
ста Владимира Мартынова, 
скрипачки Натальи Гринденко 
и ее ансамбля старинной музыки 
Opus Posth. 

Федоров давно поет на кон-
цертах под аккомпанемент грин-
денковских скрипок и виолонче-
лей, и потому на диске нет неиз-
вестных песен. Но свои извест-
ные вещи он такими еще не запи-
сывал.

— Мне не хотелось тут «сде-
ланности», — сказал Федоров пе-
ред концертом. — И то, что у нас 
получилось, — это уже не песни, 
а, наверное, оратории.

...Это редкое зрелище: Федо-
ров на сцене не поет и не терза-
ет гитару — но просто сидит и 
слушает музыку, облокотив-
шись на инструмент. Молчит 
долго — пока Владимир Марты-
нов играет на вставшем с краю 
сцены зала ЦДХ рояле аллегро 
к федоровским «Мотылькам». 
Тема началась со стаккатных 
аккордов, разлилась на вариа-
ции, в которых улавливалась 

мелодия «исконных» «Мотыль-
ков», музыка разрасталась, 
подхваченная струнными, при-
дававшими звуку неслыханные 
прежде акустические объемы — 
и вот разом вступили гитара и 
голос, нанизывая на микрофон 
быстрые стихи Дмитрия Озер-
ского... 

По словам Владимира Мар-
тынова, ему и Федорову сначала 
просто хотелось собрать лучшее 
из исполняемого с Opus Posth на 
концертах, но потом стала скла-
дываться концепция «Элегии», 
и шесть вошедших в нее вещей 
отбирались вплоть до конца 
года, музыканты стремились по-
пасть в тон времени, расставить 
созвучные ему акценты, при-
дать песням масштаба. 

То, что не вошло на диск, во-
шло в программу концерта — на-
пример, до мурашек пробираю-
щая нездешними мелодически-
ми извивами песня «Таял», при-
дающая смысл всему, что ее 
окружает. Потом Федоров с Вол-
ковым слушали лихой сербско-
мадьярский скрипичный этюд 
в сольном исполнении Татьяны 
Гринденко, следующий же номер 
за роялем исполнил сам Марты-
нов, добавив программе немно-
го пафоса. 

Когда на исходе вечера вио-
лончели начали «Элегию» и по-
сле фортепианного вступления 
Федоров запел текст Введенско-
го, стало ясно, что это квинтэс-
сенция вечера. Простые сочета-
ния нот точно интонировали 
стихи, отточенные и отчаянные 
(за иную поэзию Федоров не бе-
рется), а сам Леонид, как всегда, 
не был на сцене артистом, 
а просто, не скрывая перепол-
нявших чувств, рвался со стула 
к микрофону, своему рупору 
в мир, не жалея пальцев, выбива-
ющих из струн аккомпанемент. 
И это была очень русская музы-
ка, с отчаяния бьющая по щеке 
и тут же ласкающая, поднимаю-
щая на ноги...

— Такой потрясающий напор 
свежего чувства, воздуха, такое 
очищение всего вокруг, — делил-
ся впечатлениями от концерта 
кинорежиссер Андрей Хржанов-
ский. — О чем эта музыка? Да ко-
нечно же о свободе.

Леонид Федоров на сцене не жале-
ет себя и не скрывает переполняю-
щих его чувств.
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КОНКУРС

Кто поступит 
в вуз по льготе

В МГИМО — 
С «РОССИЙСКОЙ 
ГАЗЕТОЙ»

Ирина Борисова

НАЗВАНЫ победители совмест-
ной олимпиады МГИМО и «Рос-
сийской газеты».

Победителями олимпиады 
стали пять выпускников школ — 
Андрей Свистунов (Московская 
область), Евгения Елькина (Мо-
сква), Илья Орехов (Орел), Алек-
сандр Нечаев (Липецкая об-
ласть), Евгений Перцев (Москов-
ская область). 

Среди призеров, которые по-
лучат дипломы второй степени — 
31 школьник. В том числе — три 
ученика десятых классов, кото-
рые в следующем году имеют 
право уже не участвовать в отбо-
рочном туре, а перейти сразу к 
заключительному. Еще 15 учени-
ков-призеров получат дипломы 
третьей степени. 

Олимпиада МГИМО и «Рос-
сийской газеты» проводится уже 
четвертый год. За это время бо-
лее 200 победителей и призеров 
смогли воспользоваться льгота-
ми и поступить в лучшие вузы 
страны — МГИМО, МГУ, СПбГУ, 
РУДН, РГГУ, МГЛУ. 

С каждым годом расширяется 
география нашей совместной 
олимпиады. В этом году в МГИ-
МО на заключительный этап 
приехали 186 школьников с 7 
по 11 класс из разных регионов 
России. Среди них москвичей 
было только 25 процентов, зато 
очень много ребят из россий-
ской глубинки — сел и райцен-
тров.  Интересно, что треть 
участников прошли в финал 
во второй раз — они и в прошлом 
году становились победителями 
и призерами отборочного этапа.

ЛАБОРАТОРИЯ 

Вышел 
учебник 
нового языка 
для роботов

ПОЧТИ 
КАК ЛЮДИ

Ксения Колесникова

ВЫПУСКНИКИ электротехни-
ческого факультета Пермского 
политеха (ПНИПУ) и мехмата 
ПГНИУ разработали новый 
язык программирования для 
роботов. Он может быть поле-
зен не только в университет-
ских лабораториях и школьных 
кружках, но и на реальном про-
изводстве. Главная особенность 
— язык облегчает работу с робо-
тами разных производителей, 
позволяет не привязываться к 
одной модели. Например: 
в связке — несколько манипуля-
торов, сортирующих детали. 
Один сломался, и вместо него 
пришлось поставить более де-
шевую модель. Чтобы снова на-
ладить работу, не нужно писать 
программу заново: главное, 
чтобы функции старого и ново-
го роботов совпадали. 

В вузах языком уже заинтере-
совались: обычно в универси-
тетских лабораториях — целый 
«зоопарк» роботов. Для работы 
с каждым из них нужно быть спе-
циалистом в нескольких облас-
тях программирования, учиты-
вать множество индивидуаль-
ных технологических особенно-
стей. А тут выучил один язык — 
и ты почти универсальный инже-
нер. Разработка привлекла вни-
мание преподавателей горно-не-
фтяного факультета и родного 
для ребят электротеха.

В команде разработчиков 
всего шесть человек. На днях ре-
бята выпустили учебник по но-
вому языку для роботов. Все - аб-
солютно бесплатно.

— Идея языка пришла в голо-
ву, когда мы хотели создать робо-
та, который мог бы собрать себя 
сам в космосе, на глубине океа-
на. Нужно один раз описать алго-
ритм, а дальше робот сам соби-
рает себе помощников, — расска-
зывает разработчик Михаил 
Тюлькин. 

В детских кружках новый 
язык роботов тоже может пойти 
на ура. Например, в пермской 
школе №135, где реализуется 
проект «Образовательный тех-
нопарк», есть большая база ро-
ботов-конструкторов. Ребята, 
которые занимаются с ними с 
семи лет, и к девятому классу 
уже изучили все стандартные на-
боры для школьников. Как еще 
можно мотивировать юных ин-
женеров? Тут и может приго-
диться новый язык: школьнику 
нужно не просто заставить одно-
го робота выполнить действие, 
а наладить кооперацию.

СТАТИСТИКА У первоклашек
общая учебная нагрузка
почти 7 часов в день

Верните 
тихий час!

Ирина Борисова

УЧЕНЫЕ РАО провели исследования здоровья детей 
дошкольного возраста и младших школьников.  Вот 
что выяснилось: при рождении только 3 процента де-
тишек  имеют ограниченные возможности здоровья. 
Иными словами, 97 процентов можно считать здоро-
выми. Но среди детей от 5 до 12 лет таких всего 
74 процента.  Остальные уже успели обзавестись бо-
лячками.

По данным Института возрастной физиологии 
РАО, к первой группе здоровья в начальной школе от-
носятся 22 процента детей. Это значит, что детки не 
имеют никаких проблем со здоровьем, могут зани-
маться на уроках физкультуры с обычными нагрузка-
ми и не нуждаются в особом щадящем режиме дня. 

Ко второй группе, когда болезни есть, но они еще 
не хронические, относятся 70 процентов младших 
школьников. К третьей, куда включают детей с вро-
жденными и хроническими заболеваниями — 8 про-
центов.  Самое печальное, что среди подростков ко-
личество тех, кто вошел в третью группу, уже не 8, 
а 10 процентов. А тех, кого врачи считают здоровыми, 
всего 19 процентов.

Заболевания сердечно-сосудистой системы у дево-
чек встречаются на 3 процента чаще. Зато по всем 
остальным недугам лидируют мальчики. У них в три 
раза чаще  врачи отмечают заболевания нервной си-
стемы, опорно-двигательного аппарата и ЛОР-болез-
ни. Одним словом, это бессонница, неврозы, сколио-
зы, кифозы, плоскостопие и прочие неприятности... 

Эксперты отмечают, что современные школьники 
очень тревожны. Одна из причин в том, что школа 
и родители  предъявляют противоречивые или завы-
шенные требования к детям. По данным Института 
возрастной физиологии РАО, уже в первом классе об-
щая учебная нагрузка, включая уроки, домашнее за-
дание, кружки по предметам, составляет почти 7 ча-
сов в день! При том, что год назад ребенок занимался 
от силы час-полтора в детском саду и его психика не 
готова к такой перегрузке. Допустимый максимум 
для первоклашки - всего 4 часа. Во втором классе на-
грузка составляет уже 8 часов. а должна быть  чуть 
больше пяти.  

От ребенка теперь постоянно требуется результат: 
звездочка на тетрадке, отличная оценка, хорошие 
итоги теста, пятерка в четверти… Про обязательный 
сон и прогулки и говорить нечего. До 96 процентов 
учеников первых и вторых классов не соблюдают ре-
жим дня.     

ВЫСШАЯ ШКОЛА Студенты 
инженерных вузов вместо 
экзаменов пойдут 
на чемпионат

Сессия у станка

Ирина Борисова

В УНИВЕРСИТЕТЕ машиностроения создан Центр 
компетенций WorldSkills, который будет играть важную 
роль в образовательном процессе вуза: программы под-
готовки по прикладным инженерным дисциплинам бу-
дут перестроены в соответствии с международными 
стандартами. 

К примеру, вместо традиционных зачетов и экзаме-
нов по прикладным инженерным дисциплинам студенты 
будут сдавать их в 
адаптированном 
формате чемпиона-
тов. Такие экзамены 
могут длиться доль-
ше обычных: от од-
ного до трех дней. 
Студентам дадут ре-
альную задачу, кото-
рую нужно будет вы-
полнить индивиду-
ально или в команде. Сдавая такой «экзамен», они фак-
тически продолжают учиться. 

— Чтобы повышать качество образования, современ-
ному вузу необходимо опираться на критерии оценки, 
понятные работодателю, — комментирует Никита Аниси-
мов, проректор Университета машиностроения по учеб-
ной работе. — Основа WorldSkills — это профстандарты, 
которые разработаны промышленниками. 

В январе Университет машиностроения уже провел 
экспериментальный экзамен по новой методике для пер-
вокурсников из 5 учебных групп, обучающихся по ИТ-
направлениям подготовки. Задания были едиными для 
всех студентов, как и на настоящих соревнованиях 
WorldSkills по «Веб-дизайну и разработке». Экзамен, 
надо сказать, шел два дня — с 10 утра до 18 часов вечера — 
и очень напоминал рабочий день.

Летняя сессия для студентов Университета машино-
строения уже пройдет по новым правилам — экзамены 
и зачеты по некоторым дисциплинам полностью или ча-
стично пройдут в виде чемпионатов.  

Экзамены могут 
длиться дольше 
обычного: от одного 
до трех дней

Проблема 134 тысячи детей-инвалидов учатся в обычных школах

Игра вслепую

Ирина Ивойлова 

В 
России полмиллиона де-
тей-инвалидов. Пример-
но 134 тысячи учатся в 
обычных школах. Еще 
около 140 тысяч учени-

ков имеют ограниченные возмож-
ности здоровья (хотя инвалидно-
сти у них нет)  и тоже ходят в мас-
совую школу. Число коррекцион-
ных школ постоянно сокращается 
и учеников отправляют в обыч-
ные учебные заведения. А там — 
госстандарты, физика, химия, азы 
высшей математики, аттестация и 
тесты. 

Завтра открывается Всерос-
сийское совещание, посвященное 
инклюзии. Главные вопросы, ко-
торые будут обсуждать педагоги — 
чему и как учить «особенных» де-
тей, по каким программам, учеб-
никам, как оценивать их успехи? 

  Среди детей-инвалидов — око-
ло 60 тысяч надомников. Сережа 
М. — один из них.  В пять лет он по-
лучил травму от удара шаровой 
молнии. История почти фанта-
стическая:  во время грозы огнен-
ный шар зацепил всю семью, ко-
торая отдыхала в тот день на реч-
ке. Маме и двум старшим братьям 
— ничего, а у мальчика потом — бу-
кет болячек и кома. В итоге — ин-
валидность. Такие ученики, как 
он, могут, в принципе, вообще не 
ходить в школу, но он старается 
не пропускать уроков ни в школе, 
ни в центре творчества, где зани-
мается музыкой — играет на фор-
тепиано, флейте и гитаре. Играет, 
как правило, по памяти. Как, 
кстати, и его кумир — Денис Ма-
цуев. 

Мацуев хоть и не был отлични-
ком, но учился хорошо. А вот  у Се-
режи с  учебой у него не все ладит-
ся.  

— Требования к нему такие же, 
как к остальным ученикам: те же 
учебники, упражнения, задачки, 
тексты для чтения и контрольные. 
Но для таких детей, как мой сын, 
они должны быть другими! И на-
писанными другим языком,  — рас-
сказывает мама Сергея Светлана. 
— Перегрузка у него вызывает 
сильнейшие головные боли.  

Самый сложный предмет  — ма-
тематика. Светлана — инженер по 
образованию, сама может объя-
снить Сереже любую тему так, что 
он  усваивает урок. И удивляется, 
почему это не умеют делать боль-
шинство школьных учителей? С 
русским все проще.  Учительница 
русского языка Галина Григорьев-
на — любимый педагог. В школе она 
почти 40 лет и знает, как подойти к 
таким детям:

— У них проблемы со слуховой 
памятью, зато хорошо развита 
зрительная, моторная. Поэтому 
читать вслух большие тексты не 
стоит: их надо разбивать на ма-
ленькие главки. Этим ученикам 
трудно дается обобщение матери-
ала, зато они могут запоминать де-
тали.  

По словам педагогов, таким де-
тям тесты сдать легче, чем устные 
экзамены. Но только в том случае, 
если тесты будут простыми, крат-
кими и абсолютно однозначными. 
Без эссе и заданий повышенной 
трудности. 

ЕГЭ на больничной койке
Весной Сереже предстоят экза-

мены по русскому и математике. 
Они, представьте себе, проводят-
ся в России для всех инвалидов, 
которые учатся в обычных шко-

лах, по общим материалам — не 
важно, слепой ты, глухой, с син-
дромом Дауна, небольшими от-
клонениями в психике или с пре-
красным интеллектом.  Спраши-
вают всех одно и то же.  Логика та-
кая: раз ты числишься в обычной 
школе, должен учиться по стан-
дартам, которые одинаковы для 
всех.

Стандарты для особенных уче-
ников пока написаны только по 
началке и могут вступить в силу 
не раньше 2016 года. О средней 
школе и старших классах еще и 
речи нет. Так что таким ученикам, 
как Сережа, остается надеяться 
только на снисхождение учителей. 

Что касается технологии экза-
менов, то подвижки тут есть. Для 
незрячих и слабовидящих детей 
тесты ЕГЭ переведены на шрифт 
Брайля, разработаны специаль-
ные тетради для того, чтобы запи-
сать ответы. Готово 402 комплекта 
таких экзаменационных материа-
лов.  

Есть еще одна категория уче-
ников, которым сдавать обычные 
экзамены в обычных условиях не 
под силу. По данным минобрнау-
ки, в России примерно 120—130 
тысяч детей считаются длительно 
болеющими. В этом году сдать эк-
замены можно будет во многих 
больницах. 

Пока такая возможность есть 
только в Детской республикан-
ской больнице и в Центре детской 
гематологии и онкологии имени 
Димы Рогачева. Ею воспользова-
лись 59 человек. Сейчас Рособр-
надзор и минобрнауки согласовы-
вают список больниц в разных ре-
гионах страны, где будут открыты 
пункты проведения экзамена. В 
списке  80 клиник и центров в 30 
регионах страны.

Ноты по Брайлю
В Москве недалеко от станции 

метро «Студенческая» находится 
необычный вуз — Российская спе-
циализированная академия 
искусств. Вуз уникальный не 
только в России — в мире! Здесь 
«особенным» выпускникам шко-
лы дают высшее образование и 
творческую профессию. 

Академии 25 лет, за это время 
выдан 421 диплом. Вроде немно-
го, но надо понимать, кто и чему 
тут научился. Из двух сотен сту-
дентов 60 процентов — инвалиды. 
Это слабослышащие, слабовидя-
щие и молодежь с нарушением 
опорно-двигательного аппарата. 

В академии три факультета: 
изобразительного искусства, те-
атральный и музыкальный, кото-
рый готовит вокалистов, пиани-
стов, кадры для оркестров. Здесь 
есть вузовский оперный театр, 
театр жестов, студия звукозапи-
си, офортная мастерская, библи-
отека книг со шрифтом Брайля… 
А также оборудованный лифт, 
приспособленные туалеты, хоро-
шая столовая и пандус на входе.  
Чтобы сюда поступить, надо при-
нести результаты ЕГЭ  и выдер-

жать творческое испытание. 
Если талант есть, но слабослыша-
щий абитуриент, к примеру, не 
знает жестового языка, можно 
год учиться на бесплатном подго-
товительном отделении.

Елена Кухаренко в восемь лет 
потеряла зрение. Сейчас ей 25, 
она — выпускница музыкального 
факультета академии искусств и 
продолжает учебу в ассистенту-
ре-стажировке. Кухаренко уже 
известная пианистка, выступала 
со многими оркестрами мира, иг-
рала на одной сцене с Валерием 
Гергиевым. В одном из интервью 
она призналась: «Самая большая 
мечта — увидеть себя. В послед-
ний раз я видела себя в зеркало, 
когда мне было 8 лет». Силы, что-
бы пережить трагедию и жить в 
мире, где нет красок и света, по-
могла музыка. Лена пишет науч-
ную работу о том, как научить 
игре на фортепиано слепых и сла-
бовидящих детей. 

— Действительно, как научить 
играть, если ребенок не видит 
нот? — спрашиваю.

— Можно представить себе 
клавиатуру, а ноты для нас пере-
ведены на шрифт Брайля. Самое 
трудное — помочь слепым прео-
долеть боязнь пространства.  — 
объясняет пианистка.

  Ноты по Брайлю — это тол-
стенная книга, где на картонных 
листах выбиты точки, соответст-
вующие музыкальным знакам. В 
академии есть специальный пе-
чатный станок и можно выпу-
скать любые материалы для сле-
пых. А вот особую клавиатуру 
для компьютера или дисплей со 
шрифтом Брайля для студии зву-
козаписи приходится покупать.   

С широко открытыми 
глазами 

Слабослышащие, глухие вы-
пускники школ, абитуриенты с 
церебральным параличом, как 
правило, идут на изобразитель-
ный факультет. Педагоги говорят, 

что среди них есть фантастиче-
ские художники и дизайнеры. В 
штате академии 17 переводчиков 
жестового языка. И если раньше 
сурдопереводчики (так их пре-
жде называли) были в основном 
из семей глухих, то сейчас есть 
люди, которые специально учат-
ся языку жестов, чтобы помогать 
общаться тем, кто лишен слуха. 
Бывает, случаются браки. Чаще 
всего —  между «особенными» и 
обычными студентами.   

 — Наши выпускники могут 
быть прекрасными педагогами. 
Они трудолюбивы, гораздо боль-
ше времени посвящают творче-
ству, чем их здоровые сверстни-
ки. Они острее и тоньше чувству-
ют мир, — рассказывает ректор 
академии Александр Якупов.  

Александр Николаевич — му-
зыкант, доктор искусствоведе-
ния, художественный руководи-
тель и дирижер оперного театра 
академии,  — много лет был ди-
ректором Центральной музы-
кальной школы при Консервато-
рии. Той самой знаменитой 
ЦМШ, которую заканчивали Ни-
колай Петров, Алексей Рыбни-
ков, Владимир Спиваков и дру-
гие известные музыканты. Срав-
нивая учеников, говорит так: «В 
ЦМШ — жестская конкуренция, 
там все — звезды и каждый день 
все совершают подвиг, чтобы 
быть первым. А здесь — самое 
трудное для каждого — преодо-
леть себя». 

Александр Якупов считает, 
что бесценный опыт, который на-
коплен в его вузе, надо использо-
вать гораздо шире. В стране, по 
разным подсчетам, от 11 до 12 
миллионов инвалидов.  Двух со-
тен вузовских мест для учебы 
творчески одаренных студен-
тов — для России слишком мало. 

— Думаю, нужен Федеральный 
университет искусств с пятью 
факультетами — музыкальным, 
изобразительного искусства, те-
атральным, мультипликации и 

компьютерного дизайна. Его 
представительства должны быть 
в каждом федеральном округе, — 
убежден Александр Якупов. — Са-
мое оптимальное соотношение, 
как сейчас в академии: 60 про-
центов студентов-инвалидов, 40 
— обычных. Причем в универси-
тете должны быть разные уровни 
образования. 

По мнению Якупова, учиться 
в Федеральном университете мо-
гли бы до тысячи студентов. Эти 
выпускники стали бы ценными 
кадрами не только для инклюзив-
ных школ, но и для детских школ 
искусств и центров творчества. 
По данным минкультуры, сегод-
ня в системе дополнительного 
образования занимается сейчас 
около 16 тысяч детей-инвалидов 
от 11 до 18 лет. И это число могло 
бы быть гораздо выше.

Провожая меня, ректор ска-
зал: «Мои студенты смотрят на 
мир такими широко открытыми 
глазами, что кажется, люди с ог-
раниченными возможностями 
здоровья мы, а не они». 

Кстати, Минкультуры предло-
жило разработать учебники и 
программы для одаренных детей-
инвалидов, которые учатся в 
школах искусств.

Люди, лишенные слуха или зрения, 
острее и тоньше чувствуют мир. Они 
могут быть прекрасными педагогами.

Акцент

 Самая большая мечта — 
увидеть себя. В последний 
раз я видела себя в зеркало, 
когда мне было 8 лет

СПРАВКА «РГ» 
WORLDSKILLS — международное некоммерческое движе-
ние, целями которого является повышение престижа рабо-
чих профессий и развитие профессионального образования 
c помощью конкурсов профессионального мастерства, как 
в каждой отдельной стране, так и во всем мире в целом. 
За право проведения мирового чемпионата рабочих про-
фессий WorldSkills в 2019 году сейчас борется Казань.

СПРАВКА «РГ»
Где в России творчески одаренным инвалидам можно получить профес-
сио и образование:
— в Армавирской специализированной музыкальной школе для слепых 
и слабовидящих детей. 
— в техникуме Московского реабилитационного центра для инвалидов.
— в межрегиональном колледже реабилитации лиц с проблемами слуха 
( Павловск, Ленинградской области). 
— в Курском музыкальном колледже — интернате  для слепых.

Гомер — дневнегреческий поэт, автор 

поэм «Одиссея» и «Илиада» был сле-

пым

Иоганн Себастья Бах — компози-

тор — в 14 лет стал терять зрение 

и к концу жизни полностью ослеп

Людвиг ван Бетховен — композитор, 

потерявший слух в 28 лет 

Леонардо да Винчи — художник, уче-

ный страдал церебральным парали-

чом

Борис Кустодиев — русский живопи-

сец последние десятиления жизни 

был прикован к инвалидному креслу

НЕОГРАНИЧЕННЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

Чаще всего глухие и слабослышащие студенты поступают на факультет изобразительных искусств академии. Им 
помогают 17 переводчиков жестового языка.
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НОВОСТИ

Мария 
Музычук 
в восторге 
от Сочи

РЕВЕРАНС 
ОТ КОРОЛЕВЫ

Павел Петровский

В СОЧИ завершился чемпионат 
мира по шахматам у женщин, ко-
торый проходил по нокаут-си-
стеме. В финале встретились 
россиянка Наталья Погонина 
и украинка Мария Музычук.

Девушки провели между со-
бой четыре партии, в которых 
чуть лучше себя проявила Музы-
чук — 2,5:1,5. После завершения 
матча Мария тепло поблагода-
рила Российскую шахматную 
федерацию, Международную 
шахматную федерацию (ФИДЕ) 
за проведение первенства мира.

«Огромное спасибо городу 
Сочи, спасибо Российской шах-
матной федерации, спасибо ор-
ганизаторам турнира. Все было 
устроено просто великолепно, 
и у меня остались исключитель-
но положительные эмоции от 
турнира, города, болельщи-
ков», — отметила чемпионка. 

Теперь Музычук предстоит 
подготовка к еще одному испы-
танию. Осенью украинского 
гроссмейстера ждет защита ти-
тула в матче против лучшей шах-
матистки последних лет китаян-
ки Хоу Ифань.

Борзаковского 
утвердили
в новой 
должности

ЧЕМПИОН 
НА ПОСТУ

Анна Бекетова

ОЛИМПИЙСКИЙ чемпион 2004 
года в беге на 800 м Юрий Борза-
ковский, который с февраля ис-
полнял обязанности главного 
тренера сборной России по лег-
кой атлетике, официально утвер-
жден в этой должности. Вчера ми-
нистр спорта РФ Виталий Мутко 
подписал соответствующий указ.

Напомним, что под руковод-
ством Борзаковского наша ко-
манда уже успешно выступила 
на зимнем чемпионате Европы 
в Праге. Российские легкоатлеты 
завоевали шесть золотых и две 
серебряные медали и победили 
в неофициальном общекоман-
дном зачете.

— Министр поздравил меня 
с назначением и сказал, чтобы я 
четко выстроил схему своей ра-
боты и продолжал двигаться впе-
ред, — рассказал Борзаковский 
пресс-службе Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики. — 
Он задал несколько вопросов 
по нашим лидерам и спросил, кто 
в каком состоянии сейчас нахо-
дится. Виталий Леонтьевич так-
же попросил, чтобы я всегда был 
в контакте с ведущими спортсме-
нами и всячески им помогал. 

Отменены
игры
чемпионата
Турции

СКАНДАЛЬНАЯ 
ПАУЗА

Сергей Литвинов

ПЕРВЕНСТВО Турции приоста-
новлено на неделю после воору-
женного нападения на автобус 
«Фенербахче», информирует 
официальный сайт федерации 
футбола страны.

Клуб из Стамбула, в свою оче-
редь, отказался от участия в тур-
нире до тех пор, пока не будут 
выяснены все обстоятельства 
этого инцидента.

— Мы не будем играть до тех 
пор, пока все подробности про-
исшествия не станут известны. 
Не имеет смысла играть в такой 
обстановке. Никакой матч не 
стоит человеческой жизни. Мы 
никогда не забудем того, что слу-
чилось, — заявил представитель 
«Фенербахче» Дениз Айторе.

Напомним, в субботу автобус 
с игроками «Фенербахче» был 
обстрелян в провинции Ризе на 
северо-западе страны. В резуль-
тате происшествия никто из 
спортсменов не пострадал, но 
водитель получил тяжелые ране-
ния и был доставлен в госпиталь. 
Сам матч в Ризе завершился раз-
громной победой одного из лиде-
ров турецкого чемпионата над 
«Ризеспором» со счетом 5:1.

ВОЛЕЙБОЛ Тетюхин включен
 в расширенный список 
сборной России

С кем пойдем 
на Мировую

Павел Петровский

ТРЕНЕРСКИЙ штаб мужской сборной России во главе 
с Андреем Воронковым определился с именами 25 во-
лейболистов, которые могут сыграть за нашу команду 
в новом розыгрыше Мировой лиги.

В расширенный список, который был утвержден Ме-
ждународной федерацией волейбола вошли:

Связующие: Сергей Антипкин, Сергей Гранкин, 
Александр Бутько, Игорь Колодинский.

Диагональные: Павел Мороз, Николай Павлов, Мак-
сим Михайлов, Павел Круглов.

Блокирующие: Александр Абросимов, Андрей Ащев, 
Артем Вольвич, Илья Власов, Дмитрий Мусэрский, Ар-
тем Смоляр.

Доигровщики: Сергей Савин, Сергей Тетюхин, Алек-
сандр Маркин, Алексей Спиридонов, Денис Бирюков, 
Дмитрий Ильиных, Евгений Сивожелез.

Либеро: Роман Брагин, Роман Мартынюк, Алексей 
Обмочаев, Алексей Вербов.

Отметим появление в составе нашего прославленно-
го ветерана Сергея Тетюхина, который ранее заявлял о 
завершении карьеры в сборной. Впрочем, как сообщил 
мировым информационным агентствам генеральный 
менеджер сборной России Роман Станиславов, офици-
ально о возвращении или невозвращении в команду Те-
тюхин объявит сам. «Пока мы согласовали только рас-
ширенный список, и понятно, что все 25 человек вряд ли 
будут представлены в этом турнире. Поэтому было при-
нято решение совместно с Сергеем включить его в рас-
ширенный список. Далее все зависит от самого Тетюхи-
на», — отметил Станиславов.

Напомним, что на предварительном этапе Мировой 
лиги сборная России сыграет в группе «В» с командами 
Польши, США и Ирана. Поединки группового раунда 
пройдут с 16 мая по 19 июля. Финальный раунд, кото-
рый начнется 15 июля, пройдет в Рио-де-Жанейро. В ре-
шающей стадии сыграют по три лучшие команды из 
двух групп.

БОКС На ринг в Москве 
выйдут два чемпиона — 
Лебедев и Каленга 

Поборются 
на поясах

Анна Козина

ЙОУРИ Каленга, временный чемпион мира по версии 
WBA,обязательный претендент на регулярный чемпион-
ский титул Дениса Лебедева, попенял своему сопернику, 
что тот не принес на пресс-конференцию перед предсто-
ящим 10 апреля боем свой пояс, который стоит на кону.

Лебедев сказал, что трофей хранится в Чехове. Но 
на официальной процедуре взвешивания, которая состо-
ится в четверг, наш чемпион обязательно попозирует 
с ним перед фотографами. И заодно подразнит Каленгу, 
который уже заявил о своих претензиях на пояс.  

Во время подготовки к поединку, 27 марта, Каленге 
исполнилось 27 лет. По понятным причинам отметить 
праздник как следует  боксер не смог, но после боя пообе-
щал совместить сразу два события: день рождения и по-
беду над Денисом Лебедевым.

— Я хорошо подготовился к встрече с Денисом, смо-
трел бои с его участием. Это боксер, который славится 
своей стойкостью, — заявил Каленга на пресс-конферен-
ции. — Но я легко адаптируюсь к стилю противника. 
И к обстановке тоже. 
Я привык драться за 
рубежом, и меня ни-
как не смутит тот 
факт, что большин-
ство зрителей будут 
болеть за моего про-
тивника. Я воин по 
натуре, и цель у 
меня одна — забрать 
пояс у Лебедева.

Денис также при-
знал, что противо-
стояние ожидается 
серьезное.

— Каленга — парень напористый, волевой, бьет с обеих 
рук, — отметил Лебедев. — Поэтому я настроен на жесткое 
сопротивление. Подарков в этом бою не стоит ждать 
ни от меня, ни от Каленги, который будет посильнее мое-
го предыдущего соперника. Но я отлично готов. Уже по-
шел обратный отсчет. Жду боя. 

Несмотря на то, что защита титула совсем близко, Ле-
бедев успевает следить за Кубком Гагарина и болеть за 
ЦСКА, который накануне проиграл СКА, а счет в полу-
финальной серии сравнялся — 3:3.  

— В воскресенье парился в бане в Подольске, делал 
массаж и смотрел матч ЦСКА — СКА. Здорово играл 
ЦСКА. Но выскажу свою точку зрения — заметил пред-
взятое судейство, — отметил Лебедев.  — Есть большое 
искушение — сходить на решающую игру. Но скорее всего 
не поддамся. Дома буду смотреть. Все-таки сейчас надо 
избегать общественных мест, чтобы не подхватить ка-
кой-нибудь вирус перед таким ответственным боем. 

Глава промоутерской компании, представляющей ин-
тересы Лебедева, Андрей Рябинский отметил, что поеди-
нок будет еще и зрелищным: «Денис — великолепный, 
стойкий боец. Но я посмотрел бои Каленги, и он тоже со-
перник не подарок. Йоури в великолепной форме. Будет 
хороший, конкурентный бой». 

ХОККЕЙ Сборная России выиграла первые два матча в рамках Европейского
кубка вызова

На немецкой волне
Илья Соболев

В
чера сборная России выиг-
рала второй матч у коман-
ды Германии в рамках Ев-

ропейского кубка вызова. На 
этот раз наши добились победы в 
серии буллитов — 3:2.

Как и следовало ожидать, во 
втором матче Олег Знарок прибег 
к заметной ротации состава. Так 
на игру не была заявлена тройка 
Зарипов—Мозякин—Попов, сде-
лавшая результат накануне. Все-
го в команде по сравнению с пре-
дыдущим днем появилось восемь 
новых имен, не считая вратаря 
Александра Шарыченкова, сме-
нившего на посту номер один 
Константина Барулина. Тройка 
Слепышев—Зубов—Сошников 
оказалась единственной, не пре-
терпевшей изменений.

Масштабные перестановки в 
российской сборной поначалу не 
сильно отразились на соотноше-
нии сил. С первых минут наши 
парни плотно завладели инициа-
тивой. Как и в первом матче, игра 
шла жесткая, с большим количе-
ством удалений. Одним из них в 
составе немцев и воспользова-
лись наши: на 9-й минуте цели до-
стиг бросок защитника ХК 
«Сочи» Павла Коледова — 1:0.

Если в первом периоде преи-
мущество наших было подавляю-
щим, то во втором пошел более 
обоюдоострый хоккей. Хозяева 
льда вполне могли распечатать 
ворота россиян, но Шарыченков 

действовал очень надежно. То же 
самое можно сказать о голкипере 
сборной Германии. Слабину он 
дал лишь за полминуты до сире-
ны на перерыв, пропустив 
дальний бросок Альберта 
Яруллина — 2:0.

Увы, полностью повто-
рить сценарий первой 
игры, в которой росси-
яне забросили в ка-
ждом из периодов, 
не пропустив ни 
разу, не уда-
лось. В тре-
тьей 20-ми-
нутки выя-
с н и л о с ь , 
что у наших 
есть пробле-
мы в мень-
ш и н с т в е . 
Немцы два-
жды реализова-
ли численное преи-
мущество: на 46-й и 
48-й минутах.

Подопечные Знарка вполне 
могли вырвать победу в основное 
время. Незадолго до конца третье-
го периода проштрафился уже со-
перник, оставшись 3 на 5. Однако 
у сборной Германии кураж пой-
мал вратарь Аус Ден Биркен. Кро-
ме того, за хозяев сыграла штанга. 
Еще раз Ден Биркен проявил себя 
в овертайме, отразив буллит в ис-
полнении Ильи Зубова.

Отдадим должное и Шарычен-
кову: в паре эпизодов наш вра-
тарь тоже сыграл на высочайшем 

уровне. Он же стал героем серии 
послематчевых буллитов, отра-
зив все три броска немецкой дру-

жины. Победу сборной Рос-
сии принесла удачная по-

пытка Дмитрия Кагар-
лицкого — 3:2.

Н а к а н у н е 
россий-

ские хоккеисты сумели уложить-
ся в основное время, а наш вра-
тарь Константин Барулин — отсто-
ять «на ноль».

Дублем отметился снайпер 
магнитогорского «Металлурга» 
Сергей Мозя- кин. Несмотря на 
то что ма-
стерови-

тый форвард уже призывался 
Знарком под знамена сборной на 
домашний Кубок Первого кана-
ла, эти шайбы для Мозякина ста-
ли первыми в национальной ко-
манде при нынешнем тренер-
ском штабе.

— Очень рад за Сергея, все зна-
ют, какой он мастер. Может, что-
то у нас не получилось на Кубке 
Первого канала-2014, а вот те-
перь все полетело. Благодарен и 
Сергею, и Александру Попову, — 
прокомментировал игру много-
летнего партнера Данис Зарипов, 
отыгравший матч с капитанской 
нашивкой.

Отметим, что в этом матче 
очки набирали только хокке-
исты названного звена: у 

всех троих по три очка. 
Мозякин к двум шайбам 
приплюсовал голевую пе-
редачу, Зарипов сделал ас-
систентский хет-трик, а 
Попов однажды забил и 
дважды результативно 
пасовал.

— Сделала ли наша 
тройка заявку на чем-
пионат мира в Чехии? 
Нет, у нас высокая 
конкуренция, много 
с и л ь н ы х  р е б я т. 
Плюс идут плей-

о ф ф 
КХЛ, 
ч е м -

пионат 
НХЛ. Вся комплектация еще впе-
реди, — подчеркнул Зарипов.

Скандал Матч «Арсенал» — «Торпедо» оказался на грани срыва

Фанаты остановили
футбол

Артур Нанян, Елена Шулепова

З
автра Союз европей-
ских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) вынесет 
решение по сорванному 
матчу в Подгорице меж-

ду Черногорией и Россией. Ну а 
пока все ждут судьбоносного вер-
дикта УЕФА, в нашем чемпионате 
состоялась игра, в которой также 
не обошлось без хулиганских вы-
ходок болельщиков.

Матч в рамках 21-го тура чем-
пионата России в Туле между 
«Арсеналом» и «Торпедо» ока-
зался на грани срыва из-за кон-
фликта торсиды «черно-белых» и 
местного ОМОНа. В результате 
бесчинств гостевых болельщи-
ков, которые успели еще и под-
раться с фанатами «Арсенала», 
поединок был приостановлен на 
некоторое время на 31-й минуте. 

Выскочивший на беговую до-
рожку и помчавшийся от госте-
вой Южной трибуны в сторону 
Восточной фанат «Торпедо» 
спровоцировал беспорядки, из-
за которых матч и был прерван 
на семь минут. ОМОН попытался 
задержать смельчака, но за него 
заступились остальные фанаты 
московской команды. 

Примерно полсотни человек с 
обломками стульев направились 
к Восточной трибуне. Официаль-
но это было названо «перепал-
кой» между болельщиками. Ре-

ально — в туляков полетели за-
жженные файеры. Фанаты «Арсе-
нала» уверяют, что были готовы 
дать достойный ответ гостям, но 
помешала полиция.  

Стражи порядка действитель-
но сочли разворачивающиеся со-
бытия «непредвиденной ситуа-
цией», и на поле выдвинулись 
бойцы ОМОН, которые сразу за-
держали четырех наиболее аг-
рессивных фанатов. После этого 
страсти успокоились. 

Все происходящее на стадио-
не, в соответствии с требования-
ми к спортивным аренам такого 
уровня, фиксировалось систе-
мой видеонаблюдения. Пока шел 
матч, видеозаписи были изучены 
и сразу же были выявлены зачин-
щики беспорядков. После его 
окончания первыми выходили с 
трибун гости. Когда болельщики 
проходили через турникет, поли-
ция выхватывала из толпы тех 
людей, которые были выявлены с 

помощью видео. Таким образом, 
были доставлены в отделение по-
лиции еще одиннадцать человек. 

Чуть ли не всю ночь полицей-
ские выясняли степень участия в 
беспорядках каждого из задер-
жанных. В результате были со-
ставлены семь административ-
ных протоколов по статье «нару-
шение правил поведения зрите-
лей при проведении официаль-
ных спортивных соревнований». 
Теперь этим фанатам грозит за-
прет на посещение матчей до 
семи лет. 

Что касается наказаний, кото-
рые понесут «Арсенал» и «Торпе-
до», то о них станет известно уже 
сегодня после заседания Контр-
ольно-дисциплинарного комите-
та РФС.  Учитывая плохую «кре-
дитную историю» болельщиков 
«Торпедо», столичному клубу 
может грозить несколько домаш-
них матчей без зрителей. К слову, 
такие меры были предприняты 

по отношению к «черно-белым» 
относительно недавно, а именно 
в середине марта. Напомним, тог-
да КДК наказал автозаводцев 
двумя поединками на своем поле 
при пустых трибунах. 

В беседе с корреспондентом 
«РГ» директор по безопасности 
РФПЛ Александр Мейтин выска-
зал свою точку зрения по поводу 
того, почему именно болельщики 
«Торпедо» частенько попадают в 
такие ситуации и почему в беспо-
рядках в Туле не стоит обвинять 
полицию. 

Что произошло на 31-й минуте 
матча?
АЛЕКСАНДР МЕЙТИН: Один из фанатов 
«Торпедо» выбежал на беговую 
дорожку. После этого ОМОН по-
пыта лся  его  задержать,  но 
остальные болельщики гостей 
стали отбивать своего товарища. 
После этого торпедовцы побежа-
ли к центральным трибунам, что-
бы подраться с фанатами «Арсе-
нала», после чего судья и остано-
вил встречу.

В первом круге едва не был со-
рван поединок «Арсенал» — «Зе-
нит». Говорит ли это о том, что 
сотрудники безопасности в Туле 
не всегда готовы обеспечить по-
рядок?
АЛЕКСАНДР МЕЙТИН: На мой взгляд, 
сотрудники сработали неплохо. 
Дело в том, что по плану обеспе-

чения безопасности они должны 
были находиться вне чаши стади-
она. Мы стараемся проводить 
игры без полиции внутри арены, 
но они находятся в шаговой до-
ступности, и как только во время 
матча в Туле начались беспоряд-
ки, полиция появилась там и ло-
кализовала их.  

Уже не в первый раз зачинщика-
ми беспорядков становятся фа-
наты «Торпедо». На ваш взгляд, 
почему именно с ними такое 
происходит?
А Л Е К СА Н Д Р  М Е Й Т И Н : Одна из при-
чин — натянутые отношения с ру-
ководством клуба. Между бо-
лельщиками и президентом 
«Торпедо» существует масса 
проблем, это ни для кого не явля-
ется секретом.

Кто должен понести наказание 
за инцидент в Туле?
АЛЕКСАНДР МЕЙТИН: Сначала нужно 
разобраться, кто кого спровоци-
ровал, и только после этого выно-
сить решение. Думаю, что обе 
стороны должны быть наказаны. 
«Торпедо» — из-за поведения сво-
их фанатов, а «Арсенал» — как 
принимающая сторона. 

Поведение столичных болельщи-
ков в Туле может дорого обойтись 
«Торпедо».

Акцент

 Выбежавший фанат «Торпедо» 
спровоцировал драку между 
болельщиками, из-за которой 
игра была приостановлена

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5438

Йоури Каленга (слева) и Денис Лебедев — достойные сопер-
ники, поэтому 10 апреля нас ждет зрелищный бокс. 

Денис Лебедев: 
до боя пошел 
обратный отсчет, 
и я настраиваюсь 
на жесткое 
противостояние
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Несмотря на то что сборная 
России дважды взяла верх 
над немцами, игра подопечных 
Олега Знарка оставила много 
вопросов.
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ВОПРОС ДНЯ

Кому сегодня 
не стоит доверять?
Михаил Турецкий,

дирижер, руководитель 
арт-группы «Хор Турецкого», 
народный артист России:

 — Иногда проверенному человеку 
не стоит доверять. Но трудно уга-
дать, в ком именно таится змея; в 
моменты истины надо прислуши-
ваться к интуиции. А порой и пер-
вому встречному можно дове-
риться на все сто процентов. В 
мире творчества все безусловно 
сложнее. Когда приходит новый 
человек в коллектив, всенепре-
менно стоит проверить его прош-
лое: что привело артиста в мир 
искусства. Если персона жадная 
до наживы, то ему нечего делать в 
моей арт-группе. Если творче-
ский путь у человека начался 
рано, его привели к музыке роди-
тели и талант, значит, таковой го-
тов погрузиться с головой в про-
фессию, забыв о деньгах, славе и 
прочих соблазнах. В общем и це-
лом я бы не советовал доверять 
случайным людям.

Евгений Ковалевский,
путешественник:

 — Сегодня нельзя доверять сла-
бым людям. Время непростое — 
рубль в два раза упал, зарплата та 
же, а стоимость увеличилась. И 
слабые люди в попытках высто-
ять могут проявить больше сла-
бости и малодушия. Слабый че-
ловек — это неумеющий понять 
себя, настроиться на победу, 
вдохновиться в самые горькие 
минуты и поднять руки, потер-
пев фиаско.

Карен Шахназаров,
кинорежиссер, 
сценарист, 
народный артист РФ:

 — В творческой среде и мире 
кино, понятное дело, есть такие 
люди. Но назвать фамилии я, по 
понятным причинам, не могу.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
День благоприятен для дел, тре-
бующих больших затрат энергии. 

Телец
Если не желаете ощутить неудачу 
в полной мере, ограничьте свою 
активность. 

Близнецы
Небо рекомендует вам осмотри-
тельное поведение.

Рак
Смело заключайте коммерче-
ские сделки, инвестируйте сред-
ства в крупные проекты. 

Лев
Сейчас вас ожидает череда яр-
ких, запоминающихся событий.

Дева
Проявление вашей душевной ще-
дрости гарантирует успех. 

Весы
Не исключено, что в погоне за 
острыми ощущениями вас при-
влечет недостижимое.

Скорпион
Самое время для самообразова-
ния и стратегического планиро-
вания. 

Стрелец
Личные проблемы скоро закон-
чатся, а новые обстоятельства 
вас приятно удивят.

Козерог
Сегодня вы будете склонны изо-
бражать из себя скептика, однако 
не перегибайте палку.

Водолей
Не стоит пренебрегать возмож-
ностью поговорить по душам с 
опытными людьми.

Рыбы
Творчески начатые отношения 
получат сегодня развитие. 

ГОРОСКОП

07.04| ВТОРНИК

Шахтеры перекрыли центр Киева 
для спасения Украины
Владислав Воробьев
www.rg.ru/art/1077361
Закрытие шахт на Украине, безработица в Германии, 
кризис в США, проблемы Греции — это частные вопросы, 
которые нельзя решить, можно только временно отло-
жить. Нельзя решить частные вопросы, не поняв и не ре-
шив общую проблему. Общая проблема — капитализм, он 
достиг своей высшей стадии империализма и не может 
развиваться дальше. Империализм должен быть заменен 
другой общественно-экономической формацией, как 
в свое время феодализм был заменен более прогрессив-
ным на то время капитализмом. Такая смена для цивили-
зации всегда была болезненна, всегда была связана с кро-
вопролитиями и революциями. Это болезни роста. Это 
цена развития. Должны созреть условия, и только потом 
из куколки вылупляется бабочка. Маркс все это научно 
обосновал. Другой научной теории развития цивилиза-
ции сегодня нет, и никто не пытается такое учение со-
здать. В СССР попытались построить новое общество, но 
империализм, объединив усилия, уничтожил социа-
лизм, как феодалы уничтожали капитализм в момент его 
становления. Где теперь феодализм, там же будет и импе-
риализм. Не утверждаю, что это будет социализм, но 
из «куколки готовится проклюнуться бабочка». Поэто-
му и трясет весь мир. 
Владимир Горячев

На «ощипках» учатся
Михаил Фалалеев
www.rg.ru/art/1098338
Один из важнейших принципов уголовного процесса яв-
ляется презумпция невиновности. Его формулировка со-
держится в ч. 1 ст. 49 Конституции России: «Каждый об-
виняемый в совершении преступления считается неви-
новным, пока его виновность не будет доказана в предус-
мотренном федеральным законом порядке и установле-
на вступившим в законную силу приговором суда». Дан-
ный принцип провозглашен в ст. 11 Всеобщей деклара-
ции прав человека, которая принята Генеральной ассам-
блеей ООН, а также в ст. 14 Международного пакта о гра-
жданских и политических правах. Презумпция невинов-
ности выражает не личное отношение какого-либо кон-
кретного человека к обвиняемому, а объективное право-
вое положение. Государство, общество считают гражда-
нина добросовестным, добропорядочным до тех пор, 
пока иное не доказано и не установлено законным поряд-
ком компетентной судебной властью. Человек, привле-
ченный в качестве обвиняемого, занимает в обществе 
положение не преступника. Он лишь обвинен в престу-
плении. Но он может быть и оправдан судом или же при-
знан виновным в менее тяжком преступлении, да и обви-
нительный приговор может быть отменен по его жалобе 
или жалобе других участников процесса. Обвиняемый — 
это человек, против которого собраны доказательства, 
дающие основания утверждать, что именно он совершил 
преступление, и который официально обвиняется в этом 
преступлении компетентным должностным лицом. 
Михаил Н.

Ягуару обломают когти
Татьяна Батенёва
www.rg.ru/art/1098228
Продажа населению табачно-алкогольных ядов никогда 
и нигде не приносила пользы для государства, для бюд-
жета, для народа. Потери от этого процесса аналогичны 
военным потерям: дегенерация и вымирание нации, 
«пьяная» преступность, массовые пожары, ДТП, аварии 
на заводах и транспорте. Все это горе и страдания людей, 
искореженные судьбы, распавшиеся семьи, осиротев-
шие дети. Трезвость — это наш надежный щит, который 
защитит Родину от ограбления и оглупления. Живите 
трезво! 
Алексей Лончаков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+7, облачно

Санкт-Петербург 0...+6, дождь

Анадырь -18...-11, снег

Архангельск -5...+6, дождь

Астрахань +2...+16, облачно

Благовещенск  -10...+3, облачно

Владивосток -4...+5, облачно

Волгоград +2...+14, облачно

Воронеж 0...+10, облачно

Екатеринбург -2...+7, дождь

Иркутск -10...+5, облачно

Казань +1...+7, дождь

Калининград +1...+8, облачно

Краснодар +8...+20, дождь

Магнитогорск -3...+10, облачно

Мурманск -1...+5, дождь

Нижний Новгород +1...+6, дождь

Новосибирск -4...+9, солнечно

Омск -5...+6, облачно

Орел -2...+8, облачно

Оренбург -1...+8, облачно

Пермь -2...+5, дождь

Ростов-на-Дону +4...+12, дождь

Севастополь +5...+9, дождь

Симферополь +5...+13, дождь

Сочи +11...+19, облачно

Тамбов -1...+9, солнечно

Тюмень -6...+5, дождь

Уфа -3...+7, дождь

Хабаровск -8...-2, облачно

Челябинск -3...+8, облачно

Чита -10...+3, облачно

Элиста +2...+16, облачно

Южно-Сахалинск -4...+2, снег

Якутск -20...-7, снег

Ярославль +1...+7, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице будет тепло, 
но ожидается небольшой 
дождь. Атмосферное дав-
ление составит 
749 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают те-
плый ясный день. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Малооблачно, возможен 
небольшой дождь. Ат-
мосферное давление — 
742 мм ртутного столба.

Девушки тестируют новую электронную игрушку от Samsung — специальный шлем виртуальной реальности. Презентация 
этого устройства, которое, по словам его разработчиков и пока еще немногочисленных пользователей, позволяет «видеть» 
на 360 градусов, состоялась во время Всемирного мобильного конгресса в Барселоне. Поверить в это практически невозможно, 
но как заявлено в аннотации: «Мы можем открыть фотографию здания Каса Мила великого Гауди в Барселоне и почувствовать 
себя на его крыше. Мы видим объекты не только перед собой, но со всех сторон, в том числе под ногами и над головой». 
Как обещают, вскоре этот виртуальный шлем поступит в продажу.

СОБЫТИЕ 

06.04| ПОНЕДЕЛЬНИК

ГРЕЦИЯ — едва ли не первое го-
сударство (разумеется, после 
России), с которым мы знако-
мимся в жизни. Кому не прихо-
дит в голову при упоминании 
этой страны история Древнего 
мира, легенды и мифы, извест-
ные острова с их божественны-
ми обитателями? Мне кажется, 
даже у тех, кто не был в Греции, 
есть какое-то подсознательное 
уважение и, если хотите, любовь 
к ней. Несмотря на то что Гре-
ция — европейская страна, у нее 
совершенно уникальная культу-
ра, природа и традиции, во вся-
ком случае, что касается цен-
тральной части, в которой мне 
доводилось бывать. 

Сами греки — очень добро-
душные, открытые и веселые 
люди. Им нравится погулять и 
потанцевать, к нашим соотечест-
венникам относятся очень вни-

мательно, с большой теплотой. 
Кроме внутренних качеств нас с 
ними многое роднит. Во-первых, 
большое количество эмигран-
тов, с которыми интересно гово-
рить, рассказывать о том, что 
происходит в России и слушать 
об их быте за границей. Во-вто-
рых, Греция — христианская 
страна, причем настолько же ор-
тодоксальная, как и Россия. Крит 
же вообще напомнил мне Крым — 
уберите только апельсины с ман-
даринами и отличий не найдете. 
Почему считается, что Греция 
экономически отсталое государ-
ство и там постоянно кризис, я 
не знаю. Напротив, я скорее со-
глашусь с известным выражени-
ем, что там все есть. Впрочем, 
по трущобам я не гулял и говорю 
только о том, что видел собст-
венными глазами.

Учитывая все вышеперечи-
сленное, повторюсь, мы с грека-
ми очень похожи, и нет ничего 
удивительного в том, что наши 
отношения процветают, как о 
том пишет «Российская газета» 
на девятой полосе. К тому же мы 
никогда не конфликтовали с 
этой страной в отличие от про-
чих наших «друзей». У нас нет 
злобы, а есть только уважение 
к Древней Греции и ее потомкам.

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО 10 самых зрелищных трюков с огнем
www.rg.ru/art/1103471

ДАЙДЖЕСТ Самые неожиданные кражи в отелях
www.rg.ru/art/1103521

ОРУЖИЕ Как создавалась система опознавания «свой-
чужой»
www.rg.ru/art/1102761

ГАДЖЕТЫ Разработан навигатор для ног
www.rg.ru/art/1103165

ИССЛЕДОВАНИЕ Как видеоигры влияют на поведение 
детей
www.rg.ru/art/1103682

РЕПОРТАЖ Впечатляющие фотографии песчаной бури 
в Дубае попали в Сеть 
www.rg.ru/art/1103393

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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